
Российский софт 
яблокировали
Apple обошла обязательную 
предустановку

В Роспотребнадзор и Госдуму 
в августе начали поступать жало-
бы пользователей iPhone на то, 
что при активации устройства си-
стема не позволяет предустано-
вить отечественные приложе-
ния и выдает ошибку. В случае 
же корректной работы установ-
ку таких приложений можно про-
сто пропустить. Об устранении 
технических проблем на iOS пе-
реговоры с Apple уже ведет Мин-
цифры. Но компания и дальше 
сможет обходить требования, 
считают эксперты, поскольку 
возможность закрыть окно выбо-
ра не нарушает закон.

Покупатели iPhone начали жа-
ловаться, что Apple обходит тре-
бования закона об обязательной 
предустановке отечественных при-
ложений. Об этом рассказал в сво-
ем Telegram-канале депутат Антон 
Горелкин. Некоторые покупатели 
столкнулись с тем, что при запуске 
окна выбора российских приложе-
ний Apple ID выдает ошибку. Дру-
гие, по его словам, писали ему, что 
при активации нового iPhone мож-
но пропустить окно выбора. Кроме 
того, они отмечали, что браузер Sa-
fari в принципе не дает возможно-
сти выбрать российский поисковик. 
«В моем айфоне по умолчанию сто-
ит поиск от Google. Не помню, чтобы 
вообще была возможность выбора 
наших „Рамблера“ или „Яндекса“»,— 
приводит Антон Горелкин цитату из 
одного из писем. Депутат сообщил 
„Ъ“, что в ближайшее время обра-
тится в Минцифры и Роспотребнад-
зор с просьбой провести проверку 
предустановки отечественного ПО 
на устройства Apple.

В Роспотребнадзоре подтверди-
ли, что в августе в Единый консульта-
ционный центр службы поступило 
несколько устных и одно письмен-
ное обращение от потребителей по 
этой проблеме. В ведомстве напом-
нили, что товар без предустановлен-
ного ПО может быть признан нека-
чественным и потребитель вправе 
заявить требования о его замене, 
устранении недостатков или возвра-
те денежных средств за покупку.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что 
находятся в диалоге с Apple по во-
просам реализации требований 
предустановки. «Технические про-
блемы на платформе iOS прорабо-
таны компанией и с ближайшим 
обновлением будут устранены»,— 
заверили в министерстве. В Apple не 
ответили на запрос.

Закон о предустановке отечест-
венного софта был принят в ноябре 
2019 года. По нему производители 
обязаны устанавливать на смартфо-
ны и планшеты 16 классов программ 
отечественных разработчиков.
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Товарный коксуется груз
Эльгинский уголь хочет первым уехать по БАМу

«А-Проперти» Альберта Авдо-
ляна, владеющая крупнейшим 
в РФ Эльгинским месторожде-
нием коксующегося угля, оце-
нила в 97 млрд руб. стоимость 
строительства собственной 
 железной дороги до Охотско-
го моря. Но компания готова ре-
ализовать проект только если 
власти гарантируют приори-
тетный вывоз 30 млн тонн угля 
«А-Проперти» по БАМу в тече-
ние пяти лет. Когда ветка и порт 
в поселке Чумикан будут по-
строены, компания  обещает 
уйти с БАМа на собственную 
 дорогу. Такой сценарий означа-
ет потери для производителей 
энергетического угля, считают 
аналитики.

«Эльгауголь», входящий в «А-Про-
перти» Альберта Авдоляна, готов 
строить собственную железнодо-
рожную ветку от Эльгинского ме-
сторождения до поселка Чумикан 
на берегу Охотского моря только 
в том случае, если ОАО РЖД в пер-
воочередном порядке будет про-
возить 30 млн тонн угля компании 
по БАМу в течение пяти лет. Об этом 
говорится в письме гендиректора 
управляющей компании «Эльгау-
голь» Александра Исаева в адрес за-
местителя главы Минтранса Влади-
мира Токарева (есть у „Ъ“).

В письме подчеркивается, что 
работы по проекту начнутся с даты 
подтверждения гарантированного 
провоза эльгинского угля, что явля-
ется «принципиальным условием» 
для финансирования строительст-
ва со стороны компании. «Эльгау-
голь» может ввести в эксплуатацию 
ветку и морской терминал в Чуми-
кане через пять лет после начала 
строительства. Однако посколь-
ку компания намерена финанси-
ровать стройку за счет денежного 
потока от экспорта угля, ей нужны 
гарантии его перевозки на время 
строительства.

Через пять лет после начала 
стройки компания полностью забе-
рет все 30 млн тонн объемов с БАМа 
на свою дорогу. С этого момента 
ОАО РЖД будет рассматривать за-
явки «Эльгаугля» в общем порядке 
и заключать договоры при нали-
чии свободной пропускной способ-
ности на Восточном полигоне. Если 
же на БАМе возникнет дефицит по-
грузки, то «Эльгауголь» всегда готов 
предъявить к провозке объемы как 
своего угля, так и угля Огоджинско-
го месторождения (контроль в по-
следнем собирается приобрести 
«А-Проперти»), говорится в письме.

Стоимость новой дороги протя-
женностью 500 км от Улака до Чу-
микана, по оценке «Эльгаугля», со-
ставит 97,1 млрд руб., из которых 
37,3 млрд руб. приходится на же-
лезную дорогу, 28,4 млрд руб.— 
на подвижной состав, 15,8 млрд 
руб.— на строительство порта, 
15,6 млрд руб.— на закупку обору-
дования для порта, следует из схе-
мы проекта, которая приложена 
к письму. Компания собирается 
вкладывать собственные средст-
ва и заявляет об отсутствии необ-
ходимости субсидий. При этом она 
просит сформировать поручение 
президента РФ о первоочередном 
вывозе ее грузов по БАМу в соот-
ветствии с правилами недискри-
минационного доступа к желез-
ной дороге.

В ОАО РЖД от комментариев 
отказались. Источник, знакомый 

с позицией монополии, подчер-
кивает, что решение о приоритете 
в перевозках того или иного груза 
не находится в компетенции ОАО 
РЖД, его должны принимать про-
фильные органы власти.

Идея «Эльгаугля» де-факто за-
бронировать себе 15 млн тонн 
мощности БАМа (сверх текущих 
объемов перевозки) наверняка 
встретит сопротивление со сторо-
ны других угольных компаний, 
учитывая существующий дефи-
цит провозных мощностей в вос-
точном направлении. Сейчас все 
игроки пытаются воспользоваться 
отличной рыночной конъюнкту-
рой и компенсировать понесен-
ные в былые годы убытки (см. „Ъ“ 
от 18 августа). Теперь же, если под-
ход «Эльгаугля» будет одобрен, ко-
му-то из компаний придется усту-
пить место эльгинскому углю. Это 
не первая попытка «Эльгаугля» 
добиться для себя преференций: 
в марте компания просила пра-
вительство установить приоритет 
коксующихся углей над энерге-

тическими при транспортировке 
по железной дороге в сторону пор-
тов Дальнего Востока. Компания 
объясняла это тем, что добывать 
и перевозить коксующийся уголь 
выгоднее для бюджета и ОАО РЖД 
(см. „Ъ“ от 24 марта).

«Мы не просим никаких при-
оритетов, а просим подтвердить 
ранее заявленные планы по раз-
витию Эльгинского угольно-
го месторождения: (выход на до-
бычу.— „Ъ“) 45 млн тонн к 2023 
году»,— заявил „Ъ“ представитель 
«А-Проперти». В Минтрансе опе-
ративных комментариев не дали. 
В крупнейших угольных компани-
ях не предоставили комментарий.

Директор группы корпора-
тивных рейтингов агентства НКР 
Александр Шураков говорит, что 
если это предложение будет при-
нято, то на время строительства 
новой ветки можно ожидать про-
порционального уменьшения по-
ставок энергетических углей в на-
правлении азиатских рынков. 
Скорее всего, будут уменьшены 

отгрузки в этом направлении у тех 
компаний, у которых нет собст-
венных действующих или готовя-
щихся к открытию в ближайшем 
будущем портовых мощностей 
на Дальнем Востоке. Эти свобод-
ные объемы угля могут быть пере-
направлены на рынки Западной 
Европы: несмотря на текущую эко-
логическую повестку, прошедшая 
холодная зима и рост цен на при-
родный газ привел к росту спроса 
на уголь.

В то же время участники рын-
ка отмечают, что цены на энерге-
тический уголь в Азии традици-
онно выше, чем в Европе, а маржа 
поставок угля из Кузбасса на азиат-
ские рынки, учитывая логистику, 
как правило, больше. К тому же ру-
ководство страны намерено уве-
личивать экспорт кузбасского угля 
на восток: Владимир Путин 2 мар-
та поручил нарастить его на 30%, 
или 15 млн тонн, к 2024 году (см. 
„Ъ“ от 3 марта).

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Подмена по понятиям
За махинации с телефонными номерами  
можно будет получить срок

За организацию сервисов по  подмене 
номеров, которые стали одним из ос-
новных инструментов мошенников при 
хищении средств клиентов с банков-
ских карт, предложили ввести уголов-
ное наказание. По оценкам банкиров, 
телефонные мошенники крадут у рос-
сиян 3,5–5 млрд руб. в месяц, и о не-
обходимости усиления ответственно-
сти за такие действия говорили в том 
числе в ЦБ. Но эксперты не уверены, 
что  угроза уголовной ответственно-
сти сама по себе серьезно продвинет 
решение проблемы.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Общерос-
сийского народного фронта» (ОНФ) главе 
Минцифры Максуту Шадаеву от 23 августа. 
В нем предлагается ввести уголовную от-
ветственность за организацию сервиса по 
подмене телефонных номеров и, возможно, 
сам процесс подмены. Также в документе 
идет речь о необходимости обязать опера-
торов связи бесплатно предупреждать або-
нентов о подозрительных звонках и блоки-
ровать их без санкции суда. В Минцифры 
пока не получили письмо от ОНФ, но отме-
тили, что сейчас «в разной степени готовно-
сти» находятся три концепции системы для 
борьбы со звонками с подменных номеров.

По оценке зампреда правления Сбер-
банка Станислава Кузнецова, ежемесячно 
телефонные мошенники крадут 3,5–5 млрд 
руб. За введение уголовной ответственно-

сти за подмену выступал и ЦБ (там не от-
ветили на запрос „Ъ“). В первом квартале 
регулятор выявил 6,1 тыс. номеров, с кото-
рых звонили мошенники (на 38% больше, 
чем год назад). Однако на законодатель-
ном уровне решение проблемы сдвину-
лось лишь недавно.

В марте Владимир Путин подписал за-
кон, по которому номера, использующие-
ся на территории СИЗО или исправитель-
ного учреждения, должны блокироваться. 
«Однако и МВД, и специалисты по кибер-
безопасности говорят, что подобные звон-
ки в большинстве своем совершаются не 
из мест лишения свободы, а из бывших 
советских республик с помощью средств 
IP-телефонии,— поясняет руководитель 
проекта ОНФ „За права заемщиков“ Евге-
ния Лазарева.— Эти технологии позволяют 
злоумышленникам подменять номер, с ко-
торого совершается звонок, что позволяет 
ввести в заблуждение граждан».

Летом вышел закон, который позволит 
блокировать звонки и СМС-сообщения 
с подставных номеров, исходящих из-за 
границы. Как, поясняет гендиректор Tele-
comDaily Денис Кусков, операторы связи 
не имеют права блокировать телефонные 
номера без причины, но делают это после 
получения жалоб от абонентов на мошен-
нические звонки.
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Главное не Таврида, а участие
Как Владимир Зеленский  
начал из Киева Крым возвращать

В украинской столице 23 августа со-
стоялся первый и, как надеются его 
организаторы, не последний саммит 
«Крымской платформы». Открывая его, 
президент Украины Владимир Зелен-
ский объявил: начался обратный отсчет 
до дня возвращения Крыма под контр-
оль Киева. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Владимир Соловьев, однако, 
обратил внимание на выступление дру-
гого украинского политика, который 
вполне может запустить обратный от-
счет политической карьеры господина 
Зеленского.

Перед саммитом «Крымской платформы» 
и вплоть до его начала одним из главных 
развлечений украинских СМИ и экспертов 
было гадание о том, каким будет уровень 
представительства зарубежных стран.

На присутствие президента США Джо 
Байдена никто, понятно, не рассчитывал 
(с ним украинский лидер Владимир Зелен-
ский должен увидеться 31 августа). Но Киеву 
очень хотелось, чтобы Германию представ-
ляла канцлер Ангела Меркель, Францию 
и Турцию — президенты Эмманюэль Ма-
крон и Реджеп Тайип Эрдоган, Канаду — 
премьер Джастин Трюдо, а НАТО — генсек 
Йенс Столтенберг. Но с этой частью списка 
что-то пошло не так. Господин Столтенберг 
послал вместо себя заместителя Мирчу Джо-
анэ, вместо премьера Трюдо на саммит при-
шел канадский посол, а вроде бы обещав-

ший быть президент Эрдоган отправил 
в Киев главу МИДа Мевлюта Чавушоглу.

Французский лидер Макрон на саммит 
не поехал и не стал посылать на целиком 
внешнеполитическое мероприятие главу 
своего МИДа, отправив туда министра-деле-
гата по внешней торговле и экономической 
привлекательности Франка Ристера. Канцлер 
Меркель, посещавшая Киев с визитом 22 авгу-
ста, на саммит не осталась, хотя украинская 
пресса писала, что власти Украины очень ста-
рались ее уговорить. Германию в итоге пред-
ставлял министр экономики и энергетики 
Петер Альтмайер. На Ангелу Меркель за это 
обиделись, а вот Вашингтону, наоборот, были 
благодарны за то, что в последний момент 
вместо министра транспорта на саммит был 
прислан министр энергетики.

Глав государств и правительств набра-
лось 14 (включая главу Европейского сове-
та Шарля Мишеля), а министров — 17. Всего 
участников было 46. На последний показа-
тель украинские власти особенно напирали. 
И не зря — саммитов с таким числом участ-
ников в стране не проводили никогда. Осо-
бый акцент МИД Украины сделал на геогра-
фии. «С нами все страны ЕС и НАТО, с нами 
весь демократический мир: от США, Канады, 
Западной и Центральной Европы до Австра-
лии и Новой Зеландии»,— отмечалось в ин-
формационной справке ведомства.
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ФОТО  ИВАНА ШАПОВАЛОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,51

триллиона рублей составлял на 1 августа 2021 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 августа 2020 года, долг регионов был равен 2,171 трлн руб. 
Таким образом, за год он вырос на 339 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств 
на 1 августа такова: на государственные ценные бумаги субъектов РФ приходится 883 млрд руб., на бан-
ковские кредиты — 425 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1148 млрд руб. Также в составе долга 
субъектов — госгарантии на 27 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга 
муниципальных образований, по данным Минфина, на 1 августа 2021 года составлял еще 349 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

МВФ добавил странам 
резервов

В понедельник вступило в силу ре-
шение совета управляющих МВФ 
об эмиссии специальных прав за-
имствования на сумму $650   млрд 
(456,5   млрд СДР). СДР — это «пла-
тежное средство» фонда, составля-
емое из нескольких ведущих миро-
вых валют и предоставляющее дер-
жателям доступ к резервам МВФ. 
Поясним, что фонд платит процен-
ты странам, которые держат сред-
ства на его балансе, и взимает про-
центы за использование средств — 
по ставке 0,05% годовых. 

Всего за время существова-
ния МВФ было распределено прав 
на 660,7   млрд СДР (включая нынеш-
нее, самое крупное распределение). 
СДР распределяются между стра-
нами пропорционально их квотам 
в МВФ. Сейчас квота каждой страны 
рассчитывается преимущественно 

на основе размера ее ВВП (по па-
ритету покупательной способности), 
а также по нескольким дополнитель-
ным критериям — таким как сте-
пень открытости рынка и размер ре-
зервов. Количество голосующих ак-
ций в фонде, в свою очередь, зави-
сит от размера квоты — но при этом 
корректируется в меньшую сторо-
ну для крупных участников. Соответ-
ственно, сейчас больше всех прав 
по новым квотам получили крупней-
шие вкладчики фонда: США полу-
чили их на $112,8   млрд, Япония — 
$41,9   млрд, Китай — $41,44   млрд. 
Россия получит в рамках распре-
деления резервные активы на сум-
му около $17,5   млрд. По данным 
фонда, в СДР активы РФ равны 
12,9   млрд, что соответствует квоте 
в 2,71% (и 2,59% голосующих прав). 
Отметим, что общие международ-
ные резервы РФ на 13 августа со-
ставляли $593,8   млрд.

Нынешняя эмиссия направлена 
на расширение доступа к ликвид-
ности. Это, в свою очередь, долж-
но повысить финансовую стабиль-
ность стран на фоне борьбы с пан-
демией. При этом эмиссия отли-
чается от реформы квот в рамках 
МВФ — для их перераспределения 
требуется одобрение 85% голосов. 
В рамках реформ квот увеличивает-
ся их общий объем и могут менять-
ся квоты отдельных стран. В рам-
ках 15-го пересмотра квот, который 
проводился в феврале 2020 года, 
их распределение не было изме-
нено. Но в рамках 14-го пересмо-
тра (он был завершен в 2016 году) 
четыре крупные развивающиеся 
страны — Бразилия, Китай, Индия 
и Россия — впервые вошли в де-
сятку крупнейших по размеру квот 
членов МВФ. Всего развивающим-
ся странам перешло 6% квот. Тогда 
же суммарный объем квот был уве-
личен до 477   млрд СДР ($659   млрд 
на тот момент) с 238,5   млрд СДР 
($329   млрд). 

Татьяна Едовина
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Одной из ключевых тем фору-
ма «Армия-2021» стал поиск ба-
ланса между государственным 
и частным спросом на граждан-
скую продукцию оборонно-про-
мышленного комплекса (ОПК) 
в контексте импортозамещения. 
Бизнес признает, что военная 
промышленность способна тех-
нологически удовлетворить за-
прос на ряд товаров — их пере-
чень будет детализирован в сле-
дующие полгода. При этом ком-
пании ждут от ОПК гарантий ка-
чества и рыночных цен — или 
компенсации разницы государ-
ством. Вероятно, в ближайшее 
время центральной темой в об-
суждении властями диверсифи-
кации ОПК и станет предельная 
цена участия бизнеса в импорто-
замещении.

Оборонно-промышленный ком-
плекс способен частично удовлетво-
рить спрос частных компаний на вы-
сокотехнологичную продукцию. Та-

кие выводы по итогам опроса пред-
принимателей представил на фору-
ме «Армия-2021» комитет РСПП по 
инвестиционной политике. Так, 79% 
опрошенных союзом компаний рас-
сматривают варианты сотрудниче-
ства с предприятиями ОПК в рамках 
импортозамещения, при этом биз-
нес верит, что это может обеспечить 
им «качественный прорыв». В част-
ности, предприниматели указывали 
на отсутствие рисков остановки про-
изводственных процессов в случае 
новых санкций при закупках у ОПК, 
а также возможное появление стиму-
лов со стороны государства, заинте-
ресованного в импортозамещении.

Как пояснили „Ъ“ в инвестицион-
ном комитете РСПП, такими стиму-
лами могут стать субсидии на НИОКР 
или на поставки первой партии това-
ров ОПК — при успехе сотрудниче-
ства гражданские компании готовы 
искать финансирование на рынке. 
В целом же ключевым фактором для 
участия бизнеса в импортозамеще-

нии считается готовность ОПК кон-
курировать с импортными предпри-
ятиями по ценовым и качественным 
критериям. Ранее „Ъ“ уже рассказы-
вал о предложениях РСПП по вов-
лечению ОПК в рынок (см. „Ъ“ от 30 
июля) — например, о необходимости 
индексации цен на продукцию ОПК 
при поставках по гособоронзаказу, 
что позволит предприятиям модер-
низировать производство и конку-
рировать уже на рынке гражданской 
продукции. Де-факто для частных 
компаний вопрос участия в закупках 
продукции ОПК решается гарантия-
ми качества и рыночной цены со сто-
роны ОПК или переносом рисков на 
сторону государства (компенсаций 
в случае срыва объемов и сроков по-
ставок, несовместимости имеющей-
ся базы оборудования и технологий, 
неудовлетворительного качества по-
ставок и повышения себестоимости 
выпуска продукции).

Отметим, что в следующие пол-
года дискуссии вокруг вовлечения 

частных предприятий в поддерж-
ку оборонки, вероятно, будут прохо-
дить между Минпромторгом, ОПК 
и РСПП и сведутся к обсуждению 
предельных объемов господдержки 
диверсификации ОПК. Так, по дан-
ным „Ъ“, РСПП уже занимается фор-
мированием перечня продукции, 
интересной бизнесу. На следующем 
этапе, вероятно, предприятия ОПК 
должны представить ценовые пред-
ложения и при необходимости зару-
читься поддержкой правительства 
в части субсидирования закупок та-
кой продукции бизнесом.

Напомним, что переориентации 
ОПК на производство гражданской 
продукции уже несколько лет тре-
бует Владимир Путин. Для выполне-
ния цели по диверсификации обо-
ронно-промышленное лобби пред-
лагало обеспечить государственный 
спрос на продукцию ОПК за счет ми-
нимальной доли закупок государ-
ства и госкомпаний у таких пред-
приятий, однако инициативы так 

и не были поддержаны. Дискуссии 
продолжаются до сих пор. При этом 
в понедельник на форуме чиновни-
ки обратили внимание и на «встреч-
ную» возможность использования 
оборонными предприятиями граж-
данских технологий. В частности, 
вице-премьер Дмитрий Чернышен-
ко отметил потенциал искусственно-
го интеллекта. По его словам, эконо-
мия лишь только в промышленном 
секторе благодаря технологиям ис-
кусственного интеллекта в 2020 году 
составила более 4 млрд руб., в целом 
совокупный эффект за год от вне-
дрения таких решений в крупней-
ших российских компаниях состав-
ляет до 60 млрд руб., что обеспечива-
ет прирост их выручки на 1–2%. Чи-
новник допустил, что гражданские 
наработки и специалисты в сфере, 
финансированием которой сейчас 
занимаются преимущественно част-
ные компании, могут оказаться вос-
требованными ОПК.

Диана Галиева

Сделать можно, продать непросто
Оборонной промышленности подбирают покупателя на гражданке

Переработав госпрограмму «Обе-
спечение граждан доступным 
и комфортным жильем», Мин-
строй обозначил свои приорите-
ты до 2030 года — ведомство «по-
грузило» в документ большую 
часть задач, поставленных ему 
правительством в рамках выпол-
нения нацпроектов. Среди таких 
планов — ликвидация к 2030 году 
очереди льготников на получе-
ние жилья, ежегодное строитель-
ство до 5 млн кв. м арендного жи-
лья и обеление этого сектора в це-
лом, а также увеличение в полто-
ра раза объемов индивидуально-
го жилищного строительства. 

Минстрой сформулировал свои 
планы до 2030 года — в проекте 
стратегической части госпрограм-
мы «Обеспечение доступным и ком-
фортным жильем» ведомство попы-
талось охватить вопросы, которые 
ставились перед ним в рамках жи-

лищного нацпроекта. Сейчас госпро-
грамма носит довольно общий ха-
рактер, в ней заявлены цели по нара-
щиванию ежегодного ввода жилья 
до 120 млн кв. м и улучшению к 2030 
году жилищных условий не менее 
5 млн семей (включая льготные ка-
тегории граждан) — без детализации 
способов их достижения и приори-
тетных направлений. 

Как отмечается в проекте обнов-
ления программы, сейчас обеспе-
ченность россиян жильем составляет 
35 кв. м на человека — что ниже, чем 
в странах Восточной Европы. Для по-
вышения показателя Минстрой пред-
лагает активнее решать социальную 
часть вопроса — к началу 2021 года 
на учете как нуждающиеся в жилье 
состояли 854,3 тыс. семей, для их 
обеспечения жильем из федераль-
ного бюджета требуется 1,5 трлн руб. 
31,5 тыс.— это семьи с инвалидами 
или детьми-инвалидами — теперь 

обеспечить их жильем планируется 
уже к 2025 году. Полностью ликвиди-
ровать очередь льготников, обеспе-
чив их жильем, Минстрой рассчиты-
вает к 2030 году. Пока, очевидно, ра-
боту в этом направлении следует су-
щественно ускорить — в 2020 году 
выплаты на жилье от государства по-
лучили 28,3 тыс. семей. Для решения 
проблемы, в частности, планирует-
ся расширять предоставление жилья 
в долгосрочную аренду и выдачу сер-
тификатов на получение социально-
го наемного жилья.

Развивать арендные отношения 
планируется и в масштабе всего жи-
лищного сектора — в действующей 
госпрограмме об аренде практиче-
ски ничего не сказано. Ранее вла-
сти относились к развитию найма 
весьма осторожно, отмечая, что ре-
шать, насколько эта идея приживет-
ся, можно будет лишь после запуска 
пилотных проектов в крупных горо-

дах — в 2019 году из целевых пока-
зателей нацпроекта планы по разви-
тию арендного жилья были исключе-
ны. Сейчас Минстрой отмечает, что 
по итогам 2020 года около 5,7 млн се-
мей (10% домохозяйств) арендуют жи-
лье — и большая часть таких догово-
ров находится в теневом секторе. Раз-
вивать аренду Минстрой планирует, 
по сути, по двум направлениям. Пер-
вое — обеление сектора за счет пре-
доставления налоговых вычетов на 
сумму арендных платежей, сниже-
ния госпошлин за регистрацию дого-
воров и применения цифровых ин-
струментов для повышения прозрач-
ности рынка. Второе направление — 
ежегодный ввод к 2030 году до 5 млн 
кв. м арендного жилья. 

Также в госпрограмму погружа-
ется блок, посвященный индивиду-
альному жилищному строительству 
(ИЖС) — ранее Минстрой работал 
над отдельной программой для это-

го сектора (см. „Ъ“ от 23 марта 2020 
года). Сейчас доля ИЖС в общем объ-
еме ввода колеблется около 40–50% — 
в среднем за год строится 30–36 млн 
кв. м, к 2030 году планируется на-
растить объемы ввода до 50 млн кв. 
м в год. Для этого Минстрой предла-
гает упростить процедуру предостав-
ления земли на льготных условиях 
и порядок подключения к сетям, рас-
пространить применение механизма 
эскроу-счетов на ИЖС, запустить мас-
совое строительство частных домов 
застройщиками и обеспечить усло-
вия для ипотечного кредитования та-
ких строек. Сама ипотека продолжа-
ет рассматриваться Минстроем как 
драйвер строительной отрасли — 
до 2030 года планируется нарастить 
выдачу таких кредитов минимум до 
2,3 трлн руб. ежегодно, что должно 
обеспечить финансирование строи-
тельства 35–45 млн кв. м жилья. 

Евгения Крючкова

Жилью выстроили приоритеты
Минстрой обозначил план работ до 2030 года

Вчерашнее согласительное со-
вещание бизнеса, Минприро-
ды, Росприроднадзора и Рос-
сийского экологического опера-
тора (ППК РЭО) о законопроек-
те, призванном перезапустить 
в РФ механизм расширенной от-
ветственности бизнеса за отхо-
ды (РОП), по данным „Ъ“, сняло 
лишь малую часть разногласий. 
Хотя в планах правительства пе-
редать законопроект в Госдуму 
для принятия в осеннюю сессию, 
он противоречит даже некоторым 
ключевым позициям отрасле-
вой концепции. Вероятнее всего, 
разногласия придется снимать 
в очередной раз на уровне Белого 
дома и в самую последнюю оче-
редь, если они не окажутся не-
преодолимыми без ущерба для 
работоспособности механизма.

Совещание отраслевых чиновни-
ков и бизнеса о законопроекте, при-
званном перезапустить обновленную 
правительством концепцию РОП,— 
его инициировал накануне куратор 
контрольно-надзорной деятельно-
сти, вице-премьер Дмитрий Григо-
ренко (см. „Ъ“ от 23 августа) — вчера 
продлилось более пяти часов. Про-
ект, разработанный ППК РЭО и Мин-
природы, признали не соответству-
ющим правительственной концеп-
ции не только отраслевые ассоциа-

ции, представляющие интересы роз-
ничных компаний (их отраслевые ве-
домства и ППК фактически обвиняют 
в саботаже РОП в РФ), но и крупный 
сырьевой бизнес, в том числе пред-
ставители УГМК, «Газпромнефти», СИ-
БУРа, «Еврохима», СУЭК, «Уралкалия» 
и «Уралхима», рассматривавшие до-
кумент в рабочей группе «регулятор-
ной гильотины».

Вчерашняя (более чем двадцатая) 
попытка сняла разногласия лишь по 
двум принципиальным позициям, 
считают представители бизнеса. Чи-
новники отказались от идеи собирать 
экосбор с компаний, не выполняю-
щих нормативы утилизации, в отдель-
ном фонде (против идеи выступали 
экономический блок правительства 
и отраслевой вице-премьер Виктория 

Абрамченко) — теперь он, вероятно, 
станет окрашенным платежом в бюд-
жет — и обещали поправить формули-
ровки проекта, чтобы компании мог-
ли создавать ассоциации для выпол-
нения нормативов утилизации. 

Заметим, что в письме главы Счет-
ной палаты Алексея Кудрина Викто-
рии Абрамченко по итогам анализа 
неналоговых экоплатежей в 2017–
2020 годах есть рекомендация до-
полнить концепцию РОП целевым 
расходованием экосбора, а для пол-
ноты его уплаты — включить в от-
раслевую ЕГИС УОТ сведения о това-
рах, которые нужно утилизировать, 
когда они станут отходами. Против 
включения товаров в информсисте-
му с 2024 года (под угрозой запрета 
их выхода на рынок) выступает биз-
нес — концепция предполагает учет 
в ЕГИС УОТ только упаковки. Это раз-
ногласие снято не было. Кроме того, 
чиновники, по данным „Ъ“, вчера не 
смогли объяснить, что будет вносить-
ся в реестр — товар или бренд. 

В СП не считают, что требование 
100-процентной утилизации (соглас-
но концепции — с 2022 года) приве-
дет к росту цен на товары, о чем по-
стоянно говорит бизнес, и призы-
вают ускорить его введение. Бизнес 
же не согласен не только со 100-про-
центным нормативом утилизации, 
но и с перспективой удвоенного пла-

тежа при его неисполнении или ча-
стичном исполнении. Методика же 
установки ставки экосбора не готова, 
что затрудняет оценку последствий.

Среди прочих конфликтных 
тем — избыточная отчетность ком-
паний при наличии ЕГИС УОТ, от-
сутствие в проекте обещанных пря-
мых стимулов для компаний, кото-
рые сами утилизируют товары и упа-
ковку, и исчезновение из докумен-
та снижения платежей за использо-
вание вторсырья при производстве 
упаковки. Нет в нем и заложенных 
концепцией целевых показателей 
раздельного сбора и утилизации по 
группам товаров и упаковки. 

«Когда часть коллег покидала ми-
нистерство в 21:30, совещание еще 
шло. За эти шесть часов были прогово-
рены все основные разногласия с биз-
несом. По части пунктов удалось най-
ти общий язык, по части — договори-
лись обсудить дополнительно»,— за-
явил „Ъ“ представитель ППК РЭО. По 
объему разногласий могло бы сло-
житься впечатление, что ассоциации 
либо боятся исполнения, либо наме-
ренно затягивают сроки реализации 
концепции РОП, отметил он. „Ъ“ на 
момент сдачи заметки выяснить, за-
кончилось ли совещание со всеми 
представителям бизнеса, которые 
в нем участвовали, не удалось.

Алексей Шаповалов

В отходах согласия нет
Чиновники не могут договориться с бизнесом о его ответственности за будущий мусор

Вице-премьер Виктория Абрамченко оказалась перед плохим 
выбором: разработка ее подчиненных не нравится ни бизне-
су, ни коллегам по правительству, а проблема ответственности 
производителей за отходы все острее  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА



Коммерсантъ   l   Вторник 24 августа 2021 №150   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Партия «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) провела в по-
недельник в гостинице «Метро-
поль» конференцию левопатрио-
тических сил, на которой плани-
ровала подписать политическую 
декларацию о формировании ко-
алиции в будущзей Думе. Но под-
писание не состоялось: некото-
рые представители левопатрио-
тических сил объединяться отка-
зались, а другие просто не при-
шли. Тем не менее сопредседа-
тель СРЗП и инициатор встречи 
Захар Прилепин не теряет над-
ежды: по его словам, процесс 
объединения только начался.

Обращение с призывом задумать-
ся об объединении Захар Прилепин 
направил левопатриотическим орга-
низациям 19 августа, приурочив его 
к 30-й годовщине ГКЧП. Документ по-
лучили, в частности, КПРФ, Россий-
ская партия свободы и справедливо-
сти (РПСС), «Коммунисты России», 
Российский общенародный союз, 
Союз добровольцев России, «Патри-
оты великого Отечества», а также от-
дельные политики — сооснователь 
«Яблока» Юрий Болдырев, публи-
цист Михаил Хазин, член коллегии 
по основным направлениям интег-
рации и макроэкономике Евразий-
ской экономической комиссии, быв-
ший советник президента Сергей 
Глазьев и писатель Александр Проха-
нов. Господин Прилепин пригласил 
их всех принять участие в конферен-
ции и подписании политической де-
кларации 23 августа в гостинице «Ме-
трополь» в Москве. В тексте деклара-

ции предлагалось осудить «буржуаз-
но-либеральный политический ре-
жим и капиталистический строй», 
которые «за прошедшие с 19 августа 

1991 года 30 лет наглядно и красноре-
чиво продемонстрировали свою ан-
тинародную сущность и цивилиза-
ционную несостоятельность». И глав-
ное — подписанты должны были до-
говориться общими усилиями «на-
чать переговорный процесс о форми-
ровании левопатриотической коали-
ции в Госдуме восьмого созыва для со-
здания в перспективе правительства 
народного доверия и народного боль-
шинства». Но ожидания не совпали 

с реальностью — декларация так и не 
была подписана. Многие из пригла-
шенных на подписание не явились.

«Мы собрались для рассмотрения 
ситуации на левом фланге и возмож-
ности создания коалиции,— расска-
зал потом господин Прилепин жур-
налистам.— Были заслушаны как 
перспективные, так и крайне неуте-
шительные мнения участников по-
литического процесса о данной воз-
можности».

Самое неутешительное мнение 
высказал лидер РПСС Максим Шев-
ченко: «Никакие левопатриотиче-
ские соглашения на данный момент 
невозможны. Я узнал, что нужно под-
писывать соглашение, только сей-
час, когда сел за этот стол. Думал, что 
тут будут обсуждать ГКЧП». Правда, 
затем господин Шевченко уточнил, 
что на проблему объединения «он 
еще посмотрит» по итогам выборов: 
«Теоретически мы готовы обсуждать 
любые политические расклады. Пра-
ктически, извините, ни я лично, ни 
мои товарищи подписывать на дан-
ный момент ничего не готовы». Ми-
нут через пятнадцать он вовсе поки-
нул конференцию.

Бывший главный редактор запре-
щенной в 2002 году газеты «Лимон-
ка» Алексей Волынец поблагодарил 
организаторов за «возможность ока-
заться в этом здании»: «В ноябре 1917 
года здесь четверо суток шла крова-
вая гражданская война внутри коа-
лиции левых сил. Юнкера, которые 
поддерживали правых эсеров, оборо-
няли „Метрополь“, а красные отряды, 
которые поддерживали Ленина, пы-
тались его захватить. Молодой Фрун-
зе стрелял по этим окнам!» Историче-
ским примером господин Волынец 
хотел проиллюстрировать опасность 
раскола и важность объединения. 
Лидер движения «Патриоты велико-
го Отечества» Николай Стариков за-
глянул в менее отдаленное прошлое: 
«Быстрое создание СРЗП показыва-
ет, что возможно такое объединение» 
(СРЗП образована на съезде 22 февра-
ля 2021 года путем объединения пар-

тий «Справедливая Россия», «Патрио-
ты России» и «За правду».— „Ъ“)».

Захар Прилепин после конферен-
ции заверил журналистов, что под-
писание декларации, «безусловно, 
состоится»: «У нас по техническим 
причинам ряд наших гостей не смог 
выйти в прямой эфир, — пояснил 
он. — В ближайшее время мы обна-
родуем список тех, кто поддержива-
ет декларацию. Это будет открытый 
процесс, он сегодня начался и будет 
длиться и до выборов, и после выбо-
ров». Господин Прилепин заявил, 
что с Максимом Шевченко было ого-
ворено заранее: тот не будет под-
писывать декларацию до сентябрь-
ских выборов в Госдуму, но, возмож-
но, подпишет ее после.

По данным пресс-службы СРЗП, 
к настоящему моменту готовность 
подписать декларацию выразили 
«Коммунисты России», «Патриоты 
великого Отечества», Союз добро-
вольцев России, Российский обще-
народный союз, а в личном качест-
ве — Сергей Глазьев, Михаил Хазин, 
Алексей Волынец, Александр Проха-
нов и примкнувшие к ним сопредсе-
датель движения «Национально-па-
триотические силы России» Виктор 
Алкснис и петербургский журналист 
Герман Садулаев.

Политолог Алексей Макаркин свя-
зывает усилия Захара Прилепина по 
созданию коалиции с ростом рейтин-
гов КПРФ: «Согласно опросам ВЦИО-
Ма, рейтинг КПРФ вырос с 12% в сере-
дине июня до 16,4% в середине авгу-
ста, а у СРЗП снизился с 7,7% до 6,7%».

Ксения Веретенникова

Коалиция не склеилась
Не все левые готовы объединяться с Захаром Прилепиным

За неимением других 
левых политиков 
сопредседателю СРЗП 
Захару Прилепину (справа) 
пришлось обнимать члена 
центрального совета СРЗП 
Николая Старикова (слева)  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

В среду, 25 августа, истекает 
срок, в течение которого само-
выдвиженцы-кандидаты в Гос-
думу могут оспорить отказ в ре-
гистрации. Если раньше пожа-
ловаться на решение окружно-
го  избиркома можно было или 
в Центр  избирком (ЦИК), или 
в суд, то теперь закон позволяет 
последовательно попробовать 
оба варианта. Однако из числа 
наиболее известных самовыд-
виженцев, чьи подписи забра-
ковали окружные комиссии, ис-
кать справедливости в ЦИКе 
не стал никто.

На этой неделе суды рассмотрят 
жалобы на отказ в регистрации 
московского общественника Ро-
мана Юнемана, баллотировавше-
гося в Чертановском одномандат-
ном округе №210, а также костром-
ских политиков Михаила Долмато-
ва и Владимира Михайлова, выдви-
нувшихся по Костромскому окру-
гу №107. Все они собрали необхо-
димое для регистрации количество 
подписей избирателей в свою под-
держку (3% от их общего числа, 14–
16 тыс. штук), однако окружные ко-
миссии нашли в них слишком мно-
го брака. Так, у господина Юнемана 
недействительными были призна-
ны более 11% автографов, у господи-
на Долматова — более 12%, у госпо-
дина Михайлова — более 7%. Для 
регистрации доля брака не должна 
превышать 5%.

Напомним, из 174 самовыдви-
женцев в Госдуму пройти регистра-
цию смогли только 11 человек. Боль-
шинство кандидатов не набрали 
нужного числа автографов, а среди 
тех, кто справился с этой задачей, бо-
лее половины получили отказ из-за 
брака в подписных листах. При этом 

оспаривать выводы избиркомов ре-
шили единицы. Например, Антон 
Фургал, сын экс-губернатора Хаба-
ровского края, находящегося в СИЗО 
по обвинению в заказных убийст-
вах, заявил „Ъ“, что считает это на-
прасной тратой времени. А челябин-
ский бизнес-тренер Яна Гусева, соби-
равшая подписи среди знакомых, 
пояснила „Ъ“, что у нее нет команды 
и квалифицированных юристов, ко-
торые могли бы подготовить жалобу.

Отметим, на думских выбо-
рах-2021 кандидаты впервые полу-
чили возможность обжаловать отказ 
в регистрации сначала в ЦИКе, а за-
тем в суде. Ранее закон фактически 
вынуждал их выбирать между изби-
рательными и судебными инстанци-
ями, ограничивая срок подачи жало-
бы десятью днями (после разбира-
тельства в ЦИКе времени обратить-
ся в суд уже не оставалось). Но в мар-
те 2020 года Конституционный суд 
по жалобе экс-кандидатов в Мосгор-
думу Елены Русаковой и Анастасии 
Брюхановой признал эти нормы не 
соответствующими Основному за-
кону. А в апреле 2021 года в законо-
дательство были внесены поправ-
ки, дающие кандидату пять дней на 
жалобу в вышестоящий избирком, 
а в случае его отрицательного реше-
ния — столько же на жалобу в суд. 
Для тех, кто сразу обращается в суд, 
срок остался десятидневным.

Правда, этой возможностью 
в ходе нынешней думской кампа-
нии так никто и не воспользовал-
ся. Роман Юнеман оказался единст-
венным, кто сначала пожаловался 
в ЦИК, но, по его собственным сло-
вам, он неверно трактовал новую 
норму и в результате подал жалобу 
по истечении пяти дней с момента 
отказа окружного избиркома. Поэ-

тому в Центризбиркоме жалобу не 
приняли. «Я хотел послушать поли-
тические аргументы, ЦИК мог пой-
ти навстречу. Но в итоге я не стал ввя-
зываться в эту дискуссию»,— заявил 
экс-кандидат „Ъ“. Теперь жалобу го-
сподина Юнемана будет рассматри-
вать Мосгорсуд.

Михаил Долматов, напротив, ре-
шил не тратить время на разбира-
тельство в ЦИКе и сразу обратился 
в Костромской областной суд: «Раз-
ницы между памфиловской комис-
сией (имеется в виду председатель 
ЦИКа Элла Памфилова.— „Ъ“) и на-
шей областной — никакой. Они ру-
ководствуются инструкциями, кото-
рые плохо прописаны, и объектив-
ности в них нет». По мнению госпо-
дина Долматова, ЦИК не будет давать 
оценку экспертным заключениям, 
сделанным «с грубейшими процес-
суальными нарушениями», а сосре-
доточится на нормах материального 
права, поэтому обращаться туда бес-
смысленно.

Владимир Михайлов, который 
тоже сразу обратился в облсуд, не от-
ветил на звонки „Ъ“.

Интересно, что некоторые само-
выдвиженцы решили оспорить в су-
дах не выводы окружных комиссий 
о достоверности их подписных ли-
стов, а саму необходимость сбора ав-
тографов. Например, адвокат Маго-
медшамиль Шабанов, баллотировав-
шийся в Северном округе №10 (Да-
гестан), потребовал зарегистриро-
вать его в качестве кандидата, хотя 
собрал только 3,6 тыс. подписей из 
почти 15 тыс. необходимых для ре-
гистрации. По словам господина Ша-
банова, заручиться поддержкой из-
бирателей ему помешала пандемия 
коронавируса, которую ЦИК не при-
нял в расчет: «Люди замкнуты, по-

давлены и напуганы, боятся общать-
ся с посторонним лицом, осуществ-
ляющим сбор подписей». С анало-
гичным требованием в Пермский 
краевой суд обратилась безработная 
Люция Капустина, выдвинувшаяся 
в Чусовском округе №59. А пенсио-
нер Александр Жильцов, собравший 
в свою поддержку всего 12 подписей 
в Воронежском округе №87, потре-
бовал отменить отказ в регистрации 

из-за того, что комиссия не дала ему 
объяснить нехватку подписей.

По мнению электорального юри-
ста Романа Смирнова, кандидаты 
предпочитают обращаться в суд про-
сто потому, что это другая ветвь влас-
ти: «В комиссии невозможно устано-
вить какие-то новые факты, она не 
правоохранительный орган. А в суде 
это все возможно. Там больше шансов 
высказаться, привести доказательст-

ва, привлечь сторонних экспертов, 
свидетелей». Глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов 
считает, что Центризбирком в таких 
ситуациях выглядит заложником со-
здаваемой им самим репутации, ко-
торая продвигается вне зависимости 
от реальных усилий и результатов 
работы: «Мол, мы для вас стараемся 
и все делаем, а вы не цените».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Кандидаты предпочитают судиться
Думские самовыдвиженцы не хотят оспаривать отказы в регистрации в Центризбиркоме

Центризбирком (ЦИК) в понедельник от-
клонил сразу три жалобы от партий, ко-
торым было отказано в регистрации на 
сентябрьских выборах в региональные 
парламенты. Особое внимание комис-
сия уделила жалобе Партии возрожде-
ния России, выбывшей из избиратель-
ной гонки в Нижегородской области 
из-за невыполнения сложных процедур 
выдвижения, записанных в ее же собст-
венном уставе. В ЦИКе подчеркнули, что 
у этой партии уже возникали подобные 
проблемы из-за ее «удивительного уста-
ва», но выводов партийцы не сделали. 
Эксперт отмечает, что похожие ситуа-
ции на выборах случаются нередко, осо-
бенно если партийцы пренебрегают тон-
костями соблюдения процедур и эконо-
мят на юридическом сопровождении, 
что, в свою очередь, приводит к посте-
пенному «вымиранию» малых партий.

Первой на вчерашнем заседании ЦИК 
рассмотрел жалобу чукотского отделения 
партии «Коммунисты России», список ко-
торого не допустили на выборы в окруж-
ную думу из-за большого количества бра-

ка в подписных листах. Несмотря на то что 
ЦИК вернул коммунистам девять подписей, 
для регистрации списка этого все равно 
оказалось недостаточно. А у списка киров-
ского отделения партии «Родина» избирком 
и вовсе забраковал все подписи, так как был 
нарушен порядок оформления подписных 
листов: у двух кандидатов из первой трой-
ки партсписка на выборах в Кировское об-
ластное заксобрание не была указана пар-
тийная принадлежность. Их жалобу на ре-
шение региональной комиссии ЦИК тоже 
не удовлетворил.

Наконец, третьей стала жалоба нижего-
родского отделения Партии возрождения 
России, основанной в начале 2000-х годов 
тогдашним спикером Госдумы, ныне покой-
ным Геннадием Селезневым. Для отказа в ре-
гистрации ее партсписка было два основа-
ния: нехватка действительных подписей из-
бирателей и нарушение собственного уста-
ва в части выдвижения кандидатов. В целом 
для снятия с выборов было достаточно одно-
го лишь нарушения партийного устава, но 
избирком пошел партии навстречу и рассмо-
трел собранные ею подписи, отметила на за-

седании ЦИКа его председатель Элла Памфи-
лова. Она даже предложила партийцам кон-
сультацию юристов ЦИКа, чтобы такая ситу-
ация в будущем не повторилась.

Но это возмутило другого члена ЦИКа Ни-
колая Левичева (представляет в комиссии 
партию «Справедливая Россия — За прав-
ду»), который счел поведение Центризбир-
кома слишком доброжелательным. Он на-
помнил, что у Партии возрождения России 
уже были подобные проблемы, но выво-
дов партийцы не сделали, поэтому «их уди-
вительный устав, который содержит такое 
сложное, многоступенчатое согласование» 
кандидатов при выдвижении, вновь привел 
к ситуации, что «они сами не понимают, в ка-
кой последовательности какие действия вы-
полнять». Кроме того, господин Левичев не-
годовал по поводу того, что в подписных ли-
стах, которые избирком все же согласился 
проверить, обнаружились автографы усоп-
ших избирателей и граждан, отбывающих 
тюремные сроки за тяжкие уголовные пре-
ступления. «Да, иногда быть слишком гуман-
ными вредно»,— согласилась с коллегой го-
спожа Памфилова.

В итоге ЦИК решил в удовлетворении жа-
лобы отказать и даже переписать проект по-
становления, сделав акцент именно на нару-
шении устава, а не на чрезмерном браке в под-
писных листах. Представитель Партии возро-
ждения России Елена Иванова в ответ заяви-
ла, что все равно остается при своем мнении. 
По ее словам, процедура выдвижения канди-
датов региональным отделением была соблю-
дена, все требуемые уставом согласования по-
лучены, а итоговый протокол региональной 
конференции содержит все необходимые по-
зиции как по голосованию за каждого отдель-
ного кандидата, так и за список в целом. Пар-
тия продолжит оспаривать отказ в регистра-
ции в суде, пообещала госпожа Иванова.

По словам электорального юриста Рома-
на Смирнова, произошедшее с Партией воз-
рождения России нельзя назвать неожидан-
ным событием. «Такое происходит регуляр-
но, один-два раза за электоральный цикл. 
Партии на местах часто не придают процеду-
ре выдвижения особого значения и сильно 
не напрягаются по таким вопросам, как орга-
низация мандатной и счетной комиссий, не 
следят за соблюдением кворума»,— расска-

зывает эксперт. В такие ситуации периоди-
чески попадают даже региональные отделе-
ния КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России», 
отмечает он: «Если нет дисциплины, то та-
кие проблемы могут возникнуть». Господин 
Смирнов считает, что часто партии просто 
не хотят тратиться на юридическое сопрово-
ждение и считают, что главное — сдать доку-
менты в комиссию, а там уже подскажут, что 
исправить. Но обычно за такие нарушения 
списки снимают по суду, потому что огрехи 
в регистрации выявляются уже после сда-
чи документов в комиссию, продолжает экс-
перт: «Часто партии рассчитывают, что те же 
суды не будут влезать в устав. И порой дейст-
вительно судьи говорят, что это внутреннее 
партийное дело и судебная власть не долж-
на в него вмешиваться. Но это происходит 
от случая к случаю». Между тем подобное от-
ношение к закону — одна из причин «выми-
рания» малых партий, подчеркивает Роман 
Смирнов: «Это же симптом того, что партия 
нечасто участвует в выборах и не набивает 
руку в подобных процедурах на региональ-
ном и муниципальном уровнях».

Елена Рожкова,  Андрей Винокуров

ЦИК не смог проявить милость к падшим
Жалобы трех партий на снятие с региональных выборов остались без удовлетворения
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К девяти годам колонии строгого ре-
жима приговорил Пресненский райсуд 
Москвы крупного украинского бизнес-
мена Павла Климца, признав его винов-
ным в покушении на дачу взятки рос-
сийским судьям и силовикам за снятие 
ареста с принадлежавшего ему Крым-
ского винно-коньячного завода «Бахчи-
сарай». Сам мультимиллионер настаи-
вал на своей невиновности, заявляя, что 
действовал в рамках закона, передавая 
деньги лишь за оказание юридических 
услуг, но стал жертвой решальщиков, 
связанных, как оказалось, со спецслуж-
бами. Бывшая подчиненная господина 
Климца Юлия Самойлова должна прове-
сти, согласно решению суда, в изоляции 
от общества восемь лет, а один из похи-
тивших деньги украинского предприни-
мателя решальщик — пять лет. Еще один 
фигурант Гор Чудопалов-Нормант, дав-
ший признательные показания, совсем 
избежал наказания. Ранее он уже фигу-
рировал в громком скандале о продаже 
кресла главы МВД Дагестана, но опять 
же из-за вовремя сделанных признаний 
получил символическое наказание.

Процесс по скандальному делу 53-летне-
го украинского мультимиллионера Павла 
Климца шел в Пресненском суде под пред-
седательством судьи Катерины Киричен-
ко с апреля этого года. Сам бизнесмен обви-
нялся в покушении на дачу взятки в особо 
крупном размере (ст. 30 и ч. 5 ст. 291 УК РФ), 
а менеджер одной из принадлежащих ему 
бизнес-структур Юлия Самойлова и пред-
приниматель с паспортом Украины Андрей 
Грохольский — в посредничестве во взяточ-

ничестве (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ) и осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
соответственно. На прошедших неделю назад 
прениях сторон представители прокуратуры 
попросили суд приговорить не признающих 
вину Павла Климца к десяти годам колонии 
строгого режима, а Юлию Самойлову — к де-

вяти общего. Для сознавшегося во всем Анд-
рея Грохольского обвинение требовало шесть 
лет общего режима. Суд фактически согла-
сился с доводами прокуратуры, лишь снизив 
на год запрошенные гособвинением сроки. 
При этом господину Грохольскому не стали 
назначать штраф в 200 тыс. руб.

По данным „Ъ“, защитники всех подсуди-
мых после оглашения приговора заявили 
о намерении его обжаловать. Адвокат Пав-
ла Климца Талгат Суиндыков пояснил „Ъ“, 
что у него нет претензий к тому, как вела 
процесс судья Катерина Кириченко, но вы-
разил сожаление, что она «не оценила все 

доводы защиты», в частности в вопросе на-
значения экспертиз по ходатайствам адво-
катов и исключения ряда доказательств, 
которые защита украинского бизнесмена 
считала недопустимыми. Речь шла, в част-
ности, о расшифровках аудиозаписей пере-
говоров предпринимателя с другими фи-
гурантами уголовного дела. Как оказалось, 
сотрудники ФСБ ошибочно уничтожили эту 
ключевую улику, а потому проверить ее ау-
тентичность не представлялось возможным. 
Также, как считает сторона защиты, суд не 
стал оценивать критически показания глав-
ного и единственного свидетеля обвинения 
решальщика Гора Чудопалова. Тот, офици-
ально носящий, кстати, с января этого года 
фамилию Нормант, был, как рассказывал 
„Ъ“, освобожден от уголовной ответственно-
сти по делу Павла Климца «в связи с его де-
ятельным раскаянием и изобличением соу-
частников». Между тем защита нашла в его 
признательных показаниях немало проти-
воречий и особо отмечала, что Гор Чудопа-
лов вместе со своим знакомым Андреем Гро-
хольским сами навязались Павлу Климцу 
и именно от них исходила инициатива про-
ведения встреч. «Этот факт втягивания в об-
щение был упомянут в материалах следст-
вия и суда, так же как и то обстоятельство, 
что мой подзащитный был уверен: он дейст-
вует совершенно законно в рамках оказания 
юридической помощи, поскольку после пе-
редачи денег Чудопалов, представлявшийся 
руководителем юридического бюро, напи-
сал соответствующую расписку»,— пояснил 
господин Суиндыков, добавив, что лишь 
формальность в ненадлежащем заключе-
нии договора о юруслугах стала, несмотря на 
имевшуюся бумагу, поводом для привлече-
ния Павла Климца к уголовной ответствен-
ности за покушение на дачу взятки. По его 
словам, в прениях сторон защита настаивала 
на полном оправдании украинского бизнес-
мена. Последний же, как отмечают защит-
ники, хотя и надеялся на лучшее после двух 
с половиной лет, проведенных в СИЗО, «уже 
свыкся с российской действительностью». 
Они пояснили, что в своем аресте предпри-
ниматель не видел никакой политической 
подоплеки или провокации спецслужб, счи-
тая, что оказался «не в том месте и не в то вре-

мя», а также сам проявил определенную не-
брежность в общении с решальщиками.

Как рассказывал „Ъ“, попытка дать взят-
ку была совершена Павлом Климцом в 2017 
году. В сфере интересов известного на Ук-
раине бизнесмена и политика находил-
ся помимо прочего алкогольный бизнес, 
включая входивший в его группу «Олимп» 
Крымский винно-коньячный завод «Бахчи-
сарай». После воссоединения Крыма с Рос-
сией у ФНС возникли претензии по уплате 
налогов в казну, которые стали основанием 
для возбуждения уголовного дела. «Для раз-
решения сложной судебно-следственной 
ситуацией, усугублявшей деятельность за-
вода», как считают в СКР, господин Климец, 
и решил через свою помощницу Юлию Са-
мойлову дать взятки «должностным лицам 
правоохранительных органов Республики 
Крым». «Гор Чудопалов, получив такую ин-
формацию, был введен в заблуждение Гро-
хольским о том, что тот сможет путем дачи 
взятки должностным лицам правоохрани-
тельных органов Республики Крым разре-
шить проблемы Климца»,— заявили в СКР. 
Общая сумма взяток составляла 20 млн руб., 
но из них были получены только $80 тыс., 
которые решальщик Гор Чудопалов передал 
Андрею Грохольскому. Последний же «распо-
рядился ими по своему усмотрению». В апре-
ле 2019 года приехавший по делам в Москву 
господин Климец был задержан оператив-
никами управления «К» СЭБ ФСБ и УЭБиПК 
ГУ МВД по Москве, а управление СКР по ЦАО 
Москвы на основе их материалов возбудило 
уголовное дело. При этом сам признавший-
ся во всем Гор Чудопалов вскоре перешел 
в статус свидетеля. Андрей Грохольский так-
же раскаялся, но заявил, что деньги украин-
ского бизнесмена похищал в одиночку.

Отметим, что, как рассказывал ранее „Ъ“, 
Гор Чудопалов был одним из фигурантов 
скандального процесса о продаже мошен-
никами за крупные суммы должностей заме-
стителя полпреда президента в ЮФО и поста 
главы МВД Дагестана. В обмен на призна-
тельные показания ему назначили символи-
ческое наказание и освободили в зале суда, 
в то время как остальные фигуранты полу-
чили длительные сроки лишения свободы. 

Сергей Сергеев

«Бахчисарай» не купился на взятку
Украинский бизнесмен получил срок за попытку решить проблемы своего завода

Как стало известно „Ъ“, в отношении 
бывших владельцев ПАО «Промсвязь-
банк» (ПСБ) Алексея и Дмитрия Анань-
евых возбуждено новое дело. На этот 
раз расследованием занимается глав-
ное следственное управление ГУ МВД 
РФ по Москве, а банкирам инкримини-
руется особо крупное мошенничество. 
По версии следствия, под видом выдачи 
кредитов подконтрольным им компани-
ям-нерезидентам они за три года выве-
ли из ПСБ 6,7 млрд руб. Все фирмы-за-
емщики обслуживались в кипрском 
филиале ПСБ, а кредиты так и не были 
возвращены.

Как стало известно „Ъ“, в Тверской суд сто-
лицы с ходатайством о заочном аресте Алек-
сея и Дмитрия Ананьевых обратилось глав-
ное следственное управление (ГСУ) ГУ МВД 
по Москве. По данным источников „Ъ“, уго-
ловное дело в отношении банкиров было 
возбуждено 26 апреля этого года сотрудни-
ками 11-го отдела следственной части ГСУ.

Как рассказывают источники „Ъ“, по вер-
сии следствия, криминальная схема по хи-
щению средств Промсвязьбанка действо-
вала с 31 июля 2014 года до 14 ноября 2017 
года. Пока в деле фигурируют только госпо-
да Ананьевы, им обвинение предъявлено 
заочно.

Братья Ананьевы в материалах дела фи-
гурируют как разработчики криминальной 
схемы и организаторы хищений. Вопло-
щению их преступных планов, отмечается 

в деле, способствовало то обстоятельство, 
что они являлись бенефициарами и факти-
ческими владельцами банка. Им принадле-
жала голландская компания Promsvyz Cap-
ital B.V., которая владела в 2015 году 53,6% 
акций ПСБ. В голландской фирме Алек-
сею Ананьеву принадлежало 49,99% ак-
ций — он ими владел через британский 
офшор Аntracite Investments Ltd. Другая по-
ловина находилась в собственности у его 
брата Дмитрия: он ее контролировал че-
рез другой британский офшор — Urgula 
Platinum Ltd. Кроме того, Дмитрий Анань-
ев являлся председателем правления ПСБ, 
а Алексей возглавлял совет директоров бан-
ка. В общем, отмечает следствие, господа 
Ананьевы выстроили систему, при которой 
они полностью контролировали всю финан-
совую, хозяйственную и управленческую 
деятельность Промсвязьбанка.

По материалам дела, с целью хищения 
средств ПСБ господа Ананьевы создали 
преступную группу, в которую вовлекли 
других сотрудников банка, находившихся 
у них в подчинении. Пока они фигуриру-
ют в материалах расследования как неуста-
новленные лица. Сами братья, по версии 
следствия, осуществляли руководство пре-
ступной группой, распределяли роли ее 
участников в совершении хищений, де-
лили между ними похищенные средства, 
контролировали подписание фиктивных 
кредитных договоров и перевод денег по 
ним и т. п.

Для осуществления своего преступного 
плана, говорится в деле, Алексей и Дмитрий 
Ананьевы подобрали четыре фирмы-нере-
зидента — Atna Capital Management Ltd, Sat-
iniana Development Ltd, Emeraldsun Holding 
Ltd и Communication Technology Sweden AB. 
Их счета находились в кипрском филиале 
ПСБ — «Промсвязьбанк-Кипр».

Схема хищений была весьма незамысло-
ватой. От имени директоров четырех под-
контрольных компаний в центральный 
офис ПСБ направлялись заявки на получе-
ние кредитов. В Москве их рассматрива-
ли, и благодаря усилиям как самих Алексея 
и Дмитрия Ананьевых, так и привлеченных 
ими сообщников из числа высокопоставлен-
ных менеджеров банка заявки оперативно 
одобряли, после чего «Промсвязьбанк-Кипр» 
открывал кредитные линии. Суммы креди-
тов варьировались. Так, по данным следст-
вия, Сommunication Technology Sweden AB 
получила таким образом 31 июля 2014 года 
кредит в размере $54 млн под 7,5% годовых. 
В тот же день вся сумма уже была перечисле-
на на счет компании, а заем выдавался до 30 
января 2017 года. Таким же образом 24 дека-
бря 2015 года банк открыл Satiniana Develop-
ment Ltd кредитную линию в размере $6 млн 
до июля 2017 года под 4,5 % годовых.

Аtna Capital Management Ltd стала пер-
вой из четырех компаний, которая получи-
ла рублевые кредитные линии — сначала на 
1,5 млрд руб., затем на 2,1 млрд руб. и т. д.

Следствие отметило, что большинство 

оригиналов договоров, по которым выда-
вались кредиты нерезидентам, оказались 
утерянным. В общей сложности за три года 
четырем компаниям в разной валюте было 
выдано порядка 7 млрд руб.

Как отмечается в материалах дела, что-
бы скрыть преступный характер кредит-
ных сделок, некоторые выплаты по займам 
все-таки погашались. В итоге, считает след-
ствие, создавалась видимость обычных де-
ловых отношений между банком и заемщи-
ками. В порядке обслуживания кредитов 
выплачивались различные суммы: в деле 
фигурируют и 1,5 млн руб., и около 50 млн. 
Однако с 14 ноября 2017 года, когда банк вы-
шел из-под контроля братьев Ананьевых, 
кредиты перестали обслуживаться. Таким 
образом, по данным „Ъ“, за три года было по-
хищено 6,7 млрд руб.

Действия Алексея и Дмитрия Ананьевых 
следствие квалифицировало по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном разме-
ре). При этом обвинение, по данным источ-
ников „Ъ“, вскоре может ужесточиться, в нем 
появятся новые фигуранты из числа банков-
ских сотрудников, которые участвовали 
в изготовлении необходимых для проведе-
ния в жизнь преступного плана финансовых 
и юридических документов, в оформлении 
заявок от фирм-заемщиков и т. п.

«Мы приветствуем активные действия 
правоохранительных органов и готовы ока-
зывать содействие следствию»,— сказали 
„Ъ“ в пресс-службе Промсвязьбанка.

Адвокат Алексей Кирсанов, представляю-
щий интересы Алексея Ананьева, сообщил 
„Ъ“, что о направлении ходатайства о заоч-
ном аресте его клиента в суд следствие его 
не уведомляло. «Мотивировка этого реше-
ния мне непонятна»,— подчеркнул госпо-
дин Кирсанов. Комментировать саму фа-
булу дела адвокат не стал. Воздержались от 
оценки обвинения и представители Дмит-
рия Ананьева.

Напомним, что это не первое уголовное 
дело, возбужденное в отношении братьев 
Ананьевых. Правда, до сих пор расследо-
ваниями их деятельности занимался цен-
тральный аппарат СКР. Следователи коми-
тета выделяют в большом деле банкиров 
отдельные эпизоды с различными фигу-
рантами, которые постепенно направля-
ют в суд. Так, Лефортовский районный суд 
Москвы сейчас рассматривает материалы 
расследования обстоятельств растраты на 
сумму почти 90 млрд руб., организованной, 
по версии следствия, бывшими владельца-
ми ПСБ перед потерей ими контроля над 
банком. Обвиняемыми по нему проходят 
четверо бывших подчиненных Алексея 
и Дмитрия Ананьевых. Отметим, что недав-
но, как сообщал „Ъ“, Интерпол удалил дан-
ные на Алексея и Дмитрия Ананьевых, про-
живающих последнее время за границей, 
из своей разыскной базы, посчитав уголов-
ное преследование финансистов политиче-
ски мотивированным.

Владислав Трифонов

Братья Ананьевы пошли по кредитной линии
Полиция возбудила в отношении экс-владельцев Промсвязьбанка дело о мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, Преснен-
ский суд Москвы арестовал на 
два месяца бывшего сотрудни-
ка УФСБ РФ по Удмуртии майора 
Андрея Шаврина, обвиняемого 
в особо крупном мошенничест-
ве. По версии следствия, чекист 
совместно с решальщиком Ми-
хаилом Чичкановым, представ-
лявшимся полковником ФСБ, по-
лучил от директора ФГБУ «ВНИИ 
Экология» Даниила Путятина 
16 млн руб., пообещав ему орга-
низацию оперативно-разыскных 
мероприятий (ОРМ) и возбужде-
ние уголовного дела в отноше-
нии бывшего директора департа-
мента инвестиций, реставрации 
и строительства Минкульта Арте-
ма Новикова. Майор Шаврин вину 
не признает, а господин Чичканов 
уже получил четыре года по дру-
гому делу, в том числе и за под-
дельное удостоверение чекиста.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере) в отношении бывшего старше-
го оперуполномоченного удмуртско-

го УФСБ Андрея Шаврина и Михаила 
Чичканова второе управление по рас-
следованию особо важных дел против 
государственной власти и в сфере эко-
номики ГСУ СКР по Москве возбуди-
ло 2 июля 2021 года. По версии следст-
вия, в июне 2019 года майору Андрею 
Шаврину и его сообщнику, представ-
лявшемуся всем «полковником ФСБ 
Поповым» Михаилу Чичканову стало 
известно, что директор ФГБУ «ВНИИ 
Экология» Даниил Путятин заинтере-
сован в проведении ОРМ и возбужде-
нии уголовного дела против бывшего 
директора департамента Минкульта 
Артема Новикова.

Господин Новиков является сы-
ном бывшего заместителя директо-
ра Государственного Эрмитажа Ми-
хаила Новикова. Последний в июле 
2018 года Куйбышевским судом 
Санкт-Петербурга был приговорен 
к двум с половиной годам лишения 
свободы условно по делу о хищении 
более 30 млн руб. при реконструк-
ции Запасного дома Эрмитажа. От-
метим, что и Новиков-младший 
также попал под уголовное пре-

следование. Весной этого года За-
москворецкий суд Москвы назна-
чил ему также два с половиной года 
условно за растрату: как установил 
суд, чиновник необоснованно вы-
писывал премии себе и некоторым 
своим подчиненным.

В ходе расследования дела о мо-
шенничестве было установлено, что 
бывший чекист и его сообщник выш-
ли на господина Путятина. В ходе 
встреч с ним решальщик уверял, что 
у него достаточно компромата на Но-
викова-младшего: якобы тот получал 
откаты за подряды на реконструк-
цию объектов культуры и реставра-
ционные работы, а также был связан 
с распространением наркотиков. Не 
исключено, что последнее утвержде-
ние могло быть подсказано публика-
циями в 2017 году о том, что Артем Но-
виков якобы был задержан в Москве 
по делу о наркотиках. Впрочем, тогда 
Минкульт эти сообщения опроверг.

В итоге Шаврин и Чичканов убе-
дили директора ФГБУ Путятина, 
что могут организовать ОРМ, а за-
тем и уголовное дело в отношении 

Артема Новикова. За это они запро-
сили €150 тыс. наличными. Дирек-
тор НИИ согласился, хотя и пытал-
ся снизить размер вознаграждения, 
и в конце концов передал «полков-
нику ФСБ» в конце июня 2019 года 
почти 16 млн руб. (по курсу ЦБ).

По прошествии некоторого вре-
мени, в течение которого никаких 
оперативных или следственных ме-
роприятий в отношении Артема Но-
викова так и не было начато, а быв-
ший чекист с «коллегой» перестали 
отвечать на звонки, господин Путя-
тин обратился с заявлением в ФСБ. 
В итоге было возбуждено уголов-
ное дело по статье о мошенничест-
ве: следствие установило, что воз-
можностями для организации ОРМ 
и уголовного преследования дирек-
тора ФГБУ отставной майор Шаврин 
и его сообщник не обладали, а пото-
му никаких шагов в этом направле-
нии предпринимать не собирались.

Экс-чекист Шаврин был задержан 
у себя дома и на допросе в столич-
ном ГСУ СКР вину признал частично. 
В Пресненском суде Москвы при из-

брании ему меры пресечения в виде 
содержания под стражей суд согла-
сился с доводами следствия о том, что, 
оставаясь на свободе, фигурант может 
скрыться от следствия, тем более что 
он не проживает по месту регистра-
ции, а связи в силовых структурах ис-
пользовать для того, чтобы избежать 
ответственности. Также, по мнению 
следствия, угрозами обвиняемый мо-
жет склонить свидетелей к даче лож-
ных показаний, уничтожить улики 
или создать фиктивные документы 
о своей якобы непричастности к со-
вершенному преступлению.

По словам адвоката экс-чеки-
ста Шаврина Андрея Баранникова, 
его подзащитный к инкриминиру-
емому ему преступлению никако-
го отношения не имеет: просьбу Да-
ниила Путятина он переадресовал 
Чичканову, с которым был случайно 
знаком, а тот уже назвал цену услу-
ги. «Нам до сих пор непонятно, зачем 
господину Путятину понадобилось 
уголовное дело в отношении Артема 
Новикова, хотя, по некоторым дан-
ным, он якобы таким образом хотел 

занять его должность в Минкульте. 
Отмечу, что у моего подзащитного 
никаких денег в ходе обыска обна-
ружено не было»,— сказал господин 
Баранников.

Директор ФГБУ «ВНИИ Экология» 
Даниил Путятин от комментариев 
воздержался, сказав „Ъ“, что ему не-
обходимо все обдумать.

Пока шло расследование этого 
дела, стало известно, что 9 августа 
этого года Дорогомиловский суд Мо-
сквы приговорил Михаила Чичкано-
ва к четырем годам и одному месяцу 
колонии общего режима и штрафу 
в размере 400 тыс. руб. Подсудимый 
обвинялся по ст. 327 УК РФ (поддел-
ка, изготовление или оборот под-
дельных документов) — речь шла 
об использовании и хранении под-
дельного удостоверения сотрудника 
ФСБ, а также по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре). Второй эпизод касался хищения 
$30 тыс. у потерпевшего, которому 
осужденный обещал обменять валю-
ту по очень выгодному курсу.

Юрий Сенаторов

Уголовному делу назвали твердую цену
Бывшего чекиста обвинили в мошенничестве

Осужденный Павел Климец 
 сожалеет, что неаккуратно 
 общался с решальщиками   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Площадь природных пожаров этого лета заняла  
второе место за всю историю спутниковых наблю-
дений в России и вполне может побить рекорд. 
По данным Информсистемы дистанционного мони-
торинга лесных пожаров (ИСДМ-Рослесхоз), с на-
чала 2021 года огонь прошел почти 17,2 млн га. 
Хуже ситуация была только в 2012 году — тогда за 
восемь месяц стихия накрыла 17,5 млн га. Больше 
всех продолжает гореть Якутия, хотя по местным 
меркам ситуация улучшается. Но большую озабо-
ченность у властей вызывают другие регионы, где 
огонь подбирается к населенным пунктам. Пока 
одни регионы горят, другие страдают от паводков 
и подтоплений. В ряде областей столкнулись с об-
еими угрозами одновременно.

Страна, спаленная пожаром
По данным ИСДМ-Рослесхоз, сейчас сильнее других рос-
сийских территорий продолжает гореть Якутия (огнем 
охвачено 3,1 млн га из 3,4 млн га по всей стране). Впро-
чем, глава республики Айсен Николаев заявил об улуч-
шении ситуации: по его словам, возникновения новых 
очагов в регионе не допускается, а действующие пожа-
ры не угрожают населенным пунктам. Утром 23 авгу-
ста, по данным «Авиалесоохраны», на территории Яку-
тии действовало 50 природных пожаров, сутками ранее 
было ликвидировано 15 — общей площадью свыше 
439 тыс. га.

В Иркутской области горит более 209 тыс. га, утвержда-
ла ИСДМ-Рослесхоз; ФБУ «Авиалесоохрана» сообщала про 
15 пожаров. Основная часть возгораний находится на тер-
ритории Катангского района — наиболее удаленной и ма-
лозаселенной территории региона.

На границе Мордовии и Нижегородской области огонь 
бушует уже с 3 августа. Возгорание началось в Мордов-
ском заповеднике, к 8 августа огонь подошел к Сарову, где 
расположен Российский федеральный ядерный центр 
(РФЯЦ-ВНИИЭФ) «Росатома». Уже с 7 августа там действо-
вал режим ЧС, к 9 августа очаги возгорания на территории 
Сарова ликвидировали. Но огонь направился в Вознесен-
ский район Нижегородской области, а позднее — в Чка-
ловский городской округ, где также объявили о чрезвы-
чайной ситуации.

20 августа в Сарове вновь ввели режим ЧС. В город на-
чали стягивать дополнительные силы спасателей, пожар-
ные поезда, а также самолет Ил-76 Росгвардии и вертолет 
Ми-8. Огонь от пожаров в Мордовском заповеднике до-
брался до железнодорожных путей, и руководство РЖД 
приостановило движение поездов на участке Саров—Ар-
замас. Поезда в Москву стали отправляться со станции Ар-
замас-1, оттуда в Саров пассажиров начали возить авто-
бусами. Ситуацию с пожарами глава «Росатома» Алексей 
Лихачев назвал «контролируемой». 21 августа губернатор 
Нижегородской области Глеб Никитин доложил Владими-
ру Путину: «Мы полностью контролируем ситуацию, уг-
розы населенным пунктам сейчас нет, угрозы закрытому 
административно-территориальному образованию тоже 
уже нет, но ситуация была достаточно угрожающая».

Сейчас, по данным ГУ МЧС по Нижегородской области, 
с двумя пожарами в заповеднике борются 1,5 тыс. спасате-
лей, а также аэромобильные группировки из целого ряда 
регионов РФ. Им помогают армия и Росгвардия, пожар-
ные поезда и авиация. Пожары тушат круглые сутки. Сей-
час в регионе работает мощный насосный комплекс «Во-
долей», способный перекачивать до 500 л воды в секунду 
на расстояние 1,2 км.

Пройденная огнем площадь в западной части заповед-
ника оценивается в 5,9 тыс. га, в восточной горит 1,5 тыс. 
га леса. Ситуацию в ООПТ обсудили глава Мордовии Ар-
тем Здунов и министр природных ресурсов РФ Александр 
Козлов. Господин Козлов пообещал обеспечить регион до-
полнительной техникой для устранения завалов древеси-
ны и недопущения их возгорания.

Напряженная ситуация сохраняется в Свердловской 
области — там действуют 29 лесных пожаров на площа-
ди более 1,7 тыс. га. (14 из них локализованы на площади 
1 тыс. га). Самые крупные очаги — под Первоуральском, 
где горит 500 га леса, и в Камышловском лесничестве 
(800 га). За минувшие выходные ситуация там серьезно 
ухудшилась, несмотря на то что региональные власти 
обещали потушить эти пожары еще на прошлой неделе. 
В выходные были эвакуированы жители СНТ «Мирный» 
и постояльцы двух баз отдыха под Первоуральском.

Министр природных ресурсов и экологии региона 
Алексей Кузнецов объясняет ухудшение ситуации ано-
мальной жарой и отсутствием осадков. На выходных тем-
пература воздуха на Урале достигала +36°; в Екатеринбурге 
был побит рекорд 1935 года. Из-за жары мох в болотистых 
местностях просох, поэтому его уже бессмысленно проли-
вать. Пожарные перешли к тактике встречного пала и ми-
нерализованных полос.

Отметим, что в этом году общая площадь лесных по-
жаров составила в Свердловской области 48 тыс. га — это 
в пять раз больше, чем в 2020 году. Количество очагов воз-
горания в сравнении с прошлым годом выросло в два раза. 
Господин Кузнецов заявил, что главная причина большин-
ства пожаров в регионе — оставленные гражданами непо-
тушенные костры и мусор. Сейчас в тушении пожаров за-
действованы 470 спасателей. Глава минприроды области 
отметил, что для борьбы с огнем активно привлекаются 
волонтеры, в том числе студенты уральских вузов.

В Челябинской области ситуация спокойная, но 22 ав-
густа костер туристов привел к крупному пожару в нацио-
нальном парке «Таганай». Власти еще 20 августа ввели осо-
бый противопожарный режим на территории Миасского 
городского округа: запретили разведение костров и об-
устройство палаточных стоянок.

23 августа в Башкирии были зафиксированы 14 очагов 
лесных пожаров общей площадью 433,56 га — в девяти 
районах республики. Из них было локализовано 9 очагов 
на площади 410,16 га. В Абзелиловском районе процесс ту-
шения замедлял горный рельеф местности. Там лесничие, 
пожарные и волонтеры проложили две рукавные линии 
протяженностью более 1 км, а также вручную прокопали 
1,5 км заградительных полос.

В Самарской области огонь проявился в выходные. 
В Борском районе пал сухой травы закончился пожаром 
в селе Гвардейцы — сгорели 14 строений, один человек го-
спитализирован. В тушении участвовали 95 человек и 37 
единиц техники. Пламя перекинулось на нацпарк «Бузу-
лукский бор», потом на поселок Немчанку — там пожар 
уничтожил 16 строений. В тушении регион задействовал 
611 человек и около 150 единиц техники, включая три по-
жарных поезда, вертолет Ми-8 и самолет Ил-76 МЧС Рос-
сии. Причины пожара расследуют прокуратура и СКР.

В Красноярском крае лесопожарные службы тушили 
23 августа один пожар площадью 90 га, в Эвенкийском му-
ниципальном районе действовал еще один очаг. Особый 
противопожарный режим сохраняется в Норильске, Богу-

чанском, Кежемском, Мотыгинском, Северо-Енисейском, 
Таймырском Долгано-Ненецком, Туруханском, Эвенкий-
ском районах. С 24 по 27 августа ожидается высокая пожа-
роопасность в Новосибирской, Томской областях, и 26–27 
августа — в Усть-Коксинском районе Республики Алтай.

В Оренбуржье за прошедшие сутки зарегистрировано 
104 пожара, 65 из них техногенные. В Илекском районе 
ночью локализован лесной пожар, в Сорочинске — еще 
один на территории в 85 га. Также на площади 50 га горел 
Соль-Илецк, где готовятся объявить локальный режим 
ЧС. На месте работают две единицы техники и семь по-
жарных расчетов. В Благословенском лесничестве Орен-
бургского района 12 человек и восемь единиц техники ту-
шили лесной пожар на площади 23 га.

В Воронежской области к концу прошлой недели 
были потушены несколько относительно крупных лан-
дшафтных пожаров в пригородах облцентра. Так, по дан-
ным МЧС, в микрорайоне Подгорное и поселке Солнеч-
ный ликвидировали три пожара в общей сложности на 
6,5 га, возникших из-за сухой травы, мелкого кустарни-
ка и порубочных остатков. А в поселке Шилово сгорели 
около 3 га камыша.

С 19 августа на территории Марий Эл указом главы ре-
спублики Александром Евстифеевым введен режим ЧС. 
Возгорания начались на прошлой неделе в Медведев-
ском районе. Площадь пожара на утро 23 августа состав-
ляла 1,3 тыс. га, площадь активного горения — 54 га. Из-за 
пожара было перекрыто движение по федеральной авто-
мобильной дороге Р-176 «Вятка», эвакуированы люди из 
домов отдыха. По данным властей республики, за время 
тушения с воздуха 221 раз сбросили воду общим объемом 
более 663 тонн.

И пришла вода
Еврейской автономной области продолжают угрожать 
паводки. Всего в ЕАО подтоплено более 14 га в 196 хо-
зяйствах, а также 41 участок региональных автодорог. 
По данным регионального управления внутренней по-
литики, в зоне затопления оказались 97 жилых помеще-
ний, где проживают 215 человек, в том числе 41 ребенок. 
При этом еще в пятницу затронутых паводком домовла-
дений было 68.

Сложной остается ситуация в Смидовичском районе: 
в селе Владимировка подтоплены 64 дома, в поселке При-
амурский — 24. В четырех населенных пунктах водой ох-
вачены 507 приусадебных участков и 2163 дачи. На уровне 
выше опасного вода задержалась в Октябрьском, Ленин-
ском и Смидовичском районах.

Гребень паводка в бассейне Амура проходит террито-
рию Хабаровского края: вчера он наблюдался у села Ела-
буга. По состоянию на 23 августа, уровень Амура у Хаба-
ровска опустился до 604 см, что пока еще выше отметки 
опасного явления (600 см). С учетом прогнозируемых 24–
27 августа дождей вода может подняться до 650 см. Воз-
ле Комсомольска-на-Амуре вода поднялась на 18 см — до 
569 см. В этом месте опасным считается уровень в 650 см, 
и к 26 августа эта отметка может быть достигнута и пре-
вышена.

Паводок уже привел к подтоплению в 35 населенных 
пунктах: от воды пострадало 27 жилых домов, 95 приуса-
дебных участков, 1490 дачных участков, 421 земельный 
участок и 50 участков дорог. В самом Хабаровске вода за-
шла в один жилой дом, на 17 приусадебных участков 
и шесть участков внутригородских дорог. Также подтопле-
ны 1,4 тыс. дачных участков на островах Большой Уссурий-
ский, Дачный и Кабельный.

Север Иркутской области продолжает гореть, а вот юг 
ждет паводка на крупной реке Иркут, соединяющей реги-
он с Бурятией. Подтопление может коснуться областного 
центра: МЧС предупредило о подъеме уровня реки в го-
родской черте до отметок 290–340 см при критической от-
метке 320 см. В Забайкальском крае также ждут паводков 
по всей территории региона — уже повысился уровень 
Шилки, Нерчи и других рек.

Метеорологи прогнозируют в Ставропольском крае 
сильный дождь с грозой, градом и шквалистым усилени-
ем ветра до 20–25 м/с. Ранее в регионе уже прошли дожди, 
и уровень воды на реке Кубань повысился местами на 10–
25 см. В Минераловодском районе из-за сильного ливня 
была подтоплена проезжая часть на федеральной доро-
ге «Кавказ», из-за чего две машины съехали в кювет. МЧС 
предупреждает о ЧС природного характера, «связанных 
с подтоплением низинных частей местности в населен-
ных пунктах дождевым стоком, нарушениями в работе 

дренажно-коллекторных систем; увеличением количест-
ва ДТП, нарушениями в работе транспорта, ухудшением 
условий дорожного движения». Впрочем, на территории 
Буденновского района «существует вероятность возник-
новения происшествий, связанных с низовыми беглыми 
и низовыми устойчивыми пожарами». Загореться может 
кустарник и сухая трава.

На Кубани по данным на утро 23 августа режим ЧС 
действовал на отдельных территориях Новороссийс-
ка, Анапы, в Славянском и Темрюкском районах. Подто-
пленными оставались четыре населенных пункта. В крае 
продолжают работать 18 пунктов временного размеще-
ния, в которых находятся 629 человек, в том числе 233 ре-
бенка. Циклон, который появился над регионом 12 ав-
густа, полностью ушел с территории края, экстренных 
предупреждений по штормовому ветру нет. Всего за вре-
мя циклона пострадали 38 населенных пунктов, было 
подтоплено 2,2 тыс. частных домов.

В Керчи из-за провала и оползня, образовавшихся по-
сле сильных ливней и подтоплений, ввели режим чрез-
вычайной ситуации на территории объектов культурного 
наследия «Царский курган» и «Мемориальный комплекс 
„Аджимушкай“». Объекты закрыты для посещения, по-
скольку площадь провала и оползня продолжает расти.

Николай Борисов, Якутск; Влад Никифоров, 
Иркутск; Илья Смирнов, Екатеринбург;  
Юлия Гарипова, Челябинск; Роман Рыскаль, 
Нижний Новгород; Карина Мамаева, Уфа;  
Эрнест Филипповский, Хабаровск;  
Александра Ларинцева, Пятигорск;  
Анна Перова, Краснодар;  
Александр Дремлюгин, Симферополь;  
Екатерина Лукашевич, Новосибирск;  
Георгий Портнов, Самара;  
Сергей Толмачев, Воронеж;  
Кирилл Антонов, Казань

И огонь, и вода
Россия продолжает ставить рекорды по пожарам и сталкивается с подтоплениями

Пока в одних регионах жалуются на паводки, 
в других не хватает воды, чтобы тушить  
природные пожары  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Панджшерский львенок
Кто обороняет последний оплот сопротивления талибам

Террористическое движение 
 «Талибан» (запрещено в РФ) 
 готовится к штурму провинции 
Панджшер — труднодоступно-
го горного региона к северу от 
Кабула, остающегося послед-
ним очагом сопротивления 
власти исламистов в Афганис-
тане. Собранные в Панджшер-
ском ущелье силы возглавил 
лидер Национального фрон-
та сопротивления Ахмад Ма-
суд — сын легендарного коман-
дира моджахедов Ахмад Шаха 
Масуда по прозвищу Панджшер-
ский Лев, в период первого сро-
ка правления талибов выступив-
шего против их власти и убитого 
за два дня до терактов 11 сентя-
бря. Контроль над Панд жшером 
приобретает огромное значе-
ние для талибов, учитывая, что 
Ахмад Масуд призывает сде-
лать его оплотом борьбы про-
тив исламского фундаментализ-
ма и просит Запад прийти ему 
на  помощь.

Сколько продержится 
Панджшер
Свидетельством того, что война в пе-
решедшем под контроль талибов Аф-
ганистане еще не окончена, стало 
размещенное талибами в воскресе-
нье в Twitter сообщение о перебро-
ске своих отрядов на север, в про-
винцию Панджшер. В заявлении 
движения «Талибан» (террористи-
ческая организация, запрещенная 
в РФ) говорится: «Сотни бойцов Ис-
ламского Эмирата направляются 
в сторону провинции Панджшер, 
чтобы установить над ней контроль, 
поскольку местные власти отказа-
лись передать контроль над регио-
ном мирным путем».

Тогда же талибы выдвинули ли-
деру Национального фронта со-
противления Ахмаду Масуду и его 
формированиям, укрывающимся 
в Панджшерском ущелье, четырех-
часовой ультиматум с требованием 
сложить оружие. А уже в понедель-
ник они объявили о готовности 
начать штурм, если договориться 
о мирной передаче им власти в этой 
провинции не удастся. «Силы тали-
бов заняли позиции недалеко от 
Панджшера со стороны регионов 
Бадахшан, Тахар и Андараб. Враг 
находится в осаде. Мы стремимся 
к мирному урегулированию и пы-
таемся решить вопрос путем пере-

говоров»,— написал в Twitter офи-
циальный представитель движения 
«Талибан» Забихулла Муджахид. 
В подтверждение того, что талибы 
готовы взять Панджшер силой, он 
сообщил: расположенный у границ 
региона тоннель Саланг, идущий че-
рез одноименный перевал, и приле-
гающая к нему автотрасса, открыва-
ющая путь на Панджшер, свободны.

Решение окружить Панджшер 
и поставить его защитников перед 
выбором — капитуляция или унич-
тожение — руководство движения 
«Талибан» приняло на следующий 
день после того, как глава Высше-
го совета по национальному при-
мирению и один из членов Коорди-
национного совета Афганистана по 
мирному переходу власти Абдулла 
Абдулла заявил о начале перегово-
ров с лидерами провинции Пандж-
шер, включая ученых-богословов, 
старейшин и военных командиров 
региона.

О готовности начать переговоры 
с талибами о создании инклюзив-
ного правительства заявил и укрыв-
шийся в Панджшере лидер Наци-

онального фронта сопротивления 
Ахмад Масуд. Однако представляю-
щие пуштунское большинство тали-
бы не намерены видеть в будущем 
«инклюзивном правительстве» тад-
жика Ахмада Масуда, который после 
свержения президента Ашрафа Гани 
стал непримиримым противником 
превращения Афганистана в Ислам-
ский Эмират.

По данным многочисленных 
источников СМИ, мини-армия Ах-
мада Масуда насчитывает несколько 
тысяч бойцов. Это отряды Северно-
го альянса, противостоявшего тали-
бам уже более 20 лет назад, а также 
примкнувшие к ним регулярные ча-
сти правительственных войск, отка-
завшиеся сдаться талибам. Накануне 
анонсированного штурма защитни-
ки Панджшера через свои аккаунты 
в соцсетях заявили о высоком бое-
вом духе сопротивления и готовно-
сти сражаться до конца.

Несмотря на отсутствие у «пан-
джшерского сопротивления» ка-
ких-либо шансов на успех, сколько 
сможет продержаться Панджшер, 
если Ахмад Масуд и его бойцы отка-

жутся мирно передать власть тали-
бам, остается неясным.

Долина реки Панджшер, начина-
ющаяся в нескольких десятках ки-
лометров от Кабула, входит в горную 
систему Гиндукуш. Ее стратегиче-
ское значение определяется тем, 
что здесь находятся наиболее удоб-
ные перевалы, ведущие из южных 
провинций в северные. При этом 
система притоков реки Панджшер, 
текущих сквозь ущелья, делает Панд-
жшерскую долину труднодоступной 
и идеальной для того, чтобы выдер-
живать продолжительную осаду и ве-
сти партизанскую войну.

Запад им не поможет
Весьма символично, что Панджшер-
ская долина была одним из главных 
оплотов сопротивления советским 
войскам. Именно здесь воевал аф-
ганский полевой командир Ахмад 
Шах Масуд по прозвищу Панджшер-
ский Лев, отец Ахмада Масуда.

Возглавивший Северный аль-
янс — объединение полевых коман-
диров северного Афганистана 
в 1996 году, уже после вывода совет-

ских войск, Ахмад Шах Масуд дол-
гое время воевал с талибами. Со-
брав целую армию, в которую вхо-
дило до 15 тыс. бойцов, он обладал 
немалой харизмой и на пике своего 
могущества контролировал около 
30% территории страны.

Не раз выходивший сухим из 
воды во время операций советских 
войск, Ахмад Шах Масуд был убит 9 
сентября 2001 года — за два дня до те-
рактов 11 сентября, когда под видом 
тележурналистов к нему приехали 
два смертника, спрятавшие взрыв-
чатку в видеокамеру.

В своей статье, опубликован-
ной на прошлой неделе в газете 
The Washington Post, Масуд-млад-
ший называет себя продолжателем 
дела отца и борцом за утверждение 
в Афганистане западных ценностей. 
«В 1998 году, когда мне было девять 
лет, мой отец собрал своих солдат 
в пещере в Панджшерской долине 
на севере Афганистана. Они сидели 
и слушали его рассказ о друге отца 
французском философе Бернаре-Ан-
ри Леви, обратившемся к ним с та-
кими словами: „Когда вы боретесь 

за свою свободу, вы боретесь и за 
нашу свободу“»,— пишет Ахмад Ма-
суд. «Мой отец никогда не забывал 
об этом, когда боролся против ре-
жима талибов. До того момента, как 
он был убит 9 сентября 2001 года по 
приказу талибов и „Аль-Каиды“ (тер-
рористическая организация, запре-
щенная в РФ.— „Ъ“), он боролся не 
только за судьбу Афганистана, но и за 
Запад»,— продолжает Ахмад Масуд, 
указывая на то, что «сейчас эта общая 
борьба более важна, чем когда-либо».

«Мы знаем, что наших вооружен-
ных сил и материально-техническо-
го обеспечения будет недостаточно. 
Они быстро истощатся, если наши 
друзья на Западе не найдут способ 
оказать нам незамедлительную по-
мощь. Я умоляю друзей Афганиста-
на на Западе заступиться за нас в Ва-
шингтоне и Нью-Йорке, в Конгрессе 
США и администрации (президен-
та Джо.— „Ъ“) Байдена. Заступитесь 
за нас в Лондоне, где я закончил уче-
бу, и в Париже, где память моего отца 
была почтена этой весной»,— взыва-
ет Ахмад Масуд.

Между тем последнее заявление 
Джо Байдена свидетельствует о том, 
что он больше не рассматривает воз-
можность продолжения американ-
ского военного присутствия или уча-
стия в афганской кампании, считая 
ее завершенной. Выступая в воскре-
сенье в Белом доме в связи с эваку-
ацией американцев из Кабула, Джо 
Байден заявил, что считает свое ре-
шение покинуть Афганистан единст-
венно верным и рассчитывает завер-
шить уход из страны до 31 августа.

Ранее представитель «Талибана» 
назвал эту дату «красной линией» 
для вывода сил США, предупредив, 
что продление сроков будет означать 
расширение оккупации.

Не намерена вмешиваться в кон-
фликт талибов с сопротивлением 
в Панджшере и Россия. Об этом 
в понедельник заявил журналистам 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков. «Сегодня на 
внеочередном заседании (лидеров 
стран.— „Ъ“) ОДКБ упоминалась эта 
линия развития событий в том кон-
тексте, что потенциально это чрева-
то очередной гражданской войной 
в Афганистане и несет дополнитель-
ные опасности и угрозы. Конечно 
же, никто в эти события вмешивать-
ся не собирается»,— пояснил Дмит-
рий Песков.

Сергей Строкань

Вооруженное сопротивление талибам в Панджшере возглавил Ахмад Масуд (слева) — сын легендарного командира моджахедов  
Ахмад Шаха Масуда по прозвищу Панджшерский Лев  ФОТО REUTERS, SYGMA VIA GETTY IMAGES

Главное не Таврида, а участие
Открывший саммит президент 

Владимир Зеленский, запинаясь то 
ли от волнения, то ли от счастья, чест-
но признал: никто не ожидал, что все 
получится. «За несколько секунд до 
начала министр иностранных дел 
Дмитрий Кулеба сказал: „Мне не ве-
рится, что это происходит в Украи-
не, что здесь столько стран“»,— зая-
вил президент.

Затем господин Зеленский объ-
яснил, почему все, что происходит, 
важно: «Впервые после оккупации 
полуострова вопрос вынесен на на-
ивысший международный уро-
вень». Про Крым украинские влас-
ти действительно предпочитали не 
вспоминать. Главными темами все 

последние семь лет были Донбасс 
и мирные переговоры по урегулиро-
ванию конфликта на востоке Украи-
ны. Владимир Зеленский тоже при-
ходил с обещанием добиться там 
мира. Но довольно скоро стал заяв-
лять о том, что крымский вопрос не-
заслуженно отставлен в сторону.

И поскольку к лету 2020 года 
стало ясно, что донбасское урегу-
лирование зашло в тупик, если не 
окончательно, то надолго, разыгры-
вание крымской карты стало выгля-
деть более выигрышно. Во-первых, 
на Западе по Крыму консенсус: вхо-
ждение полуострова в состав РФ с са-
мого начала там считают «аннекси-
ей». Это облегчает задачу принятия 
общих деклараций с единой пози-
цией, пусть и не новой. Во-вторых, 

в отличие от Донбасса, саммит по 
которому в «нормандском формате» 
не может собраться с 2019 года, по 
Крыму переговоров никто ни с кем 
не ведет и вести не собирается, соот-
ветственно, нет угрозы их провала, 
а значит, вся история не грозит зате-
явшей ее украинской власти имид-
жевыми потерями.

Президент Украины и его гости 
это понимали. В своих выступлени-
ях они один за другим напомина-
ли о том, что «аннексия» длится уже 
семь лет, что она незаконна, угро-
жает безопасности и стабильности 
и что никто и никогда не признает 
Крым российским. Это и записали 
в принятой по итогам саммита сов-
местной декларации. В ней также го-
ворится о планах «рассмотреть вве-

дение дальнейших политических, 
дипломатических и ограничитель-
ных мер в отношении РФ, когда это 
необходимо и если действия России 
того требуют».

Еще участники саммита, вряд 
ли на что-то надеясь, призвали Мо-
скву поучаствовать в деятельности 
«Крымской платформы» и порабо-
тать над деоккупацией Крыма. Го-
сподин Зеленский даже пообещал, 
что «в декларации саммита, осужда-
ющей оккупацию Крыма, всегда бу-
дет строка для подписи представите-
ля Российской Фе дерации».

Владимир Зеленский говорил 
так, будто не сомневается в том, что 
день, когда Крым станет украин-
ским, наступит: «С сегодняшнего дня 
мы фактически начинаем обратный 

отсчет времени до освобождения на-
шей земли — украинского полуо-
строва. Вполне возможно, что 23 ав-
густа 2021 года войдет в историю как 
день начала деоккупации».

В целом ничего нового украин-
ский президент не сказал. Он часто 
и много говорит о прекрасной Укра-
ине будущего, но это не помогает его 
рейтингу начать расти. На фоне пре-
зидента более выигрышно смотрел-
ся спикер Верховной Рады Дмит-
рий Разумков. Его участие в саммите 
«Крымской платформы» выглядело 
первой международной презента-
цией политика, который в 2019 году 
был в команде господина Зеленско-
го, а затем все чаще и чаще стал вы-
ступать с позицией, отличной от пре-
зидентской.

Спикер Разумков говорил ярко 
и, в отличие от президента, чет-
ко: «Россия отделила материко-
вую часть Украины от полуострова 
Крым колючей проволокой и блок-
постами. Но она никогда не сможет 
ментально разделить украинских 
граждан, которые живут тут и там. 
Это один народ. Его нельзя разде-
лить пограничниками, рвами или 
окопами. Это народ, который про-
шел многое. Пройдет и через это. 
И как всегда победит». Пока Дмит-
рий Разумков говорил, крепло впе-
чатление, что рядом с Владимиром 
Зеленским сидит уже не верный со-
ратник, а набирающий силу поли-
тический противник. Эта презента-
ция точно удалась.

Владимир Соловьев, Киев

Повестку пронесли через годы
Президент России и король Иордании встретились на форуме «Армия-2021»

Визит короля Иордании Абдал-
лы II в Россию,  состоявшийся 
в понедельник, прошел через 
20 лет после его первой поездки 
в Москву. На сей раз монарх при-
ехал на форум «Армия-2021», где 
и прошла его встреча с президен-
том РФ Владимиром Путиным. 
В отличие от места  проведения 
переговоров, их повестка за два 
десятка лет дружбы двух лиде-
ров, которые почти одновре-
менно возглавили свои стра-
ны, осталась неизменной — ВТС 
и  региональная безопасность. 

Встреча между Владимиром Пу-
тиным и Абдаллой II состоялась 
сразу после церемонии открытия 
военно-технического форума «Ар-
мия-2021» и Армейских междуна-
родных игр в парке «Патриот». Двум 
лидерам показали современные рос-
сийские разработки. Среди них танк 
Т-14 «Армата», комплекс ПВО малой 
дальности «Панцирь-С», робот-сапер 
«Уран-6», боевой робот «Уран-9», бес-
пилотники «Орион-Э» и «Форпост-Р». 
После этого президент и король от-
правились на переговоры, на кото-
рых присутствовали главы МИДов 
и Минобороны, а также представите-
ли других ведомств двух стран. Сре-

ди них Владимир Путин особо отме-
тил министра сельского хозяйства 
РФ Дмитрия Патрушева, который 
с российской стороны возглавляет 
Межправкомиссию по торгово-эко-
номическому и научно-техническо-
му сотрудничеству. А среди тем, ко-
торые предполагалось обсудить, 
российский президент выделил Си-
рию и Афганистан. 

Впервые лидеры двух стран встре-
тились ровно 20 лет назад — в авгу-
сте 2001 года. С тех пор иорданский 
монарх бывал в России почти еже-
годно, а иногда и по нескольку раз 
в год. Перерыв в очных контактах на 
два года возник из-за пандемии коро-
навируса, зато новая встреча оказа-
лась полна символизма, как бы воз-
вращая короля и президента к тому, 
с чего началась их дружба. Тогда по-
мимо переговоров с президентом 
Путиным и премьер-министром Ми-
хаилом Касьяновым Абдалла II по-
бывал в Туле, где посетил Конструк-
торское бюро приборостроения 
и учебный центр 106-й гвардейской 
воздушно-десантной дивизии. 

Военно-техническое сотрудниче-
ство между Амманом и Москвой на-
чалось еще в 1970-х. С восхождени-
ем на трон молодого короля в 1999 

году контакты по линии ВТС между 
двумя странами резко активизиро-
вались. Принц Абдалла служил на 
различных командных должностях 
в бронетанковых частях и подразде-
лениях спецназа иорданской армии. 
С самого первого приезда в РФ он не 
скрывал своего интереса к новейше-
му российскому вооружению. 

За последние годы Россия по-
ставила иорданским ВВС два во-
енно-транспортных самолета Ил-
76МФ и четыре вертолета Ми-26Т2, 
с российской помощью в Иордании 
был построен завод по производ-
ству гранатометов РПГ-32 «Хашим». 
Сейчас, по словам генерального 
директора компании «Рособорон-
экспорт» Александра Михеева, Рос-
сия «отрабатывает с Иорданией 
несколько программ в рамках тех-
нологического партнерства», касаю-
щихся производства в королевстве 
боеприпасов и различного стрелко-
вого оружия. 

Еще одно напоминание о первых 
визитах короля в Россию — повест-
ка переговоров. Как и ВТС, тема ре-
гиональной безопасности с самого 
начала стала приоритетом для двух 
лидеров. Второй визит Абдаллы II 
в РФ в ноябре 2001 года прошел под 

знаком терактов 11 сентября в США 
и начала антитеррористической 
операции международной коали-
ции против движения «Талибан» 
(запрещено в РФ) в Афганистане. 
Спустя 20 лет афганская тема вновь 
вернулась в российско-иорданскую 
повестку. Накануне переговоров 
Владимира Путина и Абдаллы II ста-
ло известно, что Иордания одобри-
ла транзит через свою территорию 
2,5 тыс. эвакуируемых из Кабула аф-
ганцев. Предполагается, что все они 
смогут улететь в США. Амман отка-
зать Вашингтону не может. Одна-
ко для Иордании, которая приняла 
сначала тысячи беженцев из Ирака, 
а потом из Сирии, принципиально 
важно, чтобы транзит произошел 
максимально быстро. 

Иорданцам также важно не до-
пустить проникновения к себе бо-
евиков. О терактах в Иордании зна-
ют не понаслышке. Мало кто забыл 
взрывы, синхронно прогремевшие 
в трех иорданских отелях в ноябре 
2005 года. Тогда погибли 67 чело-
век, более 100 пострадали. Ответст-
венность за теракты взяла на себя 
«Аль-Каида» (запрещена в РФ). Тер-
рористы проникли в Иорданию 
с территории Ирака, где на тот мо-

мент царил полный хаос в сфере без-
опасности, несмотря на нахожде-
ние в стране возглавляемой США 
международной коалиции. Сегод-
ня в Аммане внимательно следят, 
как будет развиваться ситуация в ре-
гионе после ухода американцев из 
Афганистана и предстоящего пере-
форматирования их миссии в Ира-
ке. Побывавший месяц назад в Ва-
шингтоне король Иордании точно 
осведомлен о планах США. Почти 
наверняка он поделился ими с пре-
зидентом Путиным. 

Абдалла II стал первым ближне-
восточным лидером, который встре-
тился в Вашингтоне с президентом 
США Джо Байденом. На тех перегово-
рах обсуждались темы Ирака, Пале-
стины и Сирии. По информации The 
Washington Post, Абдалла II надеется 
объединить США, Россию, Израиль 
и другие страны, чтобы согласовать 
«дорожную карту» восстановления 
сирийского суверенитета. Утвержда-
ется, что Джо Байден не поддержал 
это предложение, так как стратегия 
взаимодействия с Россией по Сирии 
пока не выработана. Однако опыт со-
трудничества упомянутых стран по 
Сирии был, причем весьма успеш-
ный: совместными усилиями была 

создана южная зона деэскалации, 
возвращенная в 2018 году под контр-
оль Дамаска. Координация действий 
четырех стран, а также активность 
России в деле примирения сторон 
в южных районах Сирии, помогли 
избежать многочисленных жертв. 
Однако ситуация там опять накали-
лась. Уже несколько месяцев Россия 
пытается предотвратить начало мас-
штабной военной операции в этой 
части Сирии. И тема координации 
вновь актуальна. 

«Российско-иорданское сотруд-
ничество плодотворно, но не все-
сторонне. Иордании в условиях глу-
бокого экономического кризиса 
требуются значительные инвести-
ции, чего Россия не может ей предо-
ставить, поскольку отечественным 
инвесторам это направление не ка-
жется рентабельным и обоснован-
ным, особенно с учетом множества 
рисков и неопределенности»,— ска-
зала „Ъ“ эксперт РСМД Мария Ду-
бовикова. По ее словам, тот факт, 
что Абдалла II и Владимир Путин 
встретились на полях форума «Ар-
мия-2021», подчеркивает наиболее 
успешный вектор взаимодействия 
между странами.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 27494,24 (+480,99)
РТС 1649,94 (+26,44)
FTSE 100 7109,02 (+21,12)

DAX 30* 15852,79 (+44,75)
DJIA* 35380,98 (+260,90)
NASDAQ Composite* 14938,938 (+224,275)

*На 19:35     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.08.21
Австралийский доллар 53,0613
Английский фунт 101,1009
Белорусский рубль 13,7721
Датская крона* 11,6769

Доллар США 74,0666
Евро 86,7838
Индийская рупия** 99,7564
Казахский тенге** 17,3926

Канадский доллар 58,0732
Китайский юань* 11,4119
Норвежская крона* 82,6129
СДР 104,8946

Сингапурский доллар 54,4808
Новая турецкая лира 87,3911
Украинская гривна* 27,7559
Шведская крона* 84,5461

Швейцарский франк 80,9560
Японская иена** 67,3578
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Машины разъедутся без присмотра
До конца года на них можно не ставить ЭРА-ГЛОНАСС

Автоконцерны могут до конца 
года не устанавливать на ма-
шины в России и других стра-
нах ЕАЭС систему экстренно-
го реагирования при авариях 
(ЭРА-ГЛОНАСС), у производите-
лей которой возник дефицит 
комплектующих. Отсутствие 
системы несет определенные 
риски, и после решения про-
блем с поставками автозаво-
ды обяжут ее доустанавливать. 
Однако эксперты отмечают, 
что проконтролировать про-
цесс будет сложно.

Как рассказал „Ъ“ заместитель 
директора департамента техниче-
ского регулирования и аккредита-
ции ЕЭК Виген Енокян, коллегия 
ЕЭК 17 августа приняла решение 
позволить не оснащать все авто-
мобили (за исключением машин 
для перевозки опасных грузов 
и специально предназначенных 
для детей), которые изготовлены 
на территории ЕАЭС, системой 
ЭРА-ГЛОНАСС. Решение вступа-
ет в силу через 30 дней после при-
нятия. Шаг вызван дефицитом по-
лупроводников, который привел 
к нехватке компонентов для про-
изводства систем, пояснил чинов-
ник. В Минпромторге РФ подтвер-
дили информацию, подчеркнув, 
что нельзя допустить остановку ав-
тозаводов и дефицит российских 
автомобилей в дилерских сетях.

Источники „Ъ“ говорят, что срок 
заказов некоторых чипов для сис-
тем управления автомобилем сей-
час составляет порядка 60 недель, 
причем без гарантии поставки. Ав-
тоВАЗ, например, в последние не-
сколько месяцев не раз сообщал 
о приостановке конвейеров из-за 
дефицита ABS от Bosсh. Кроме того, 

полупроводники значительно по-
дорожали, говорят источники „Ъ“.

• С 2017 года все новые машины, 
ввозимые в Россию или продавае-
мые в стране, должны быть обо-
рудованы модулями ЭРА-ГЛОНАСС, 
с которых автоматически сооб-
щается о ДТП и передаются точ-
ные координаты автомобиля.

Серьезные проблемы с постав-
ками оборудования ЭРА-ГЛОНАСС 
возникли, по словам источни-
ков „Ъ“, только в августе. По дан-
ным одного из собеседников „Ъ“, 
Минпромторгу об этом сообщили 
в НПП ИТЭЛМА (крупнейший по-
ставщик систем экстренного реа-
гирования, работает с АвтоВАЗом, 

КамАЗом, ГАЗом, «Соллерс» и ря-
дом других). Другой источник „Ъ“ 
утверждает, что компания сначала 
«довела до клиентов информацию 
о рисках недопоставок в августе—
октябре», после чего автопроизво-
дители подняли вопрос в мини-
стерстве и уже чиновники вели 
консультации с поставщиком. 

«С августа риски разрыва поста-
вок увеличились в связи с тем, что 
ряд ключевых глобальных произ-
водителей электронных микрос-
хем заявил о своей невозможно-
сти в необходимом количестве 
поставлять заказанные комплек-
тующие»,— пояснил „Ъ“ гендирек-
тор НПП ИТЭЛМА Евгений Горе-
лик. В «Соллерс Авто» (выпускает 
УАЗ и Ford Transit) подтвердили, 
что обращались за помощью в ре-
шении проблемы в Минпромторг: 
«В условиях оживленного спроса 
на российском рынке нельзя ста-
вить под угрозу отгрузки автомо-
билей с автозаводов».

В то же время производители 
ЭРА-ГЛОНАСС не заинтересованы 
в послаблениях со стороны ЕЭК, 
поскольку могут потерять даже 
те продажи, что остались в усло-
виях дефицита комплектующих. 
Но Виген Енокян утверждает, что 
речь идет только об отсрочке: ма-
шины должны быть дооснаще-
ны ЭРА-ГЛОНАСС до 30 июня 2022 
года. Производители обязаны при 
продаже информировать потреби-
теля о такой необходимости.

В Минпромторге пояснили, 
что дооснащение будет проходить 
в рамках согласованных с Росстан-
дартом отзывных программ за 
счет автопроизводителей. Послед-
ние не спорят с таким условием. 
В «Соллерс Авто» подтверждают, 

что процедуры отзывных кампа-
ний и доукомплектации машин 
существуют и реализовать их не 
будет проблемой.

Сергей Удалов из «Автостата» 
отмечает, что стоимость отзыв-
ной кампании оценивается объ-
емом работ по установке блока 
ЭРА-ГЛОНАСС. «В столице услуга 
по установке ЭРА-ГЛОНАСС стоит 
2–3 тыс. руб. для машин массово-
го сегмента и 4–5 тыс. руб.— для 
премиальных автомобилей,— 
говорит глава Fresh Auto Денис 
Мигаль.— Это цифры без учета 
расходов на само оборудование — 
22–25 тыс. руб., программирова-
ние и официальную регистрацию 
в единой системе — по 1 тыс. 
руб.». Примерное время оснаще-
ния легкового автомобиля систе-
мой ЭРА-ГЛОНАСС, по его словам, 
составляет один-два часа.

Евгений Горелик подчеркива-
ет, что обязанность доустановить 
блоки «имеет ключевое значение». 
Источники „Ъ“ в иностранных кон-
цернах опасаются риска дополни-
тельной ответственности, если ма-
шина без системы экстренного 
реагирования попадет в аварию. 
В Минпромторге заверяют, что бу-
дут контролировать выпуск в обра-
щение транспортных средств, не 
оснащенных ЭРА-ГЛОНАСС, и их 
последующее дооснащение, в том 
числе через электронные паспор-
та транспортных средств. Но собе-
седник „Ъ“ в другом концерне до-
пускает, что дооснастить машины 
100% клиентов не получится, а про-
контролировать будет сложно, по-
скольку на улицах до сих пор мно-
го машин без ЭРА-ГЛОНАСС.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Шестоперов
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Прошедшая неделя принесла облег-
чение российским нефтекомпани-
ям и регуляторам: биржевые цены 
на бензин снизились вслед за миро-
выми ценами на нефть. И хотя па-
дение по бензину Аи-92 за неделю 
составило всего 2,8%, оно уберегло 
компании от потенциальной поте-
ри 70 млрд руб. в августе. Дело в том, 
что сейчас нефтекомпании получают 
от государства компенсацию за сдер-
живание оптовых цен на топливо. Од-
нако демпферный механизм устроен 
таким образом, чтобы стимулировать 
нефтекомпании не повышать цены 
больше чем на 10% от цены отсече-
ния — в этом году это 52,3 тыс. руб. 
за тонну бензина Аи-92. Если же цена 
превышает это значение больше чем 
на 10%, то демпфер обнуляется.

На фоне ажиотажного спроса 
и нехватки предложения в начале 
августа сложилась ситуация, при ко-
торой нефтекомпании, хотя и не же-

лали терять выплаты по демпферу, 
не могли остановить растущий тренд 
на рынке. И 13 августа цена топлива 
на бирже превысила 110% от цены 
отсечения демпфера: с этого момен-
та нефтекомпаниям пришлось бы 
прилагать экстраординарные уси-
лия для снижения цены в оставшие-
ся две недели месяца, учитывая, что 
у них почти нет свободных объемов 
товара. Как развивались бы события 
дальше, сложно сказать: возможно, 
давление регуляторов и усилия ком-
паний позволили бы снизить цену, 
но в случае неудачи мог разразить-
ся серьезный скандал, который, ско-
рее всего, привел бы к изменению 
законодательства. К счастью, уже 
16 августа цены на нефть стали рез-
ко падать — снижение нефтяных ко-
тировок на прошлой неделе было са-
мым серьезным с февраля 2020 года 
и помогло развернуться и российско-
му топливному рынку.

Подобная ситуация, казавшаяся 
маловероятной еще несколько меся-
цев назад, может повториться в лю-
бой момент. Рынок топлива находит-
ся в напряженном состоянии из-за 
нескольких аварий на производст-
вах, продолжающихся ремонтов на 
НПЗ и сильного роста спроса: люди ак-
тивно едут в отпуска на автомобилях, 
так как авиаперелеты за рубеж оста-
ются ограниченными. Цены на нефть 
23 августа развернулись и прибавля-
ют почти 6%, что, вероятно, вновь вер-
нет к росту и биржевые цены на бен-
зин в РФ. А в сентябре начнется новый 
сезон ремонтов и, по расчетам Refin-
itiv, будет остановлено 19,6% мощно-
сти бензиновых установок россий-
ских НПЗ (в августе — 12,3%).

При этом правительство не хочет 
корректировать формулу демпфера, 
которая объективно не была рассчи-
тана на столь высокие цены на нефть. 
Вводить драконовские меры — экс-
портные пошлины на бензин — влас-
ти также не захотели. Фактически 
сейчас регуляторы просто надеют-
ся, что им повезет: цены на нефть не 
превысят $75 за баррель, рубль не 
ослабеет, и на производствах не про-
изойдет новых аварий. Главное — 
дотянуть до октября, когда спрос на 
бензин сезонно снизится.

Рынок топлива нахо-
дится в напряженном 
состоянии из-за  
нескольких аварий  
на производствах, 
продолжающихся ре-
монтов на НПЗ и силь-
ного роста спроса

Москвичи обустраиваются в офисах
Бывшие бизнес-центры перестраивают под нежилое жилье

На фоне подорожания жилой недви-
жимости девелоперы стали выводить 
на рынок Москвы проекты бюджет-
ного формата: после редевелопмен-
та офисных зданий они продают в них 
нежилые помещения как апартамен-
ты. Один из заметных участников это-
го сегмента — предприниматель Алек-
сандр Набатов выкупил за 500 млн руб. 
у «Альфа-групп» старый бизнес-центр 
на востоке столицы для реализации 
подобного проекта. Однако покупка 
такой недвижимости для граждан не-
сет серьезные риски вплоть до запре-
та на проживание в этих помещениях, 
предупреждают юристы.

Дочерняя компания «Альфа-групп» «Альта 
плюс» продала бизнес-центр «Альянс» клас-
са B на Электрозаводской улице на востоке 
Москвы, рассказал источник „Ъ“ на рынке 
недвижимости. Из выписки из ЕГРН, кото-
рая есть у „Ъ“, следует, что два офисных зда-
ния общей площадью 10,5 тыс. кв. м принад-
лежат ООО «Оптима». По данным Kartoteka.
ru, учредителем компании 26 июля этого 
года стала Мария Малова, являющаяся также 

бенефициаром ООО «Комплекс 50» совмест-
но с бизнесменом Александром Набатовым. 
Собеседник „Ъ“ утверждает, что именно в ин-
тересах господина Набатова была соверше-
на покупка и этого актива. Связаться с ним 
и Марией Маловой „Ъ“ не удалось, в «Аль-
фа-групп» на запрос не ответили.

Александр Набатов уже не впервые при-
обретает коммерческую недвижимость 
в Москве. Так, в 2018 году на торгах он вы-
купил Институт микроэкономики на Боль-
шой Черемушкинской улице и здания авто-
комбината №5 в районе Соколиной Горы. 
По данным «Ведомостей», совместно со сво-
им братом Алексеем Александр Набатов так-
же владеет гостиницей «Саяны» на Ярослав-
ском шоссе. В августе 2020 года бизнесмен 
также выкупил на торгах помещения в зда-
нии «Газпрома» площадью 20 тыс. кв. м на 
проспекте Вернадского.

Господин Набатов специализируется на 
редевелопменте старых зданий, а затем про-
дает помещения в них небольшими лотами 
по 13–18 кв. м за 4,5–6 млн руб. Эти площади 
реализуются физлицам не как квартиры или 
апартаменты, а как нежилые помещения. 

Для сравнения: средний бюджет покупки 
квартиры в новостройках в старых границах 
Москвы, по данным Dataflat.ru, составляет 
16,6 млн руб. Источник „Ъ“ полагает, что биз-
нес-центр «Альянс» будет реконструирован 
по такому формату. Директор департамента 
офисной недвижимости ILM Артем Неволь-
ко оценивает стоимость офисного центра 
«Альянс» в 500 млн руб. Директор департа-
мента жилья и девелопмента земли Colliers 
Тимур Рывкин считает, что в реконструкцию 
здания нужно вложить не менее 800 млн 
руб., а выручка от продажи помещений там 
может достигать 2,3–2,5 млрд руб.

Таких проектов в Москве становится 
больше, отмечает CEO Dataflat.ru Александр 
Пыпин. По его подсчетам, сейчас на рынке 
представлено 15 подобных проектов, что 
в два раза больше, чем в 2019 году. Такая не-
движимость пользуется спросом за счет не-
высокой цены по сравнению с квартирами 
и апартаментами, добавляет эксперт. Для де-
велопера это тоже выгодно: в таком случае, 
по словам собеседника „Ъ“ на рынке, ему не 
надо нести расходы на изменение вида раз-
решенного использования участка, так как 

после редевелопмента объект все равно счи-
тается административным зданием. Впро-
чем, считает господин Пыпин, дальнейший 
рост рынка маловероятен из-за ограничен-
ности числа подходящих зданий.

Однако покупка таких помещений для 
проживания несет высокие юридические ри-
ски, предупреждает финансовый директор 
Tactics Group Андрей Новиков. Собственник 
этой недвижимости может быть оштрафо-
ван за проживание в нежилом помещении, 
а при повторном нарушении мэрия Москвы 
может через суд добиться запрета на исполь-
зование нежилого помещения в целях, не со-
ответствующих назначению участка, поясня-
ет управляющий партнер Freeviser Михаил 
Паюшин. Руководитель направления «Ком-
мерческие споры» компании «Рустам Курма-
ев и партнеры» Василий Малинин добавляет: 
если такой объект подпадет под проект ком-
плексного развития территории или снос, 
собственники помещений не смогут полу-
чить компенсацию, так как по жилищному 
законодательству на это могут рассчитывать 
только владельцы квартир и апартаментов.

Дарья Андрианова

Аэропорты на птичьих правах
Участники рынка критикуют новые правила орнитологической безопасности

Аэропорты остались недовольны но-
выми правилами по борьбе с птицами, 
которые подготовил Минтранс. Дей-
ствующие сегодня требования экспер-
ты называют морально устаревшими, 
а новые — нечеткими, дорогостоящи-
ми, а в ряде случаев избыточными. При 
этом в крупнейших аэропортах гово-
рят, что уже исполняют большую часть 
требований. В авиакомпаниях жалуют-
ся, что в России самолеты сталкивают-
ся с птицами чаще, чем в Европе, и под-
держивают усиление контроля. 

В региональных аэропортах раскрити-
ковали новые правила эксплуатации аэ-
родромов гражданской авиации. Соответ-
ствующий проект о «Борьбе с опасностью, 
создаваемой живой природой» был подго-
товлен Минтрансом и получил отрицатель-
ную оценку Минэкономики. Но он, говорят 
источники „Ъ“ в отрасли, все равно будет 
принят с незначительными правками и впо-
следствии доработан уже после вступления 
в силу. Предполагается, что аэропорты под-

готовят свои предложения по корректиров-
ке после того, как опробуют новые методы 
борьбы с птицами на практике.

Новый документ должен заменить при-
нятые в 2009 году правила «Подготовка и вы-
полнение полетов в гражданской авиации 
РФ» и утвержденное в 1988 году «Руководство 
по орнитологическому обеспечению поле-
тов в гражданской авиации» — они считают-
ся морально устаревшими. Сейчас в круп-
нейших аэропортах уже применяются более 
современные системы борьбы с птицами, 
и, по словам собеседников „Ъ“ в аэропортах 
Московского авиаузла, новый проект дол-
жен унифицировать такие системы в реги-
ональных аэропортах. В действующих доку-
ментах подобные регламенты описаны без 
конкретики, и каждый аэропорт исполняет 
их по-своему.

Столкновение самолетов с птицами весь-
ма актуальная проблема. По данным Роса-
виации, с 2017 года число столкновений 
самолетов с птицами стабильно растет и пре-
вышает 1 тыс. случаев в год. За первые семь 

месяцев 2021 года произошло уже почти 600 
столкновений. Наиболее резонансной стала 
аварийная посадка Airbus A321 «Уральских 
авиалиний» под Жуковским в августе 2019 
года. Итоги расследования МАК до сих пор 
не опубликованы.

Но у операторов аэропортов вызывает во-
просы сама постановка задачи в новых пра-
вилах: предотвращение столкновения с пти-
цами. «Если мы посмотрим документы ИКАО, 
то все положения идут под лейблом „макси-
мальное снижение угрозы столкновения“, 
поскольку никто никогда не сможет дать 
100-процентной гарантии, что столкнове-
ния не будет»,— подчеркивает исполнитель-
ный директор Международной ассоциации 
аэропортов (МАА) Сергей Никотин. «Болез-
ненным пунктом» также является положе-
ние о выявлении и контроле мест скопления 
птиц: на ближайших к аэропорту свалках, 
птицефабриках и животноводческих фермах. 
Как подчеркивают в МАА, ответственность за 
ликвидацию таких источников должны раз-
делить правоохранители и местные власти. 

Недоумение у ознакомившихся с проек-
том также вызывает идея отпугивания птиц 
беспилотниками. «Новое требование вызы-
вает риски попадания беспилотных аппара-
тов в самолет, саморазрушения или отказа 
систем, что может повлечь за собой большие 
финансовые потери»,— опасаются в одном 
из аэропортов Краснодарского края.

Новые правила четко описывают, что 
против птиц могут применяться средст-
ва биоакустического воздействия: «крики 
тревоги и опасности». Воспроизведение 
тревожных криков через громкоговорите-
ли предписывается персоналу аэродром-
ной службы. Во время наблюдений со-
трудникам придется установить не только 
маршруты и места концентрации птиц, 
но и характер поведения: «гнездятся, кор-
мятся, отдыхают или ночуют». В то же вре-
мя документ не содержит закрытого пе-
речня мер, которые могут быть признаны 
достаточными.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам первого полугодия 
на взыскание коллекторам 
по агентской схеме было пе-
редано 311 млрд руб. долгов. 
Это на 14% больше, чем годом 
ранее. Выросла также и эф-
фективность взыскания, хотя 
и не по всем категориям дол-
гов — из-за финансовых труд-
ностей заемщики чаще пре-
кращают платежи по необе-
спеченным займам и хуже 
возвращаются к их обслужи-
ванию, свидетельствует ста-
тистика взыскателей.

„Ъ“ ознакомился с данными 
«Национальной ассоциации про-
фессиональных коллекторских 
агентств» (НАПКА) по агентской 
схеме взыскания. При такой схе-
ме взыскатель работает от имени 
банка, а долг остается на балансе 
кредитора. Всего за шесть месяцев 
текущего года банки-кредиторы 
передали коллекторским агентст-
вам в работу просроченную задол-
женность на сумму 311 млрд руб. 
Это на 14% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года, 
и является новым максимальным 
значением за три года. В кварталь-
ном сравнении рост составил 
также примерно 14%: 166 млрд 
руб. во втором квартале против 
145 млрд руб. в первом квартале 
текущего года. 

При этом долги собирать стало 
легче. Так, среднемесячная эффек-
тивность взыскания по банковско-
му агентскому портфелю (со сро-
ками просрочки свыше 30 дней) 
за отчетный период составила 18% 
(+2,2 процентного пункта в годо-
вом сравнении). Лучше всего за 
шесть месяцев года взыскивались 
просроченные долги по обеспечен-
ным кредитам. Так, за полугодие 
эффективность взыскания по авто-
кредитам составила 35%, по ипоте-
ке — 30%. Самая низкая эффектив-

ность взыскания зафиксирована 
в сегменте кредитных карт — 6%, 
следует из данных НАПКА.

Наиболее сложные долги для 
взыскания — это необеспеченное 
кредитование, поясняет управля-
ющий директор ПКБ Павел Ми-
хмель: «При залоговом кредито-

вании заемщик понимает, что 
есть риск потерять предмет зало-
га — квартиру или автомобиль. 
Поэтому в случае сложной фи-
нансовой ситуации клиент сна-
чала прекращает выплаты по по-
требительскому кредиту и только 
в самую последнюю очередь — 
по  залоговому». 

• Чем «моложе» задолженность, 
тем выше эффективность ее взы-
скания. Так, показатель эффек-
тивности при просрочке менее 
90 дней составляет 38%, следует 
из данных НАПКА. Для сравнения, 
в категории 91–180 дней этот 
показатель составляет лишь 7%, 
в категории 181–365 дней — 11%.

Безусловно, чем выше плате-
жеспособность населения, тем 
больше сборы. Однако эффектив-
ность взыскания — это тот фак-
тор, на который сложно влиять, 
указывает президент СРО НАПКА 
Эльман Мехтиев. Коллекторские 
компании активно развивают тех-
нологии, которые автоматизи-
руют процессы и снижают затра-
ты на взыскание, поэтому даже 
в условиях кризиса эффектив-
ность взыскания сохранится на 
рентабельном для рынка уров-
не 18–20%, уверен он. Кроме того, 
из-за ужесточившегося скорин-
га выход на просрочку чаще всего 
происходит по объективным при-
чинам — не вовремя выплаченная 
зарплата, потеря или снижение 
дохода, добавляет гендиректор 
«М.Б.А. Финансы» Федор Вахата. 
Такие должники готовы общаться 
со специалистами и обсуждать ус-
ловия выплаты долга, отмечает он.

По итогам года темпы роста 
рынка сохранятся или даже уве-
личатся, уверен гендиректор кол-
лекторского агентства ЭОС Антон 
Дмитраков. «Объемы просрочки 
на балансах кредиторов растут, 
а рынок профессионального взы-
скания накопил положительный 
опыт урегулирования долгов, что 
помогает увеличивать бизнес,— 
говорит старший вице-президент 
„Кредитэкспресс Финанс“ Виктор 
Семендуев.— Возможно, если со-
хранится положительный тренд 
на рост экономики, улучшит-
ся показатель взыскания по ста-
рым долгам». Но пока для значи-
тельно улучшения показателей 
эффективности нет необходимо-
го роста экономики: финансовое 
положение клиентов на данный 
момент не улучшается, и люди 
продолжают выходить в просроч-
ку,  заключает он.

Полина Трифонова

Плохие заемщики стали лучше
У коллекторов повысился процент взыскания
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ЯД ДЛЯ БИЗНЕСА?

27 ОКТЯБРЯ

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СОБСТВЕННОСТЬ 
И УПРАВЛЕНИЕ: 
ЮРИДИЧЕСКИЙ АСПЕКТ

51  СЕНТЯБРЯ

РЕ: ЛОКАЦИЯ — 
ОФИСЫ, КОВОРКИНГИ, 
ГИБКИЕ ОФИСЫ

24 СЕНТЯБРЯ

КОРПОРАТИВНОЕ 
МОШЕННИЧЕСТВО 
И КОРПОРАТИВНЫЕ 
РАССЛЕДОВАНИЯ: 
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

91  ОКТЯБРЯ

ЦИФРОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
В БИЗНЕСЕ: ПРАВОВОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ 
И ЗАЩИТА ИННОВАЦИЙ

28 ОКТЯБРЯ

ИНДУСТРИЯ 4.0: 
НА ПУТИ К «ЦИФРОВЫМ» 
ПРОИЗВОДСТВАМ

23 СЕНТЯБРЯ

ЭНЕРГЕТИКА РОССИИ: 
НОВЫЙ ЦИКЛ — НОВЫЕ 
ТРАНСФОРМАЦИИ

41  ОКТЯБРЯ

ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ ЖИЗ-
НИ: ИНФРА СТРУКТУРА 
ГОРОДА, ЦИФРОВЫЕ 
ЭКО СИСТЕМЫ 
И ЗДОРОВЬЕ ЧЕЛОВЕКА

26 ОКТЯБРЯ

HR*-ФОРУМ

*управление персоналом

26 НОЯБРЯ

УГОЛОВНАЯ  
И СУБСИ ДИ АРНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА 
И СОБСТВЕННИКОВ 
БИЗНЕСА

*мероприятия

*

07 СЕНТЯБРЯ

ESG*-ТРАНСФОРМАЦИЯ 
ФИНАНСОВОГО 
СЕКТОРА: ВЫЗОВЫ 
И ВОЗМОЖНОСТИ
* экологически и социально 
ответ ственные практики 
корпоративного управления

Вызовы с подменой номера банков блокируются и по спи-
скам от ЦБ, добавил директор по предотвращению мошен-
ничества и потерь доходов «МегаФона» Сергей Хренов. Пока 
в законодательстве РФ нет определения термина «подозри-
тельный номер», соответственно, нет требования к опера-
торам о предупреждении о таких звонках, уточнили в Tele2.

В то же время опрошенные „Ъ“ эксперты отнеслись к ини-
циативе ОНФ скептически. Подменные номера использу-
ют не только мошенники, но и банки, ритейл, сфера услуг 
для информирования клиентов — на такие номера нельзя 
перезвонить, рассказывает Денис Кусков. Даже полный за-
прет подменных номеров не решит проблему с мошенниче-
ством, считает эксперт: по данным TelecomDaily, в обраще-
нии находится около 11 млн серых сим-карт.

Введение уголовной ответственности за подмену также 
мало чего изменит, добавляет руководитель департамента 
Group-IB по расследованию высокотехнологичных престу-
плений Андрей Колмаков. «Запретительные меры в одной 
стране могут привести к тому, что злоумышленники исполь-
зуют аналогичные сервисы за рубежом,— полагает он.— 
Бесконтрольные блокировки (без предупреждений и суда) 
могут привести к ложным срабатываниям, когда будут бло-
кироваться и легальные сервисы».

Впрочем, есть и те, кто идею поддерживает. «Безуслов-
но, проект достаточно сырой,— отмечает директор техни-
ческого департамента RTM Group Федор Музалевский.— 
Однако меры по блокировке серых номеров, подлинность 
которых не представляется возможным проверить, край-
не актуальная задача». Основной проблемой, полагает экс-
перт, будет «техническая неготовность провайдеров и даже 
их незаинтересованность, ведь даже подменные номера — 
это трафик, и он оплачивается».

Однако операторы уверяют, что активно работают над 
проблемой. «Каждый восьмой входящий звонок являет-
ся нежелательным, а количество методов мошенничества 
с применением социального инжиниринга, к сожалению, 
не уменьшается»,— отмечают в «Вымпелкоме». В МТС 
с помощью собственной антифрод-системы ежедневно 
блокируют «более 60 тыс. попыток звонков с использо-
ванием подмены номера, когда абонентам звонят псевдо-
сотрудники банков или операторов, чтобы подтвердить 
какую-то операцию». В «Мегафоне», сообщил Сергей Хре-
нов, разработали систему, позволяющую банкам защи-
тить своих клиентов при мошеннических звонках, и уже 
сотрудничают со Сбербанком и другими  кредитными 
 организациями.

Ольга Шерункова, Анастасия Гаврилюк,  
Максим Буйлов, Ксения Дементьева

Подмена по понятиям

Это можно сделать тремя способами: 
физически установить приложение или 
ПО на жесткий диск, поставить только 
иконки для скачивания или ввести спе-
циальное диалоговое окно при акти-
вации устройства, с помощью которо-
го потребитель скачает софт по своему 
выбору. В списке для предустановки — 
приложения Mail.ru Group, «Яндекса», 
«Лаборатории Касперского», компании 
«Новые облачные технологии» («Мой-
Офис»), «Госуслуг» и платежной систе-
мы «Мир». Требования вступили в силу 
с 1 апреля. С 1 июля производители 
устройств, выпущенных после этой 
даты, должны также обеспечить воз-
можность выбора из нескольких поис-
ковых систем, включая российские.

По словам аналитика Mobile Re-
search Group Эльдара Муртазина, пред-

установленный поисковик Google 
в браузере действительно нарушает за-
кон: «При этом возможность закрыть 
окно выбора не нарушает закон — ни-
где не указано, что этой возможности 
у пользователей быть не должно». Сбой 
в работе Apple ID, по его мнению, ско-
рее всего, связан с тем, что компания 
недостаточно оттестировала предуста-
новку. Если Apple не устранит наруше-
ния, ей может грозить штраф до 20 тыс. 
руб., говорит эксперт.

Чтобы исключить возникновение 
разной трактовки законодательства, 
производителям устройств и заинте-
ресованным лицам следует попросить 
у Минцифры разъяснений о порядке 
применения постановления, считает 
председатель комиссии по правовому 
обеспечению цифровой экономики 
московского отделения Ассоциации 
юристов России Александр Журав-

лев. «Стоит отметить, что требование 
о предустановке отечественного по-
исковика распространяется только 
на устройства, произведенные после 
1 июля, а далеко не все iPhone в прода-
же произведены после этой даты»,— 
отметил он.

Разные трактовки требований о пред-
установке уже случались. Так, в марте 
Samsung в ходе обновлений системы 
начала устанавливать на смартфоны 
неудаляемые сервисы «Яндекса», ссы-
лаясь на требования законодательства, 
чем вызвала недовольство пользовате-
лей. Источник „Ъ“, близкий к одному 
из вендоров, рассказал, что обращались 
к Минцифры за разъяснениями. Там 
уточнили, что требуется полная уста-
новка приложения на жесткий диск, но 
с возможностью последующего удале-
ния пользователем.

Анастасия Гаврилюк

Российский софт яблокировали

с1

с1

Пандемия выступила  
неким катализатором, 

который ускорил 
негативные процессы 
там, где платежная 

нагрузка  
превышает максимально 

допустимое значение
— Эльман Мехтиев, 

президент СРО НАПКА,  
9 апреля

Ц И Т А Т А
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Вслед за резким взлетом акций «Рас-
падской» инвесторы начали скупать 
бумаги «Мечела», которые подорожали 
за день на 15%. От компании, которая 
опубликует отчетность за второй квар-
тал 27 августа, ждут сильных результа-
тов на фоне роста мировых цен на кок-
сующийся уголь. Текущая конъюнкту-
ра, вероятно, позволит и ускорить по-
гашение огромного долга. 

Акции горно-металлургической компа-
нии «Мечел» в течение 23 августа подорожа-
ли на Мосбирже на 14,8%, до 96,14 руб. за бу-
магу. Корпоративных новостей нет, а финан-
совый отчет за полугодие будет представлен 
только 27 августа.

Взлет может быть вызван реакцией инве-
сторов на продолжающееся ралли на рынке 
угля. Reuters сообщил, что цены на коксую-
щийся уголь в Китае из-за опасений нехват-
ки этого сырья подскочили на 8%, обновив 
исторические рекорды: контракт с постав-
кой в январе 2022 года на бирже в Даляне по-
дорожал до $373. Поведение трейдеров объ-
ясняется слухами о возможной приостанов-
ке импорта угля из Монголии на две недели 
из-за коронавируса.

Рост цен на уголь должен положительно 
отразиться на результатах «Мечела» во вто-
ром квартале. По итогам первого кварта-
ла выручка компании выросла на 13%, до 
76 млрд руб., а EBITDA — на 39%, до 18,2 млрд 
руб. Значительный рост продемонстрировал 

металлургический сегмент — выручка выро-
сла на 22%, до 51,3 млрд руб., а EBITDA — на 
107%, до 9,4 млрд руб. Финансовый результат 
добывающего сегмента, наоборот, показал 
падение — выручка по договорам с внеш-
ними покупателями снизилась на 4%, до 
16,2 млрд руб., но EBITDA выросла на 20%, до 
8,3 млрд руб., за счет роста цен. 

По данным ЦДУ ТЭК, по итогам перво-
го полугодия добывающие активы «Мечела» 
продемонстрируют снижение производства: 
«Южный Кузбасс» сократил добычу на 44,2%, 
до 3,68 млн тонн, а «Якутуголь» — на 27,2%, до 
2,8 млн тонн. В операционном отчете за пер-
вый квартал говорилось, что производство со-
кращается из-за отсутствия возможности фи-
нансировать подготовку запасов к добыче. «Со 
второго квартала объемы добычи начали вос-
станавливаться. Объем добычи угля по ито-
гам 2021 года ожидается на уровне не ниже 
результата 2020 года»,— заявляла компания.

Средняя цена реализации угля «Мече-
ла» в первом квартале составляла $115–120 
за тонну, говорит управляющий директор 
рейтинговой службы НРА Сергей Гришу-
нин. При этом во втором квартале цена мо-
гла вырасти до $135–145 за тонну. Стальной 
прокат также подорожал с $600 за тонну до 
более $900. «Такая динамика цен может уве-
личить выручку компании до 105–115 млрд 
руб. во втором квартале, а чистая прибыль 
может подрасти до 12–15 млрд руб.»,— гово-
рит эксперт. 

Гендиректор компании Олег Коржов го-
ворил в интервью „Ъ“, что диапазон цен 
на уголь в $150–160 является комфортным 
«с учетом всех финансовых обязательств 
и дальнейших планов по развитию про-
изводства». У «Мечела» высокая долговая 
нагрузка, по итогам первого квартала чи-
стый долг сократился на 7,5 млрд руб., до 
318,1 млрд руб. Соотношение чистого долга 
к EBITDA также улучшилось и составило 6,9 
против 7,9 в конце 2020 года.

Бумаги «Мечела» сегодня показывают 
феноменальный рост, говорит Андрей Ло-
базов из «Атона». Скорее всего, это связано 
с сильной отчетностью «Распадской» — ее 
акции подорожали 20 августа на 27,5% на из-
менении дивполитики. «Показанные силь-
ные цифры вернули интерес инвесторов 
к угольным компаниям, в том числе к „Ме-
челу“, дела которого с такими ценами стано-
вятся все лучше и лучше. Цена акций „Мече-
ла“ отстала от тех же американских угольщи-
ков, которые сильно выросли за последние 
пару месяцев. В условиях благоприятной ры-
ночной конъюнктуры „Мечел“ может уско-
рить выплату долга, но главный вопрос свя-
зан с последствиями экспортных пошлин на 
металлопродукцию и объявленного потен-
циального повышения НДПИ для металлур-
гов»,— поясняет эксперт, подчеркивая, что 
из-за высокой долговой нагрузки компания 
чувствительна к такого рода изменениям.

Евгений Зайнуллин

«Мечел» растет  
как на углях
Акции компании за день подорожали на 15%

Объединенная судостроительная кор-
порация (ОСК) отказалась от покупки 
крупной частной индийской верфи Re-
liance Naval and Engineering (RNEL), кото-
рая была выставлена на аукцион из-за 
финансовых проблем. По словам гла-
вы ОСК Алексея Рахманова, причиной 
стала невозможность провести техниче-
ский аудит верфи из-за пандемии. При 
этом ОСК все равно нужны мощности 
в Индии для участия в местных тенде-
рах на поставку боевых кораблей.

ОСК официально признала, что вышла из 
конкурса по покупке крупной обанкротив-
шейся индийской верфи RNEL в порту Пипа-
вав. «В финал не пошли. Мы выпали из гон-
ки, в частности, потому, что не смогли сделать 
детальный технический аудит из-за корона-
вируса»,— заявил журналистам глава корпо-
рации Алексей Рахманов. При этом он отме-
тил, что ОСК может приобрести другую верфь 
в Индии, не уточнив, где и в какой срок. «У нас 
есть альтернативы, мы продолжаем их смо-
треть. Перед нами задача — оптимизировать 
присутствие в Индии. Нам нужно выполнять 
задачи, которое перед нами ставит индийское 
правительство в формате make in India»,— от-
метил господин Рахманов.

• Частная верфь Reliance Naval and Engineer-
ing создана в 1997 году, ранее входила в Reli-
ance Group Анила Амбани. Это один из круп-
нейших в Индии судостроительных заводов 
с сухим доком 662х65 м. Общая площадь ком-
плекса превышает 195 тыс. кв. м. На верфи 
есть два крана «Голиаф» общей грузоподъем-
ностью 1,2 тыс. тонн. RNEL из-за финансовых 
проблем была выставлена на продажу весной 
прошлого года по решению кредиторов. Задол-
женность верфи в 2019 году достигала 
$1,6 млрд, сообщали зарубежные СМИ. Одна 
из причин долгов — большие штрафы из-за 
проблемы с выполнением контракта на по-
стройку пяти патрульных кораблей проекта 
21 NOPV (105 м, 1,5 тыс. тонн). Верфь также 
строит для береговой охраны Индии учебный 
корабль длиной 105 м и сторожевые катера.
ОСК заинтересовалась покупкой RNEL ле-

том прошлого года (см. „Ъ“ от 7 июля 2020 
года). Индийские СМИ называли российскую 
корпорацию основным претендентом на этот 
актив, в частности, из-за давнего плотного со-
трудничества. RNEL взаимодействовала с «Се-
верным ПКБ» (входит в ОСК) по разработке па-
трульных кораблей и техническому обслужи-
ванию фрегатов. В 2015–2016 годах ОСК пла-
нировала выбрать RNEL партнером для стро-
ительства фрегатов проекта 11356 для ин-

дийского флота. Но в Индии фрегаты реши-
ли строить на Goa Shipyard Limited, а два ана-
логичных корабля в России строит «Янтарь» 
(входит в ОСК). Также с центром судоремонта 
«Звездочка» было соглашение о создании сов-
местного предприятия по модернизации ди-
зель-электрических подлодок. 

Источники издания The Print связывали 
интерес ОСК к RNEL с планами корпорации 
построить шесть таких подлодок по россий-
скому проекту для ВМС Индии. Однако пра-
вительство Индии решило отдать заказ сво-
им государственным верфям. В результа-
те у ОСК пропал интерес к RNEL, поскольку 
теперь у верфи «нет четких бизнес-перспек-
тив». По данным The Print, после выхода ОСК 
из аукциона основным претендентом на по-
купку RNEL стал консорциум компании GMS 
из ОАЭ и турецкой верфи Besiktas Shipyard. 
Известно, что в конкурсе есть еще два участ-
ника из Индии: компания APM Terminals 
и Naveen Jindal Group. 

ОСК отказалась от покупки RNEL, по-
скольку «актив крайне обремененный и на-
ходящийся на плохом счету у руководства 
ВМС Индии, с такой базой общаться с индий-
ским флотом и правительством трудно», по-
лагает старший научный сотрудник Центра 
анализа стратегий и технологий Михаил Ба-
рабанов. «При этом ОСК в Индии нужно при-
сутствие для участия в индийских тендерах 
на постройку кораблей. Речь в первую оче-
редь о программе проекта 75I по постройке 
шести подводных лодок, которые должны 
строиться по пресловутому принципу make 
in India»,— заключает он.

Полина Смертина

ОСК сошла с конкурса 
на стапели
Корпорация отказалась от покупки индийской верфи

Нечеткие требования грозят операто-
рам увеличением числа проверок, говорит 
Игорь Боев, директор аэропорта Старый 
Оскол (с 2019 года обслуживает только чар-
теры). «Сейчас у нас идет четыре суда с над-
зорными органами. Когда придется фикси-
ровать каждое гнездо в радиусе 15 км, аэро-
порты утонут в штрафах»,— говорит он. На-
иболее эффективным способом устранения 
птиц господин Боев считает отстрел. Этот ме-
тод среди прочих записан в проекте, но при-
менение оружия на приаэродромной терри-
тории потребует поправок к законам, гово-
рит Сергей Никотин.

По его мнению, документ получился де-
тализированным и местами избыточным. 
«В определенной степени хорошо, когда по-
нятны требования регулятора к аэропор-
там. С другой стороны, каждое обозначен-
ное действие предполагает организацион-
ное мероприятие со стороны операторов, 
что может быть довольно обременитель-
но»,— отмечает он. В МАА рассчитывают, 
что документ будет доработан и скорректи-
рован в будущем. 

В Домодедово говорят, что де-факто аэ-
ропорт уже исполняет большую часть но-
вых требований, но изменения потребуют 

расширения штата. «В задачи орнитологи-
ческого подразделения входит контроль за 
популяциями птиц на территории аэродро-
ма и в радиусе 15 км. Ежедневно специали-
сты осматривают территорию, в том числе 
с использованием специально обученных 

ловчих птиц — ястребов и тетеревятни-
ков»,— рассказали в аэропорту. По периме-
тру летного поля установлены пропановые 
гром-пушки и биоакустические установки. 
После дождя взлетно-посадочные полосы 
продувают спецтехникой, чтобы очистить 
их от насекомых. В Шереметьево сообщи-
ли, что комплекс мер, в частности, включа-
ет в себя круглосуточный мониторинг лет-
ного поля инженерами-орнитологами на 
спецмашинах. Грунтовые участки обраба-

тывают антикоагулянтом от грызунов, ко-
торыми питаются хищные пернатые. Кро-
ме того, в 2021 году МАШ закупил пиротех-
нику, в том числе 22 тыс. хлопушек. 

Усиление мер по безопасности поле-
тов можно приветствовать, отметили в Red 
Wings. «Столкновения с птицами на оди-
наковое количество взлетов-посадок в РФ 
происходят чаще, чем в Европе. Ситуация 
не улучшается. Если в 2019 и 2020 годах са-
молеты Red Wings сталкивались с птицами 
по 6 раз, то в январе—июле 2021 года прои-
зошло уже 15 столкновений, из них 7 толь-
ко в июле»,— добавил представитель пере-
возчика. «Столкновение ведет как минимум 
к задержке последующего рейса на время ос-
мотра техспециалистами, а в некоторых слу-
чаях судну требуется ремонт»,— подчеркива-
ют в компании. 

В проекте также предусматривается раз-
работка отдельных программ контроля в аэ-
ропортах с годовым объемом перевозок от 
1 млн человек. В S7 Airlines предлагают рас-
пространить такие программы на все аэро-
порты, сообщили „Ъ“ в компании: «Мы по-
нимаем, что полностью исключить столкно-
вение с птицами невозможно, но этот риск 
должен быть минимизирован». Минтранс 
и Росавиация на вопросы „Ъ“ не ответили.

Айгуль Абдуллина

Аэропорты на птичьих правах

Проблема со списанием получаемых 
гражданами на банковские счета соци-
альных выплат до сих пор актуальна. 
 Такие средства защитили от списания 
судебными приставами, но банки по 
подписанному при оформлении кре-
дита стандартному соглашению с заем-
щиком направляют эти средства на по-
гашение задолженности по кредитам. 
На проблему обратил внимание прези-
дент РФ Владимир Путин и призвал эту 
практику прекратить. По словам участ-
ников рынка, подобные списания за-
конны, а борьба с ними чревата удоро-
жанием кредитов. Однако поправки 
к закону, защищающие соцвыплаты 
от любых списаний, уже готовятся при 
участии ЦБ.

23 августа на встрече Владимира Путина 
с представителями партии «Единая Россия» 
(ЕР) замглавы Минтруда Ольга Баталина со-
общила, что ЕР вместе с ЦБ разрабатывает за-
конопроект, который защитит от любых спи-
саний социальные выплаты. По ее словам, 
в последнее время приходит немало обра-
щений от родителей, которые жалуются, что 
школьные выплаты, которые, как предпола-
галось, помогут собрать детей в школу, ушли 
на погашение кредитов. «В правилах выпла-
ты напрямую предусмотрено, что эти средст-
ва не могут быть взысканы в рамках испол-
нительного производства»,— отметила она. 
Но у банков, как правило, есть условие, на 
основании которого человек дает право бан-
ку списывать ежемесячно в пользу погаше-
ния кредита какую-то сумму денег с его пер-
сонального счета и в такой ситуации защиты 
соцвыплат нет, пояснила она.

Владимир Путин поддержал идею защи-
тить соцвыплаты от любых списаний. «Если 
финансовые учреждения их списывают в ав-
томатическом режиме, нужно сделать так, что-
бы эти деньги вернули»,— заявил президент.

• Войну списаниям средств соцвыплат 
 власти объявили в прошлом году. Так, в июне 
2020 года вступили в силу поправки, защища-
ющие средства, поступающие на счета гра-
ждан как соцвыплаты, от списания в рамках 
исполнительного производства, но в осталь-
ных случаях средства соцвыплат остались 
незащищены (см. „Ъ“ от 15 сентября 
 2020  года).
В ЦБ „Ъ“ подтвердили, что остается акту-

альной проблема акцепта (добровольного 
согласия) клиента на списание с его счета 
обязательных платежей (например, оплаты 
ЖКХ или погашения кредита). «В конце июля 
Банк России рекомендовал кредитным орга-
низациям оценивать, насколько клиент по-
нимает, что если он заранее дает акцепт на 
списание с его счета, то у него могут быть 
списаны и социальные выплаты,— отмети-
ли там.— Если все же деньги списали, сле-
дует обратиться в банк… для возмещения». 
Сейчас обсуждаются поправки к законода-
тельству, согласно которым без выраженно-
го согласия клиента на списание социаль-
ных выплат в счет погашения его кредита 
(займа) такие списания были бы невозмож-
ны, добавили в Банке России.

Банкиры считают, что вопрос не должен 
решаться столь категорично. Необходимо 
предоставить возможность списания дан-
ных сумм, если на это имеется… распоряже-
ние заемщика. Кроме того, соцвыплаты долж-
ны определенным образом маркироваться, 

чтобы отличать эти средства о тех, за счет ко-
торых возможно погашение кредита. По мне-
нию зампреда правления «Русского стандар-
та» Елены Петровой, такую социальную функ-
цию мог бы выполнять цифровой рубль — 
оперативное получение и использование це-
левых государственных средств, как вариант, 
только в тех направлениях, на которые они 
предназначались. В ВТБ заявили, что готовы 
участвовать в обсуждении дополнительных 
инициатив по защите соцвыплат.

По словам руководитель проекта «Об-
щероссийского народного фронта» «За пра-
ва заемщиков» Евгении Лазаревой, сущест-
вуют два варианта списания средств. «Пер-
вый — это принудительная схема по поста-
новлению ФССП. Есть ограничения, прямо 
указанные в законе. Есть „окрашенные сче-
та и платежки“ — механизм создан. Вторая 
схема — предоставление акцепта на списа-
ние, то есть добровольное разрешение в рам-
ках договора с банком, это стандартная пра-
ктика, и она вполне законна»,— говорит 
она. С недавних пор популисты придума-
ли заставить банки сегрегировать деньги на 
обычных счетах с учетом оснований их зачи-
сления для неиспользования денег опреде-
ленного происхождения для расходов опре-
деленного характера, говорит глава Нацио-
нального совета финансового рынка Андрей 
Емелин. «И это при том, что в гражданском 
праве деньги считаются индивидуально не-
определенной вещью, в итоге за счет банков 
создается очередная крайне затратная сис-
тема, приводящая уже на следующем этапе 
к росту ставок по кредитам»,— заключает он.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Соцвыплаты не дадут списать
У погашения кредитов станет одним источником меньше

Со следующего года на российском 
рынке медицинского оборудования мо-
жет возникнуть проблемы с поставка-
ми современной продукции. Дистри-
буторы и производители не успевают 
перейти на новые правила регистра-
ции, согласованные ЕАЭС. Одна из про-
блем — невозможность выезда россий-
ских инспекторов на зарубежные за-
воды из-за закрытых границ. Участни-
ки рынка через «Деловую Россию» про-
сят Минздрав сохранить возможность 
получения регудостоверений по нацио-
нальной процедуре до конца пандемии.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо мо-
сковского отделения «Деловой России» от 19 
августа главе Минздрава Михаилу Мурашко 
с просьбой продлить действие национально-
го регламента регистрации зарубежного ме-
доборудования до завершения пандемии. 
Сейчас эта процедура возможна по двум ре-
гламентам — российскому и ЕАЭС. Но с 1 ян-
варя 2022 года все поставщики и производи-
тели обязаны будут регистрировать новое 
оборудование только по регламенту ЕАЭС, 
поясняется в письме. Там же указывается, что 
действующие в ЕАЭС правила требуют, что-
бы перед регистрацией в течение трех меся-
цев производство оборудования было проин-
спектировано специалистами из стран-участ-
ниц экономического союза. «Но во время 
пандемии въезд во многие страны ограни-
чен, и эксперты лабораторий, которые долж-
ны дать заключение, не могут выехать на за-
вод-изготовитель»,— говорят в столичном от-
делении «Деловой России».

Сложившаяся ситуация тормозит вне-
дрение современного оборудования, счи-
тают в организации. Там предлагают про-
длить возможность получить регудостовере-
ние по национальным правилам. По дейст-
вующему законодательству оборудование, 
получившее российское регудостоверение 
до начала 2022 года, сможет использоваться 
вплоть до 2026 года.

В Минздраве подтвердили „Ъ“ получе-
ние письма. Там добавили, что со стороны 
РФ подготовлен проект решения комиссии 
ЕЭК, предусматривающий дистанционное 
проведение инспекции. Новый регламент 

ЕАЭС не коснется медоборудования, исполь-
зуемого в чрезвычайных ситуациях, уточни-
ли в министерстве.

Пока всего семи заявителям удалось заре-
гистрировать свою продукцию по регламен-
ту ЕАЭС, поясняет глава рабочей группы ин-
дустрии красоты, спа и клиник эстетической 
медицины московского отделения «Деловой 
России» Наталья Филиппова. Проблема в том, 
что регистрация оборудования по правилам 
ЕАЭС более длительная и еще не отработан-
ная, добавляет исполнительный директор 
MEDEQI (дистрибутор медоборудования) Ксе-
ния Ловцова. По ее словам, даже по россий-
скому регламенту срок получения регудосто-
верения составляет от года до двух лет. Новые 
требования в рамках ЕАЭС приведут к увели-
чению сроков и стоимости процедуры реги-
страции, отмечает старший юрист Dentons 
Татьяна Ларина.

Хотя до конца этого года производители 
медоборудования могут пользоваться наци-
ональной процедурой, по словам источни-
ка „Ъ“ на рынке, документы на регистрацию 
заявители практически перестали подавать. 
Но основатель сети «Клиники доктора Фо-
мина» Дмитрий Фомин, ссылаясь на своих 
контрагентов, говорит, что поставщики, на-
против, стремятся успеть зарегистрировать 
свою продукцию до конца 2021 года. Он об-
ращает внимание на то, что использование 
в медучреждениях оборудования без регудо-
стоверения влечет за собой уголовную ответ-
ственность.

Перенос сроков перехода на новый регла-
мент обсуждается уже не первый год, кон-
статирует гендиректор НТЦ «Медитэкс» Анд-
рей Виленский. Поэтому, считает он, не сто-
ит ждать положительных изменений в обо-
зримом будущем. Эксперт прогнозирует, 
что дистанционная инспекция станет един-
ственным послаблением для дистрибуторов 
и производителей медоборудования.

По подсчетам Национального рейтинго-
вого агентства, только в 2020 году импорт ба-
зового медоборудования, включая аппара-
ты ИВЛ, рентген и МРТ, в Россию превысил 
$1,56 млрд. Основными поставщикам мно-
гие годы остаются Китай, Германия и США.

Александр Осипов, Халиль Аминов

Инспекторов 
не пускают к томографам
Импорт медоборудования может осложниться

Мы выпали из гонки,  
в частности, потому,  
что не смогли сделать  

детальный технический аудит  
из-за коронавируса

— Алексей Рахманов, 
глава ОСК,  

об участии в конкурсе на верфь в Индии, 23 августа

Ц И Т А Т А

600 случаев  
столкновения птиц  
с пассажирскими  
самолетами произошло  
в январе—июле 2021 года,  
по данным Росавиации
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Рост рынка проводного интернета 
в России замедляется. Во втором квар-
тале он составил всего 1% по числу под-
ключений и чуть более 2% в деньгах, 
подсчитали в «ТМТ Консалтинг». Про-
вайдеры объясняют ситуацию насы-
щением рынка и рассчитывают про-
должить расти за счет дополнительных 
услуг и пакетных предложений. После 
окончания самоизоляции и выхода 
с «удаленки» многие абоненты отказа-
лась от проводного интернета в пользу 
мобильного, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отчетом агентства «ТМТ 
Консалтинг», посвященным итогам второго 
квартала на рынке широкополосного доступа 
в интернет. Из документа следует, что за этот 
период общая абонентская база выросла год 
к году всего на 1%, до 34,6 млн подключений, 
в деньгах — чуть более чем на 2%, до 37,5 млрд 
руб. При этом компания впервые с начала из-
мерений в 2015 году зафиксировала после-
довательное снижение показателей квартал 
к кварталу: в апреле—июне они уменьши-
лись к январю—марту на 0,04% подключений 
и на 0,8% в деньгах. Как уточнила аналитик 
«ТМТ Консалтинг» Ирина Якименко, снизил-
ся и показатель среднего дохода с одного або-
нента в месяц (ARPU) с 364 до 361 руб.

Первое место по числу абонентов сохра-
нил «Ростелеком», но среди крупных компа-
ний именно он потерял аудиторию — она 
уменьшилась на 0,5% (или почти на 60 тыс. 
абонентов), до 12,3 млн. Второе место за-
нял МТС, число абонентов которого выро-
сло на 3,9%, до 4 млн. Третье сохранил «Эр-Те-
леком» с 3,8 млн абонентов, число которых 
не менялось с середины 2020 года. На четвер-
том «Вымпелком» с приростом базы в 0,5%, 
до 2,86 млн.

Снижение рынка во втором квартале 
по сравнению с первым и замедление ро-

ста год к году в «ТМТ Консалтинг» связыва-
ют с его насыщением: «Возможности экс-
тенсивного органического роста для рынка 
практически исчерпаны». Стагнация нача-
лась еще несколько лет назад, но самоизо-
ляция в начале пандемии подстегнула ры-
нок весной 2020 года. Прирост абонентов 
тогда продемонстрировали все крупные 
провайдеры, но в связи с действием раз-
ных акций и спецпредложений началось 
снижение выручки.

В «Ростелекоме» настаивают, что продол-
жают фиксировать «рост количества або-
нентов, подключенных по оптическим тех-
нологиям доступа». Увеличилась и выручка 
от частных клиентов ШПД (с учетом плате-
жей за клиентское оборудование), подчерк-
нули в компании. Там уверены, что доля 
«Ростелекома» на рынке в денежном выра-
жении также растет.

В «Эр-Телекоме» отмечают, что снижение 
темпов роста — «естественная тенденция 

для массового рынка фиксированного ШПД 
в мире». Проблема, по словам представите-
ля компании, решается за счет расширения 
спектра дополнительных услуг и пакетных 
предложений: «Со своей стороны, мы скон-
центрированы на совершенствовании кли-
ентского опыта, развитии технологической 
инфраструктуры и выходе на новые рынки, 
включая умную домофонию, видеонаблюде-
ние и „Умный дом“«.

«Вымпелком» продолжает расти как 
по числу абонентов ШПД, так и в доходах, от-
мечают в компании: «Оценка „ТМТ Консал-
тинг“ близка к нашим показателям». Этот 
рост обусловлен эффективностью конвер-
гентных продуктов (тарифы с домашним ин-
тернетом, телевидением и сотовой связью), 
объясняет представитель оператора. «Рынок 
ШПД последние несколько лет растет ис-
ключительно за счет подключений конвер-
гентных продуктов. По нашим прогнозам, 
в 2021 году они покажут рост еще на 15%»,— 
добавляет он.

Рост МТС также обеспечивают в первую 
очередь конвергентные тарифы, считают 
в компании: «Мы видим перспективы в объ-
единении фиксированной связи с другими 
продуктами экосистемы МТС в единые пред-
ложения или подписки».

Отток абонентов на рынке связан с тем, что 
некоторые после выхода с «удаленки» решили 
не сохранять подключение к проводному ин-
тернету, сохраняя только мобильный, полага-
ет гендиректор Telecom Daily Денис Кусков. 
Сейчас, по его словам, в городах-миллионни-
ках средняя скорость сотовой сети достигает 
30 Мб/с, что позволяет спокойно смотреть он-
лайн-видео. По прогнозу эксперта, до конца 
года рынок проводного ШПД продолжит сни-
жаться и по итогам года может оказаться мень-
ше показателей 2020 и даже 2019 года.

Юлия Тишина

Интернет растерял провода
Рост рынка широкополосного доступа почти остановился

Сканы паспортов 1,3 млн российских 
клиентов косметической компании 
Oriflame выставлены на продажу на ха-
керском форуме. Злоумышленники 
могут использовать их для оформле-
ния микрокредитов, сим-карт, реги-
страции в онлайн-сервисах или в теле-
фонных мошенничествах, предупре-
ждают эксперты. В Oriflame расследу-
ют инцидент.

„Ъ“ обнаружил на теневой площадке Raid-
Forums, что база паспортных данных более 
чем 1,3 млн российских клиентов Oriflame 
выставлена на продажу. На сайте самой ком-
пании сообщается, что 31 июля и 1 августа 
она подверглась серии кибератак, которые 
привели к несанкционированному доступу 
к информационным системам компании. 
В то же время в Oriflame заверили, что но-
мера банковских счетов, телефонов, пароли 
и коммерческие операции пользователей 
атака не затронула.

В компании признают, что пострада-
ли клиенты не только из России, но также 
из других стран СНГ и Азии. «Oriflame уси-
лила меры кибербезопасности и расследу-
ет инцидент при участии правоохранитель-
ных органов»,— отмечается в ее сообщении. 
На запрос „Ъ“ в компании не ответили.

• Oriflame — шведский бренд косметики. 
Компания работает в 60 странах и ведет 
продажи через независимых дистрибуторов, 
которых у нее, по собственным данным, 
3 млн человек по всему миру.
Ранее продавец на форуме выкладывал 

сканы документов клиентов Oriflame в Гру-
зии и Казахстане и заявлял, что в его руках 
данные участников системы из 14 стран. По-
скольку данные по России не первые, атака 
производилась из другой страны, считает 
директор по стратегическим коммуника-
циям Infosecurity a Softline Company Алек-
сандр Дворянский. «Вероятно, компания 
отказалась выкупать данные у злоумышлен-
ников, поэтому теперь они выкладывают-
ся в публичный доступ»,— добавляет осно-
ватель сервиса разведки утечек данных DLBI 
Ашот Оганесян.

Создатели архива заявляют, что речь о со-
держимом одного из глобальных файловых 
хранилищ Oriflame, скопированного виру-
сом-вымогателем, уточняет господин Огане-
сян. Хакеры получили его в результате атаки 

с использованием уязвимостей корпоратив-
ного сайта, предполагает Александр Дворян-
ский. Утечка могла произойти из резервной 
копии хранилища файлов, добавил руково-
дитель направления Solar webProxy компа-
нии «Ростелеком-Солар» Петр Куценко.

База из 1,3 млн копий сканов паспортов 
на черном рынке обойдется в сотни тысяч 
долларов, оценивает управляющий RTM 
Group Евгений Царев. По поддельным доку-
ментам можно взять микрозаем, зарегистри-
ровать домены в зоне .ru, сим-карты или ко-
шельки платежных систем — «качественная 
копия реального паспорта является исход-
ной точкой в мошеннических схемах», рас-
сказывает он. Объединив информацию, 
например, с базой пластиковых карт, зло-
умышленник может подготовить поддель-
ный паспорт или оформить электронную 
подпись, что может привести к краже всех 
денег с банковских счетов или перепродаже 
активов, предупреждает эксперт.

Когда речь об утечке из конкретной ком-
пании, потерпевшие рискуют стать жертвой 
фишинговой атаки под конкретный по-
вод, например «специальное предложение 
для клиентов», отмечает ведущий аналитик 
«СёрчИнформ» Леонид Чуриков. Также зло-
умышленники могут оперировать паспорт-
ными данными во время телефонных мо-
шенничеств, чтобы вызвать доверие людей 
и заставить их раскрыть данные кредитных 
карт или пароли, предупреждает ведущий 
эксперт по информационной безопасности 
«Крок» Александр Черныхов.

Утечка Oriflame не первая среди ком-
паний, развивающих сетевой маркетинг. 
В 2020 году в открытый доступ попали дан-
ные 19 млн клиентов и работников ком-
пании Avon, включая имена, номера те-
лефонов, даты рождения, e-mail и адреса, 
отметил Ашот Оганесян. А в 2019 году из-за 
уязвимостей облачного сервиса в открытый 
доступ попали около 100 тыс. записей кли-
ентов Herbalife, включавшие имена, телефо-
ны и адреса электронной почты, рассказал 
он. В сетевом маркетинге, объясняет Леонид 
Чуриков, клиенты часто являются и продав-
цами, и потому в компании оказывается 
много более подробных сведений, чем при 
утечках в ритейле.

Юлия Степанова,  
Ксения Дементьева

Утекающая красота
Хакеры получили данные  
клиентов Oriflame

По данным сервиса Catery, в августе 
спрос на кейтеринговое сопровожде-
ние мероприятий превысил показа-
тель 2019 года на 10%, а основными за-
казчиками стали девелоперы, банки, 
консалтинговые и фармацевтические 
компании. Но средний чек остается 
ниже, чем два года назад.

Число заказов кейтерингового сопрово-
ждения мероприятий российскими ком-
паниями в августе 2021 года превысило 
аналогичный показатель 2019 года на 10%. 
Об этом „Ъ“ сообщили в сервисе достав-
ки еды в офисы и на мероприятия Catery. 
По словам представителя Catery, это пер-
вый значительный рост с начала пандемии: 
в июне и июле 2021 года спрос в натураль-
ном выражении был на 5% ниже уровня 
2019 года. Руководитель MICE-комитета На-
циональной ассоциации организаторов 
мероприятий Татьяна Конакова также об-
ращает внимание на рост числа деловых 
мероприятий, в частности корпоративных 
праздников для сотрудников, что может 
быть связано с постепенным улучшением 
санитарной обстановки, массовой вакци-
нацией и снятием основных ограничений 
в связи с пандемией.

По данным Catery, чаще всего корпо-
ративные мероприятия устраивают деве-
лоперы, банки и консалтинговые компа-
нии: на их долю приходится 47% от общего 
объема заказов кейтеринга. Еще 14% — это 
фармкомпании. Наименьшую долю — 
5% — заняли участники IT-отрасли, многие 
из которых по-прежнему продолжают рабо-
тать в удаленном режиме, говорят в Catery. 

Руководитель event-агентства Repub-
lic Free Юрий Мирошников отмечает «по-
зитивный настрой» бизнеса, выраженный 
в заметном увеличении числа запро-
сов на проведение мероприятий на сен-
тябрь относительно аналогичного периода 
прошлого года. Глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров связывает рост дело-
вой активности в том числе с эффектом от-
ложенного спроса: «Люди истосковались 
по очным мероприятиям и после массо-
вых прививок воспринимаемые риски CO-
VID-19 снизились». Кроме того, по словам 
эксперта, режим удаленной работы сделал 
корпоративы одним из инструментов по-
вышения эффективности коммуникации 
между сотрудниками. Генеральный дирек-
тор MICE-агентства «Аэроклуб Тур» Андрей 
Зинковецкий говорит, что спрос на кейте-

ринг меняется пропорционально спросу 
на деловые мероприятия. В целом сегмент 
MICE упал по сравнению с первой полови-
ной 2019 года примерно на 40%, но как толь-
ко риски, связанные с COVID-19, будут ни-
велированы, рынок в течение одного-двух 
месяцев сможет полностью восстановиться, 
прогнозирует он.

Михаил Бурмистров считает, что за вто-
рую половину 2021 полного восстановле-
ния спроса к уровню 2019 года, скорее всего, 
не произойдет. В деньгах оборот рынка так-
же пока не достиг показателей двухлетней 
давности. По данным Catery, средний чек 
в сегменте находится на уровне 15 тыс. руб., 
что на 10% ниже, чем в 2019 году. В компании 
рассчитывают на восстановление спроса 
в деньгах до конца текущего года. Исполни-
тельный директор Restcon Андрей Петраков 
допускает, что по количеству заказов кейте-
ринг в этом году может вернуться к допанде-
мийному уровню, но в деньгах оборот рынка 
будет оставаться ниже из-за сложной эконо-
мической ситуации. В 2020 году Infoline оце-
нивал оборот российского рынка кейтерин-
га в 25 млрд руб.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Еду вызвали на работу
Спрос на корпоративный кейтеринг начал расти

Стоимость биткойна после четырех-
месячного перерыва закрепилась 
выше уровня $50 тыс. За месяц курс 
самой известной цифровой валю-
ты вырос почти на 70%. Общий рост 
криптовалют поддерживает заявле-
ние крупнейшей платежной системы 
PayPal о допуске британцев к операци-
ям с ними, а также успешное обнов-
ление сети Ethereum. Эксперты пола-
гают, что курс биткойна продолжит 
рост и в ближайшие месяцы может 
достичь $70–75 тыс.

По данным Reuters, цена биткойна в ходе 
торгов 23 августа достигала $50,53 тыс., мак-
симума с 15 мая. Это на 4,4% выше значений 
закрытия предыдущего дня. К 17:40 курс ста-
билизировался на $50,29 тыс. За месяц стои-
мость биткойна увеличилась почти на 70%, 
причем только за последние пять дней рост 
превысил 12%.

В предыдущие два месяца курс находился 
под давлением «медведей», потеряв с середи-
ны мая почти 50%. По словам представителя 
Binance Futures, хорошие новости для коти-
ровок позволили «быкам» восстановить свои 
позиции и повторно войти на рынок. В итоге 
соотношение длинных позиций к коротким 
выросло с 1,44 до 2,03. 

Среди таких новостей гендиректор фи-
нансовой компании Newcent Владимир Сме-
танин называет информацию от системы он-
лайн-платежей PayPal. Компания 23 августа 
объявила о запуске в Великобритании новой 
услуги, позволяющей клиентам покупать, 
хранить и продавать криптовалюту с помо-
щью платежной системы. Операции могут 
проводиться не только с биткойном, но еще 
с эфиром, лайткойном и bitcoin cash.

В ноябре 2020 года PayPal разрешили 
американским клиентам проводить опера-
ции с криптовалютой, а в марте этого года 
пользователи в США получили возможность 
расплачиваться криптовалютой. Эти шаги 
вызывали сильный прирост стоимости бит-
койна и других цифровых валют (см. „Ъ“ от 7 
ноября 2020 года).

Но, несмотря на ралли биткойна, индекс 
доминирования BTC, который измеряет ры-
ночную стоимость биткойна по отношению 
ко всему криптовалютному рынку, упал 
до 44%, отметили в Binance Futures. Это стало 

следствием более сильного роста основных 
альткойнов, таких как ADA (Cardano), BNB 
(Binance Coin), DOT (Polkadot) и SOL (Sola-
na). По данным coinmarketcap.com, эти циф-
ровые валюты подорожали за месяц на 90–
200%. В итоге суммарная капитализация всех 
цифровых валют выросла почти на $1 трлн, 
до $2,16 трлн.

Положительной динамике способству-
ет улучшившийся в последние недели но-
востной фон, отмечает руководитель отдела 
анализа данных CEX.IO Broker Юрий Мазур. 
Наряду с допуском британцев к операциям 
с криптовалютами улучшилось отношение 
Илона Маска к биткойну, появились ново-
сти о том, что Amazon может начать прини-
мать к оплате криптовалюту, в начале авгу-
ста произошло обновлении сети Ethereum 
(см. „Ъ“ от 8 августа).

В таких условиях участники рынка допу-
скают дальнейший роста цифровых валют. 
По мнению Владимира Сметанина, курс бит-
койна может выйти в зону $53–57 тыс. Рост 
будет устойчивым при условии, что на рын-
ки не хлынет волна новых мер со стороны 
регуляторов и государств.

«Пространство для Китая значительно су-
зилось — КНР сделала практически все, что-
бы максимально выдавить криптовалюты 
со своего рынка и вряд ли сможет удивить 
инвесторов чем-то новым,— говорит Юрий 
Мазур.— В США вряд ли прибегнут к таким 
же жестким действиям, а очередные заявле-
ния о необходимости более жестко регули-
ровать криптовалюты скорее будут воспри-
ниматься участниками рынка как „старые 
новости“».

В осенние месяцы наиболее значимым 
событием для криптовалютного рынка 
станет обновление биткойна. В случае его 
успешного прохождения, как считает госпо-
дин Мазур, курс цифровой валюты может 
направиться на обновление исторических 
максимумов в район $70–75 тыс. Однако 
у биткойна будет «сильный психологиче-
ский уровень сопротивления» на отметке 
$60 тыс. Это, отмечают в Binance Futures, мо-
жет оказаться «решающим поворотным мо-
ментом», который способен вызвать появ-
ление ордеров на продажу, если трейдеры 
захотят зафиксировать прибыль.

Виталий Гайдаев

Биткойн дождался 
хороших новостей
Капитализация цифровых валют 
выросла на $1 трлн за месяц

Росрыболовство хочет повысить эффек-
тивность субсидирования перевозки 
минтая в центр России из Дальнего Вос-
тока перед продлением действия меры 
на 2022 год. Агентство предлагает ры-
бакам, ОАО РЖД и операторам контей-
неров заключить соглашение, по кото-
рому часть средств получат владельцы 
подвижного состава для компенсации 
обратной порожней перегонки.

Продление субсидирования железнодо-
рожных перевозок минтая с Дальнего Вос-
тока в центр страны на 2022 год может по-
требовать повышения эффективности меры 
поддержки, сообщил представитель Росры-
боловства на совещании на минувшей не-
деле. Об этом „Ъ“ рассказали участники 
встречи. По их словам, агентство предлагает 
операторам рефрижераторных контейнеров 
включить в тариф стоимость обратной пере-
гонки пустых вагонов, таким образом часть 
субсидии будет перераспределена в пользу 
операторов. Для этого предлагается заклю-
чить «неформальное соглашение» между 
ОАО РЖД, операторами и рыбопромышлен-
никами, говорят собеседники „Ъ“.

Премьер Михаил Мишустин подписал по-
становление о субсидировании железнодо-
рожной поставки минтая с Дальнего Восто-
ка в центральную часть России 26 июля. Мера 
рассчитана до конца года и должна увели-
чить отгрузки. По данным Росрыболовства, 

из-за фактического закрытия границ с Кита-
ем в конце прошлого года на Дальнем Восто-
ке занято около 90% холодильных мощностей. 
Минсельхоз уже подготовил проект поста-
новления о продлении субсидирования пе-
ревозок минтая на 2022 год, говорил ранее 
президент Всероссийской ассоциации рыбо-
промышленников (ВАРПЭ) Герман Зверев.

Субсидией предоставляется скидка 
в размере 100% железнодорожного тарифа. 
На 2021 год на перевозку минтая и филе мин-
тая в одну сторону инициировано выделе-
ние 600 млн руб. из расчета примерно 6 руб. 
за 1 кг, сообщили в Минсельхозе. Вопрос до-
полнительного соглашения там не проком-
ментировали. Руководитель объединенной 
пресс-службы Росрыболовства Дмитрий 
Клоков говорит, что пока прорабатывается 
вопрос сезонного субсидирования порож-
него перегона рефрижераторных контейне-
ров во время лососевой путины. В ОАО РЖД 
отказались от комментариев. Источник „Ъ“ 
в отрасли говорит, что монополия против не-
формальных договоренностей, а нужны про-
зрачные механизмы контроля.

Член совета Ассоциации организаций про-
дуктового сектора (АСОРПС; объединяет опе-
раторов рефрижераторного сектора) Андрей 
Гречкин отмечает, что порожняя перегонка 
контейнера обойдется примерно в 150 тыс. 
руб., а на один контейнер выдается субсидия 
в 208 тыс. руб. По его словам, в соглашении 

с рыбаками может быть зафиксирована цена 
с учетом покрытия расходов на порожнюю 
перегонку, а также количество контейнеров, 
которыми могут воспользоваться рыбопро-
мышленники. ВАРПЭ готова обсуждать идею 
при участии Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) для снятия рисков классифика-
ции соглашения как сговора, говорит источ-
ник „Ъ“. В ВАРПЭ отказались от комментари-
ев, в ФАС не ответили на вопросы „Ъ“.

Управляющий ГК «Доброфлот» Александр 
Ефремов говорит, что предложенная схема 
субсидирования перевозок минтая выглядит 
слишком сложной, чтобы быть эффективной. 
К тому же нет гарантий, что любой из опера-
торов логистической цепи доставки не под-
нимет цену на свои услуги ровно на ту часть 
в структуре цены доставки, которую субси-
дирует государство, добавляет он. Президент 
Ассоциации судовладельцев рыбопромы-
слового флота Алексей Осинцев считает, что 
поддержку целесообразно оказывать при пе-
реработке минтая, а не при перевозке.

Глава Информационного агентства по ры-
боловству Александр Савельев сомневается, 
что даже предложенное соглашение переори-
ентирует поставки рефрижераторных контей-
неров на внутренний рынок. По его словам, 
отправка грузов на иностранные рынки, на-
пример в Южную Корею, стоит дороже, пото-
му останется более выгодной альтернативой.

Алексей Полухин

Минтаю прокладывают маршрут
Дальневосточные субсидии корректируют

Коронавирус  
стал спусковым крючком  

для мирового кризиса, 
и мы находимся  
в его эпицентре

— Андрей Кузяев, 
президент «Эр-Телекома»,  

в интервью „Ъ“ в августе 2020 года

Ц И Т А Т А
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В Санкт-Петербурге прошел 
XIII международный конкурс 
 молодых оперных певцов  имени 
Елены Образцовой, в котором 
приняли участие 163  участника 
из 12 стран. Обладателя гран-при 
жюри не нашло, но  первую пре-
мию размером 500 тыс. руб. раз-
делило между 28-летней Зинаи-
дой Царенко (впервые в истории 
конкурса этот приз  получила 
обладательница меццо-сопра-
но) и 32-летним бас-барито-
ном Дмитрием Чеблыковым. 
 Рассказывает Владимир Дудин.

 
 
 
1999 году конкурс был заду-

ман русской примадонной не толь-
ко ради поиска и поддержки моло-
дых вокальных дарований, но и ради 
встречи поколений и передачи тра-
диций большой оперы. Раз в два 
года к Образцовой в жюри слетались 
на конкурсную экспертизу живые ле-
генды оперного мира, те, кто собирал 
аншлаги в лучших оперных театрах 
планеты, чтобы проверить на проч-
ность начинающие свою карьеру го-
лоса и передать им кое-что из своих 
традиций и приемов. Федора Бар-
бьери, Рената Скотто, Илеана Котру-
бас, Евгения Мирошниченко, Джоан 
Сазерленд, Тереса Берганса, Криста 
Людвиг, Эва Мартон, Фьоренца Кос-
сотто и другие мастера пения нано-
сили визиты своей обожаемой Еле-
не в Петербург (и однажды в Москву), 
чтобы произвести отбор тех, кто 
мог бы составить славу оперы вслед 
за ними. Именно здесь гран-призера-
ми стали 23-летний бас Ильдар Абдра-
заков, признанный сегодня лучшим 
басом мира, и 17-летняя виртуозка 
Юлия Лежнева, в которой все тогда 
увидели феномен «русской Бартоли». 
На протяжении нескольких лет кон-
курс сопровождала и большая кон-
цертная программа, где можно было 
услышать знаменитый кошачий дуэт 
Россини в исполнении Образцовой 
и Бергансы или арию Далилы в сме-
лой интерпретации французского 
контратенора Робера Экспера: оте-
чественная примадонна любила 
не только образцовое пение, но и от-
чаянные шалости.

С ее уходом в 2015 году конкурс 
стал исключительно деловым, од-
нако звезды не перестали жаловать 
его своим вниманием. С 2019 года 
в жюри вошла легендарная меццо-со-

прано Мариинского театра Ольга Бо-
родина, отличающаяся прямотой 
и бескомпромиссностью взглядов, 
принявшая участие в работе конкур-
са и в этот раз. Впервые в нынешнем 
году в состав жюри вошли сопрано 
Марина Мещерякова и баритон Сер-
гей Лейферкус. Рядом с ними были 

постоянные участницы судейской 
коллегии Маквала Касрашвили и Ла-
риса Гергиева, а также менеджеры 
Алессандро Ариози, Тедди Герстель 
и Джулия Лагаузер, отработавшие 
в зашкаливающе плотном шестид-
невном графике прослушиваний 
двух туров — четырех дней первого 
и двух дней полуфинала. Через день 
передышки, отведенный на репети-
цию финала с оркестром, третий тур 
объединили с подведением итогов 
и церемонией награждения. Ее офи-
циальный тон был нарушен рыцар-

ским жестом 27-летнего казахского 
тенора Абильдина Кудайбергена, ко-
торый на глазах у изумленной публи-
ки предложил еще одной конкурсан-
тке 21-летней Мадине Оразбай руку 
и сердце, а также обручальное коль-
цо. При всей неожиданности эпизода 
он идеально соответствовал закону 
оперной мифологии, где свадьба — 
признак счастливого финала.

Конкурс начался и завершил-
ся как по заказу. Первый тур открыл 
этот самый казахский тенор, испол-
нив стилистически безупречно, с за-

хватывающе ровным легатным зву-
коведением арию Париса из «Париса 
и Елены» Глюка и арию Фауста из од-
ноименной оперы Гуно. Третий тур 
завершила польская сопрано Алек-
сандра Шмыд, восхитив красотой 
тембра и виртуозностью владения во-
кальными красками в арии Джиль-
ды из «Риголетто» Верди. Оба, увы, 
удостоились лишь дипломов, хотя 
были достойны и призовых мест. 
Общий уровень участников ока-
зался небывало высоким впервые 
за долгие годы, чего не наблюда-

лось на нескольких последних кон-
курсах Чайковского: жюри было 
из кого выбирать. Впервые за много 
лет возник урожай басов и меццо-со-
прано — а к меццо очень ревниво 
относилась непревзойденная Еле-
на Образцова, никого не подпуская 
к призовому пьедесталу. Даже Екате-
рина Семенчук, покоряющая сегодня 
лучшие оперные сцены мира, удосто-
илась здесь в свое время всего лишь 
утешительного приза «Надежда».

Однако даже суперпрофессио-
нальные уши и опыт жюри в силу 
усталости или случайности при под-
счете голосов допустили к финалу 
среди пятнадцати участников двух, 
явно не соответствующих конкурс-
ной высоте. 20-летний баритон Алек-
сандр Ершов очень слабо исполнил 
каватину Валентина из «Фауста» Гуно 
и на грани фола — слишком корот-
кое ариозо Онегина из последнего 
акта оперы Чайковского. А 22-летняя 
сопрано Мария Кокорева, возможно, 
от чрезмерного волнения неряшли-
во, с тремоляцией спела Джульетту 
из «Ромео и Джульетты» Гуно и осо-

бенно неудачно — каватину Людми-
лы из «Руслана и Людмилы» Глинки. 
Правда, все финалисты испытали по-
мимо очевидного стресса еще и жут-
кий дискомфорт от криминальной 
игры Государственного академи-
ческого симфонического оркестра 
Санкт-Петербурга, угрожавшей сры-
вами выступлений, которую не спас 
даже Михаил Татарников за пультом.

Три призовых места ушли к рос-
сиянам, хотя у 27-летнего Алексея Ку-
лагина (вторая премия, 350 тыс. руб.) 
был сильнейший конкурент — 22-лет-
ний монгол Сосорбарам Бат-Эрдене 
с богатейшей природой, силой, ро-
скошным дыханием и свободой го-
лосоведения. В завоевательно испол-
ненной арии хана Кончака из «Князя 
Игоря» Бородина он гипнотизировал 
зал, как шаляпинский бас в фильме 
Феллини «И корабль плывет». А 29-лет-
няя польская сопрано Александра 
Шмыд затмила культурой звука, при-
мадонским сиянием и обостренным 
чувством стиля большинство россий-
ских коллег. Да и 25-летняя китаянка 
Чжан Лэй, студентка Петербургской 

консерватории, внушала россиян-
кам в арии Марфы Римского-Корсако-
ва и Семирамиды Россини серьезные 
опасения. Нельзя было не согласить-
ся с точностью выбора лауреатки тре-
тьей премии (250 тыс. руб.), какой 
стала 22-летняя сопрано Мария Маль-
цева, уверенно и артистично спевшая 
арию Маргариты с жемчугом из «Фа-
уста» Гуно и Иоланту из одноименной 
оперы Чайковского. Широкоплечий 
32-летний красавец Дмитрий Чеблы-
ков покорил всех тем самым «ком-
плексом», предполагающим помимо 
голоса еще и пресловутую харизму, 
эффектность внешних данных. Счаст-
ливая меццо-сопрано Зинаида Царен-
ко, ученица профессора Санкт-Пе-
тербургской консерватории Ольги 
Кондиной, после не слишком удач-
ного второго тура в финале собралась 
с силами, выдав почти стопроцент-
ный результат в шедеврах — арии Ио-
анны из «Орлеанской девы» Чайков-
ского и Сегидилье из «Кармен» Бизе, 
совершив образцовое приношение 
великой русской певице, прославлен-
ной Кармен и прославленной Иоанне.

КОНКУРС ОПЕРА

Образцовое приношение
Завершился международный конкурс оперных певцов

Помимо резонансной  «Электры» 
(см. „Ъ“ от 20 августа) Зальц-
бургский фестиваль включил 
в программу этого лета еще один 
спектакль, премьера которого 
формально состоялась в прош-
лом году,— оперу Моцарта «Так 
поступают все женщины» («Cosi 
fan tutte») в постановке режиссе-
ра Кристофа Лоя и дирижера Йо-
аны Мальвиц. В Зальцбурге-2020 
эта версия оперы появилась как 
проект по большому счету ава-
рийный. Тому, как счастливо 
он выглядит год спустя, приятно 
удивился Сергей Ходнев.

 
 
 
 
 
огда прошлой весной 

настало пандемическое бедствие, 
Зальцбургский фестиваль стал спеш-
но разрабатывать планы B, C и так 
далее. Если не вешать амбарные 
замки на двери фестивальных за-
лов, то все-таки нужно какие-то пре-
мьеры выпускать — тут соображе-
ния престижа, куда как актуальные 
в год столетия фестиваля, взяли 
верх. А если предстояло жертвовать 
антрактами, то запланированная 
на прошлое лето постановка «Дон 
Жуана» с Ромео Кастеллуччи и Тео-
дором Курентзисом не подходила — 
поди высиди три с половиной часа 
в креслах Большого фестивально-
го зала, не самых удобных на белом 
свете. При этом обойтись без Моцар-
та в год столетия тоже было нельзя.

Так и возникло отчаянное наме-
рение: поставить еще одну из вели-
кой троицы опер на либретто Лорен-
цо да Понте, а именно «Cosi fan tutte», 
поручив Кристофу Лою сотворить 
спектакль за считаные недели. И по-
ставить так, чтобы и мастерские фе-
стиваля за это время заведомо спра-
вились с костюмами и декорациями. 
Заодно подстраховались и насчет во-
просов о сексизме, что по нынеш-
ним временам вряд ли безделица. 
Форменный разбор оперы Моцар-
та—да Понте с точки зрения новой 
этики — при вроде бы сквозящем 

в ее либретто представлении о том, 
что женщина-де есть сосуд скудель-
ный и готова уступить любому муж-
скому натиску,— ждет своего проку-
рора. Но фестиваль, надо признать, 
элегантно предвосхитил возможную 
атаку, впервые в своей столетней 
истории позвав дирижером-поста-
новщиком даму — Йоану Мальвиц, 
музыкального руководителя нюр-
нбергского Штаатстеатра.

Ради того чтобы укоротить трех-
часовую оперу на полчаса, Лой 
и Мальвиц пожертвовали многим: 

вырезанными тут и там кусочками ре-
читативов все не ограничилось. Про-
пали, в частности, задорная первая 
ария служанки Деспины, юмористи-
ческий упрек женщинам от Гульель-
мо («Donne mie, la fate a tanti…»), жа-
лоба Фернандо («Tradito, schernito…»).

То есть можно было бы рассчиты-
вать вместо полновесной постанов-
ки «Cosi» разве что на приличный 
semi-stage, но получился все-таки 
прекрасный театр. Скупой в смы-
сле сценографии: глухая белая сте-
на во весь портал Большого фести-
вального зала с двумя филенчатыми 
дверями и ступеньками с авансцены 
к оркестровой яме, которые заменя-
ют персонажам отсутствующую ме-
бель. Только один-единственный 
раз стена разъезжается (во время се-

ренады «Secondate, aureate amiche»), 
открывая — как будто это не «Cosi», 
а генделевский «Ксеркс» — одино-
кое величественное дерево как на-
мек на тот сад, где должен разыгры-
ваться бесконечный «мариводаж» 
второго действия. Скупой и в смы-
сле костюмного языка: герои-муж-
чины одеты в черные костюмы, ге-
роини — в черные платья; только 
когда наступает время обманов и не-
доразумений, Фернандо и Гульель-
мо заявляются к своим невестам 
фантазийными «албанцами» (как 
предполагает либретто) в по-пляж-
ному цветастых шортах и рубашках.

Зато есть щедрое, остроумное 
и уютное звучание Венских филар-
моников под управлением маэ-
стры Мальвиц — ее коллеги-мужчи-

ны за последние пару десятков лет 
справлялись с партитурой, бывало, 
с куда меньшими энергичностью 
и изяществом. И превосходный ан-
самбль певцов, который аппетитно 
и с интересными нюансами выдавал 
и сольные работы со всей их неор-
динарной психологией. Дорабеллу 
пела несколько лет назад открытая 
фестивалем меццо-сопрановая зве-
зда Марианна Кребасса, Фьордилид-
жи — сопрано Эльза Драйсиг, пона-
чалу звучавшая почти субреточно, 
но затем роскошно справлявшаяся 
с диапазоном вокальным и эмоци-
ональным, благо при сокращениях 
ей оставили и ее помпезную арию 
«Come scoglio», и нежный монолог 
«Per pieta, ben mio». Леа Десандр, не-
смотря на купюры, весело и сочно 

отыграла свою Деспину — ей при-
шлось в полном соответствии с ли-
бретто и взбивать шоколад, и на-
ряжаться доктором (вооруженным 
вместо «месмерического камня» глы-
бой зальцбургской соли), и изобра-
жать нотариуса в финальной сцене.

С мужчинами игра контрастов 
тоже удалась без исключений. Жо-
виальному и роскошному темброво 
баритону Андре Шуэна (Гульельмо) 
составил идеальную компанию Фер-
рандо в исполнении зальцбургского 
дебютанта Богдана Волкова: аккурат-
нейшая в эмоциональном и стили-
стическом смысле лирика сделала 
именно его арию «Un aura amorosa» 
едва ли не главным сольным номе-
ром всей оперы. Но и дон Альфон-
со в исполнении Йоханнеса Марти-
на Кренцле (возрастной персонаж, 
в устах которого слова о седине в воло-
сах и пришедшей с годами мудрости 
звучат ни в коей мере не преувеличе-
нием) тоже не пустышка. Его цинизм 
не более чем фанаберия, за которой 
проступает личная надломленность, 
в чем-то, может быть, и более страш-
ная, живая и искренняя, чем непри-
ятности его подопечных-свингеров.

То, что не предъявлено в купиро-
ванных речитативах, ариях и ансам-
блях, показано в пантомиме, сделан-
ной довольно ловко,— во всяком 
случае, во втором акте первоначаль-
ный неуспех Феррандо, держащего-
ся этаким Пьеро, и мнимое торжест-
во Гульельмо разыграны буквально 
несколькими долгими взглядами, 
причем так, что все эти чудовищные 
беды очевидны даже из глубин пар-
тера. Можно было бы купюры и рас-
крыть, но зачем? Придуманная в по-
жарном темпе затычка все равно 
оказалась художественно эффектив-
ной поверх всех обстоятельств по-
становкой. Авторам ее, безусловно, 
достался лимон, но они — как сове-
туют мудрые коучи — честно сделали 
из него лимонад. А в состоянии тупи-
ка (каким отдавали многие и многие 
зальцбургские моцартовские спекта-
кли недавних лет), жаркого менталь-
ного затруднения и иссушающей то-
тальной неуверенности лимонад 
уж точно вещь бесценная.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Женщины наконец поступили
на Зальцбургском фестивале

Меццо-сопрано Зинаида 
Царенко покорила жюри 
образцовым пением    
ФОТО АНАТОЛИЯ МЕДВЕДЯ / 

ДИРЕКЦИЯ КОНКУРСА  

ЕЛЕНЫ ОБРАЗЦОВОЙ

Черно-белая стилистика 
спектакля Кристофа Лоя 
только помогает раскрыть 
психологические полутона 
оперы Моцарта    
ФОТО SF / MONIKA RITTERSHAUS

В

Общий уровень участников оказался  
небывало высоким впервые за долгие 
годы, чего не наблюдалось на несколь-
ких последних конкурсах Чайковского

К
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Президент Российского футбольного со-
юза (РФС) Александр Дюков подтвердил, 
что футбольная федерация предлагает пол-
ностью отказаться от лимита на легионеров 
в матчах Российской премьер-лиги (РПЛ). 
Господин Дюков признал, что ограничения 
подобного рода, которые по задумке долж-
ны благотворно влиять на формирование 
сборной России, фактически не работают 
или в лучшем случае срабатывают «вспыш-
ками». Впрочем, окончательное решение 
по лимиту легионеров лежит вне компетен-
ции РФС — согласно российскому законо-
дательству, санкцию на изменение лими-
та должно дать Министерство спорта РФ. 
К тому же и клубы РПЛ вчера высказались 
против отмены ограничений.

резидент Российского футбольно-
го союза Александр Дюков в понедельник в эфи-
ре телеканала «Россия 24» подтвердил, что РФС 
предлагает пересмотреть лимит на легионеров 
в Российской премьер-лиге. «Предложение ка-
сается изменения подхода к определению коли-
чества легионеров. По сути, можно говорить об 
отказе от лимита на легионеров в принципе,— 
сказал господин Дюков.— В 2008 году легионе-
ры играли больше, чем в сезоне-2020/21, но тем 
не менее наша национальная сборная выступи-
ла лучше». Глава РФС отметил также, что сбор-
ная России успешно выступила на чемпионате 
Европы-2008 (бронзовые медали) и первенстве 
мира-2018 (выход в четвертьфинал), но это, по 
его словам, лишь эпизоды. «То есть, по сути, мож-
но говорить о каких-то вспышках, к сожалению, 
на протяжении какого-то длительного времени 
мы не можем пока регулярно демонстрировать 
устойчиво успешные результаты на крупных 
турнирах»,— сказал Александр Дюков.

Нужно отметить, что изменение лимита на ле-
гионеров является лишь одним из параметров 
прорабатываемой РФС реформы российского 
футбола. Не менее важным представляется из-
менение структуры розыгрыша национального 
первенства. На данный момент фаворитом РФС 
является предложенный голландской компани-
ей Hypercube вариант «Юпитер-16». Он предус-
матривает, что 16 клубов РПЛ на первом этапе 
сыграют по 24 матча по швейцарской системе. 
По его итогам клубы будут разделены на две 
группы. Команды, занявшие места с первого по 
шестое, затем сыграют двухкруговой турнир (ка-
ждая команда проведет по десять матчей) и выя-
вят чемпиона. Но именно вопрос о легионерах, 
так уж сложилось, исторически является наибо-
лее обсуждаемым.

Отметим, что Александр Дюков стал первым 
из всех президентов РФС, заявившим, что лимит 
не нужен вообще. Все без исключения его пред-
шественники так или иначе поддерживали ог-
раничения. Напомним, что до 2005 года лимита 
фактически не было (имевшиеся ограничения 
легко обходились). Впоследствии он менялся не 
раз, в очень узком диапазоне — варианты «6+5» 
и «7+4» сменяли друг друга. В 2015 году вопрос 
о легионерах вышел на государственный уро-
вень. Изменения, внесенные в закон «О физи-
ческой культуре и спорте», привели к тому, что 
лимиты во всех игровых видах стал утверждать 
Минспорт. И ныне действующие ограничения 
(«8+17» в заявке, без ограничения числа ино-
странцев на поле) уже принимались по согласо-
ванию со спортивным ведомством в 2019 году. 
Случилось это на волне успешного выступления 
сборной на чемпионате мира-2018. Примеча-
тельно, что и на бронзу Евро-2008 в России также 
отреагировали ужесточением лимита. Правда, 
когда сборная не попала на чемпионат мира 
2006 года, реакция была ровно такой же.

Однако чемпионат Европы 2021 года, на кото-
ром сборная России не смогла выйти из группы, 
показал, что ограничения попросту не работают. 

Или по меньшей мере не имеют того влияния на 
воспитание российских игроков, каковым оно 
видится спортивным функционерам. При этом 
страдают еще и клубы, ограниченные в возмож-
ностях комплектования. Из-за их неудач в табли-
це коэффициентов Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) Россия опустилась уже 
на девятое место и рискует потерять гарантиро-
ванное место на групповом этапе Лиги чемпи-
онов. Казалось бы, условия для отмены лимита 
сложились. Но гарантии того, что инициатива 
РФС будет реализована, все же нет.

Во-первых, идею не поддерживает большин-
ство команд РПЛ. В понедельник состоялось за-
седание руководства клубов РПЛ, по итогам ко-
торого 12 из 16 команд высказались против 
отмены лимита. Правда, смягченного — в фор-
мате, по которому клубы смогут держать в за-
явке до десяти иностранцев. При этом все они 
одновременно могут выходить на поле. «Что ка-
сается лимита, с ним надо что-то делать. Но же-
лательно с ним еще какое-то время поработать 
и дать какой-то переходный период — год или 
два. Большинство было за „10+15“»,— сказал 
ТАСС генеральный директор «Уфы» Шамиль Га-
зизов. Он также рассказал о том, что прозвуча-
ло предложение внедрить возможность продажи 

клубами друг другу квот на иностранцев. «Я под-
держал предложение о том, чтобы свою квоту 
можно было продавать (оно поступило от „Зе-
нита“.— „Ъ“),— отметил гендиректор „Уфы“.— 
В этом есть зерно. Например, если „Уфа“ готова 
работать с меньшим лимитом, она может отдать 
место, не напрямую продав другому клубу, а че-
рез РПЛ или РФС, а деньги бы шли команде, ко-
торая отдала место».

Во-вторых, как уже было сказано, введе-
ние ограничений на иностранцев в россий-
ских клубных соревнованиях находится в веде-
нии Минспорта. А в начале июля вице-премьер 
РФ Дмитрий Чернышенко провел совещание 
«О развитии системы управления российским 
спортом» с участием министра спорта Олега Ма-
тыцина, руководителей федераций и лиг по иг-
ровым видам, на котором заявил о «засилье леги-
онеров». По итогам совещания Минспорту было 
поручено представить предложения в том числе 
и по «оптимизации числа легионеров в россий-
ских командах и требованиям к ним». Добавим, 
что и президент России Владимир Путин ранее 
негативно отзывался о значительном числе ино-
странных игроков в российских командах. Прав-
да, было это уже в 2017 году. Тогда президент 
Владимир Путин в ответ на предложение губер-
натора Краснодарского края Вениамина Конд-
ратьева «произвести импортозамещение — сто-
процентное — в российском футболе» ответил: 
«Да, согласен».

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Лимит сменится 
беспределом
Президент РФС предлагает избавиться  
от ограничений на иностранных футболистов

В финале Western & Southern 
Open, престижного турнира Ассо-
циации теннисистов-професси-
оналов (ATP) с призовым фондом 
$5,4 млн, олимпийский чемпион 
Токио в одиночном разряде Алек-
сандр Зверев из Германии всего 
за 59 минут разгромил олимпий-
ского чемпиона в миксте Андрея 
Рублева. Россиянин во второй раз 
уступил в решающих матчах со-
стязаний категории Masters 1000, 
в то время как немецкий тенни-
сист завоевал на них уже пятый 
титул. Имея на своем счету бес-
проигрышную серию из 11 мат-
чей, Зверев стал одним из трех 
главных претендентов на победу 
на стартующем 30 августа Откры-
том чемпионате США.

том, насколько хорошо зна-
ют друг друга участники этого фи-
нала, было легко судить хотя бы по 
количеству их совместных фотогра-
фий, которые можно обнаружить 
в интернете. По словам Александ-
ра Зверева, они знакомы с Андреем 
Рублевым с одиннадцати лет, одна-
ко это не мешает немецкому тенни-
систу регулярно побеждать своего 
старого приятеля. Россиянин брал 
верх лишь однажды — в 2013 году 
на юниорском состязании в Канаде. 
Остальные встречи, проведенные 
до воскресенья, неизменно остава-
лись за Зверевым, причем в четырех 
матчах на уровне ATP он не отдал ни 
одной партии.

Впрочем, явным фаворитом фи-
нала Зверева, конечно, делала не 
только эта статистика. И не только 
тот факт, что в мировую элиту он по-
пал гораздо раньше и по количеству 
престижных титулов явно превос-
ходит Рублева, который еще ни разу 
не побеждал на турнирах категории 
Masters 1000. Просто по сравнению 
с россиянином на данный момент 
Александр Зверев — теннисист бо-
лее разносторонний и поэтому бо-
лее искусный. Да и вообще, когда 
он находится в оптимальной форме, 
справиться с ним на жестких кортах 
крайне тяжело.

Все это отнюдь не говорило об 
обреченности Рублева. В конце 
концов, днем ранее ему удалось 
обыграть другого прекрасно ему из-
вестного и крайне неудобного со-
перника — Даниила Медведева. Да 
и Зверев в своем полуфинале против 
Стефаноса Циципаса отнюдь не вы-
глядел непробиваемым, когда усту-
пал в третьем сете со счетом 1:4 с де-
фицитом в два брейка. Правда, на 
самом деле сценарий того матча во 
многом предопределили отнюдь не 
сила подачи и не точность ударов 
с задней линии. Циципас слишком 
явно затянул перерыв между сета-
ми, продолжавшийся почти восемь 
минут, выведя Зверева из душевно-

го равновесия и дав ему повод обви-
нить себя в получении телефонных 
советов от своего отца, что запреще-
но правилами. К тому же у Зверева 
было не все в порядке с желудком. 
Но несмотря на все эти недоразуме-
ния, нынешний его запас прочности 
слишком велик, что подтвердилось 
и в воскресенье.

Зверев разобрался с Рублевым лег-
ко и непринужденно — еще проще, 
чем с Кареном Хачановым в фина-
ле Олимпиады. За весь первый сет 
он проиграл на своей подаче всего 
три очка в последнем гейме, причем 
в первом случае мяч удачно для Руб-
лева перевалился через трос, а во вто-
ром — за счет собственной двойной 
ошибки. Россиянин, который всю 
неделю упорно продирался к фина-
лу, даже не показывая своей лучшей 
игры, жутко злился на себя, но найти 
контраргументов не мог. Первая по-
дача проходила не всегда, а когда по-
лучалась, то не гарантировала успеш-
ного завершения розыгрыша. Ну а со 
второй подачей, которая остается, по-
жалуй, самым слабым местом в игре 
Рублева, Зверев, кажется, мог бы раз-
бираться даже с закрытыми глазами. 
Россиянин сделал больше эйсов (11 
против 6) и меньше двойных оши-
бок (0 против 4), но в данном случае 
это не имело никакого значения, по-
скольку, за исключением предпо-
следнего гейма во второй партии, 
в котором Звереву все-таки немно-
го изменило хладнокровие и он по-
дарил Рублеву брейк, в этой игре все 
было однозначно. В итоге — 6:2, 6:3 
за 59 минут. Таким получился самый 
короткий финал в истории мужско-
го Western & Southern Open с тех пор, 
как там стала фиксироваться продол-
жительность матчей.

«На тренировках у нас всегда по-
лучаются упорные сеты, мы играем 
на похожем уровне. Поэтому при-
чина подобных неудач — это психо-
логия»,— объяснял Андрей Рублев, 
который во второй раз уступил фи-
нал на турнирах категории Masters 
1000. Для Александра Зверева же уже 
пятая такая победа. По их числу он 
снова опередил Медведева и теперь 
уступает лишь четырем действую-
щим игрокам — Новаку Джоковичу, 
Рафаэлю Надалю, Роджеру Федереру 
и Энди Маррею.

И теперь, имея на своем счету 11 
выигранных матчей подряд, четвер-
тый номер мирового рейтинга име-
ет все основания снова рассчитывать 
на титул чемпиона US Open, к кото-
рому он был очень близок в прош-
логоднем финале против Доми-
ника Тима. Помешать Александру 
Звереву, пожалуй, реально способ-
ны лишь Новак Джокович и Даниил 
Медведев, разрушающие его мощ-
ный теннис за счет непробиваемой 
обороны и доведенного до совер-
шенства умения переходить в контр-
атаку. Или все та же психология.

Евгений Федяков

ТЕННИС

С Андреем Рублевым 
всё было коротко  
и ясно
Финал в Цинциннати  
против Александра Зверева  
он проиграл быстрее чем за час

Стремление президента РФС  
Александра Дюкова отменить лимит  
на легионеров пока не находит  
поддержки ни у клубов, ни у российских 
властей  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Обыграв в финале турнира в Цинциннати Андрея Рублева  
(слева), Александр Зверев с пятого места в мировом рейтинге 
поднялся на четвертое  ФОТО REUTERS
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Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 113 очков. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 9980. 3 (3). Стефанос 
Циципас (Греция) — 8350. 4 (5). Александр Зверев (Германия) — 8240. 5 (4). Рафаэль Надаль (Испания) 
— 7815. 6 (6). Доминик Тим (Австрия) — 6995. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 6400. 8 (8). Маттео Бер-
реттини (Италия) — 5533. 9 (9). Роджер Федерер (Швейцария) — 4125. 10 (10). Денис Шаповалов (Канада) 
— 3580. 11 (11). Каспер Рууд (Норвегия) — 3455. 12 (12). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 3325. 13 (13). 
Хуберт Хуркач (Польша) — 3128. 14 (14). Диего Шварцман (Аргентина) — 2980. 15 (17). Феликс Оже-Альяс-
сим (Канада) — 2828. 16 (15). Янник Синнер (Италия) — 2750. 17 (18). Алекс де Минаур (Австралия) — 2555. 
18 (21). Григор Димитров (Болгария) — 2511. 19 (20). Кристиан Гарин (Чили) — 2510. 20 (22). Гаэль Монфис 
(Франция) — 2503… 24 (25). Аслан Карацев — 2224... 28 (30). Карен Хачанов (оба — Россия) — 2010. 

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 10 185 очков. 2 (3). Арина Соболенко (Белоруссия) — 7010. 3 (2). Наоми 
Осака (Япония) — 6666. 4 (4). Каролина Плишкова (Чехия) — 5530. 5 (5). София Кенин (США) — 5030. 6 (6). 
Элина Свитолина (Украина) — 5030. 7 (7). Бьянка Андрееску (Канада) — 4537. 8 (8). Ига Швёнтек (Польша) 
— 4461. 9 (10). Барбора Крейчикова (Чехия) — 4273. 10 (9). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4210. 11 (11). 
Петра Квитова (Чехия) — 4170. 12 (12). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4170. 13 (14). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 3881. 14 (16). Дженнифер Брейди (США) — 3489. 15 (17). Анастасия Павлюченкова (Россия) 
— 3420. 16 (15). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3330. 17 (22). Анжелик Кербер (Германия) — 3245. 18 (18). 
Мария Саккари (Греция) — 3210. 19 (13). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3160. 20 (19). Елена Рыбакина 
(Казахстан) — 3083… 27 (26). Дарья Касаткина — 2335... 31 (31). Вероника Кудерметова — 2040... 
34 (34). Екатерина Александрова (все — Россия) — 1866. 
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

О

Прокуратура Ниццы открыла дело после бес-
порядков, случившихся во время матча чем-
пионата Франции «Ницца»—«Марсель». Игра 
была прервана на 75-й минуте, после того 
как в игрока гостей Димитри Пайета с трибу-
ны прилетела бутылка. Он бросил ее обрат-
но, после чего на поле выбежали разъя-
ренные фаны «Ниццы». Матч так и не был 
доигран. Разбираться в том, кто прав, кто ви-
новат, предстоит Французской футбольной 
лиге (LFP), ну а отношения между «Ниццей» 
и «Марселем» теперь испорчены надолго. 
Отметились ведь не только болельщики, но 
и президенты клубов, вступившие в схват-
ку прямо на VIP-трибуне. Да и мэры городов 
не преминули обвинить противную сторону.

остоявшийся в воскресенье матч третьего 
тура чемпионата Франции, в котором «Ницца» при-
нимала «Марсель», вновь вернул пристальное вни-
мание публики к французскому первенству, начав-
шее было затухать после перехода Лионеля Месси 
из «Барселоны» в ПСЖ. Впрочем, в офисе Француз-

ской футбольной лиги этому наверняка не рады. 
Взлет интереса к футболу по-французски был обес-
печен на 75-й минуте вышеупомянутой встре-
чи (гости к тому моменту вели 1:0), когда в игрока 
марсельцев Димитри Пайета с трибуны запустили 
бутылкой. Надо сказать, что это был не первый сна-
ряд, брошенный местными фанами, но первый, до-
стигший цели. Пайет, недолго думая, швырнул бу-
тылку обратно на трибуны. Реакция понятная, но 
в тех обстоятельствах не самая разумная. В толпе на-
шлись те, кто посчитал необходимым просто побить 
Пайета. В итоге на поле завязалась потасовка с уча-
стием фанов, игроков, и даже главный тренер «Мар-
селя» Хорхе Сампаоли рвался в бой. Только силами 
ассистентов его удалось удержать. А вот в VIP-ложе 
до драки все-таки дошло. Сцепились, как поведа-
ли свидетели происшествия, президенты клубов — 
Жан-Пьер Ривер («Ницца») и Пабло Лонгория («Мар-
сель»). Растаскивать их пришлось телохранителям.

Рефери матча Бенуа Бастьен вынужден был 
прервать встречу и увести команды с поля. Через 
полтора часа он попытался возобновить игру, фут-
болисты «Ниццы» вышли на газон, а вот игроки 
«Марселя» так и не явились. Позже Пабло Лонго-
рия заявил, что отказ доигрывать матч был выз-

ван тем, что не было гарантий безопасности его 
футболистов. Жан-Пьер Ривер, в свою очередь, 
обвинил во всем игроков «Марселя», спрово-
цировавших толпу на беспорядки. В скандаль-
ную историю вскоре включились и мэры Ниц-
цы и Марселя. Градоначальник Ниццы Кристиан 
Эстрози, признав, что поведение фанов было не-
приемлемым, добавил, что ровно так же себя вел 
Пабло Лонгория. Мэр Марселя Бенуа Пайян в свою 
очередь заявил, что «гордится командой, отказав-
шейся участвовать в этом маскараде».

По факту инцидента прокуратура Ниццы уже 
открыла дело и обещала наказать виновных. 
Если, конечно, их удастся установить и найти. 
Процесс это небыстрый, да и прямого влияния на 
«Ниццу» и «Марсель» не имеющий. Для них сей-
час куда важнее, какой вердикт вынесет LFP, по-
павшая в непростую ситуацию. С одной стороны, 
налицо необеспечение принимающей сторо-
ной безопасности проведения матча, что грозит 
«Ницце» проведением нескольких матчей без зри-
телей. С другой — «Марсель» своим отказом про-
должить матч дал основания для того, чтобы за-
считать ему техническое поражение.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Французский футбол полез в бутылку
Матч «Ницца»—«Марсель» вылился в беспорядки
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